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deportes
Verán: “Queremos crecer, 
y el sistema del fútbol 
argentino está agotado”
Explica el desembarco de los capitales privados en 
Estudiantes y se distancia de la figura de las SAD.

1946-2025
David Lynch. El director 
que reinventó el cine
—espectáculos

Terciopelo azul, Mulholland Drive, Corazón salvaje 
y la memorable serie de televisión Twin Peaks son 
apenas algunos títulos de un estilo irreemplazable.
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El Gobierno echó al titular 
de la unidad antilavado en 
medio de fuertes tensiones relevo. Ignacio Yacobucci mantenía a la UIF como querellante en causas contra el kirchnerismo; admiten que “no respondía” a directivas oficiales; lo reemplaza el fiscal Starc
El Gobierno echó ayer al titular de 
la Unidad de Información Finan
ciera (UIF), Ignacio Yacobucci,y de
signará en su lugar al fiscal federal 
Paul Starc. Para explicar el despla
zamiento, la Casa Rosada cuestio
nó en duros términos a Yacobuc
ci, al que acusó de realizar “gastos 
abultados” y una “pésima” gestión 
en el organismo antilavado.Epuyén, un paraíso patagónico asediado por el fuego

Con el correr de las horas, en el ofi
cialismo admitieron que Yacobucci 
no estaba alineado con las directivas 
de la Presidencia y mantenía activa 
a la UIF como querellante en cau
sas por corrupción, como Hotesur, 
que tiene a Cristina Kirchner como 
principal imputada, en momentos 
en que el Gobierno busca apoyos 
para que el juez Ariel Lijo llegue a 

la Corte Suprema. En julio pasado, 
el asesor Santiago Caputo ya había 
empujado la salida del vice déla UIF, 
Manuel Tessio, luego de una inter
vención del organismo en la causa 
contra Martín Insaurralde.

Ayer, dirigentes opositores aler
taron sobre una pérdida de inde
pendencia política del principal 
organismo antilavado. Página 10

Vaivenes frente a la 
corrupción, al ritmo de la 
política y los tribunales 
Maia Jastreblansky
Página 10

Human Rights Watch 
alertó por el juez Lijo
Página 12

Ya habilitan 
los pagos 
en dólares 
contaijetas 
de débito
medida. Será desde el 28 
de febrero; permiten precios 
en cualquier moneda

El Banco Central dispuso ayer 
que bancos y administradoras de 
pagos deberán desarrollar y “po
ner a disposición” de sus clientes 
los mecanismos para que puedan 
realizar pagos en pesos o dólares 
con sus tarjetas de débito antes 
del 28 de febrero. Para pagos 
mediante códigos QR, la fecha 
límite será el le de abril. Para esa 
opción, habrá que tener dólares 
depositados en la caja de ahorro 
habilitada en esa moneda.

Por otra parte, se dispuso que, 
a partir de hoy, los comercios po
drán exhibir sus precios en dólares 
o en cualquier moneda. Página 19

sociedad — Más de 50 casas y una escuela de oficios destruidas por el fuego se sumaron a los 200 evacuados para protegerlos del incendio en
La Rinconada, Epuyén, que sigue sin poder ser controlado. El viento fuerte complica la tarea de los brigadistas en ese enclave chubutense. Página 22

Valenzuela, 
el primer 
intendente
que se pasa 
al mileísmo
SALTO. En medio de las tensio
nes entre Pro y el oficialismo, el 
intendente de Tres de Febrero, 
Diego Valenzuela, anunció ayer 
su salida del macrismo y su pase 
a La Libertad Avanza, que sumó 
a su primer jefe comunal en el co- 
nurbano bonaerense. Cercano a 
la ministra Patricia Bullrich, y sin 
reelección en su cargo, Valenzue
la aspira a ser candidato a gober
nador en 2027. Página 14Los usuarios se burlan del fallo que prohibiría TikTok en EE.UU.Adelantándose a la decisión de la Corte, los usuarios norteamericanos se ríen del argumento de que esa red china comprometa la seguridad nacional

Madison Malone
THE NEW YORK TIMES

NUEVA YORK- Los videos de usua
rios deTikTokde Estados Unidos em
pezaron a vitalizarse la semana pa
sada. Y todos se burlan de lo mismo: 
de que el vínculo de la app con China 
represente una amenaza para la se
guridad nacional. Muchos daban a 
entender que a cada cuenta Pekín le 
había asignado un agente para que la 
espíe y que los usuarios extrañarían 

mucho a su espía personal... “¡Ojalá 
nos reencontremos en otra vida!”, 
posteó un usuario en un video de des
pedida con la canción de Dolly Parten 
“IWillAlwaysLoveYou”yqueincluía 
la imagen de un militar chino. Esos 
videos son una de las formas en que 
algunos de los 170 millones de norte
americanos que usan al mes TikTok 
reaccionaron para prepararse para el 
cierre de la app en el país, que podría 
ocurrir tan pronto como el domingo. 
Continúa en la página 9

Por el calor, 
volvieron los 
cortes de luz 
en la ciudad
clima. El termómetro 
marcó 36°C; al menos 
cinco barrios quedaron a 
OSCUraS. Página 23
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TRUMP INSISTE ENADJUDICARSE EL ÉXITO DEL PACTO

Guerra en Medio Oriente | netanyahu suspendió la adhesión al pactoIsrael acusó a Hamas de cambios de último momento y demora aprobar el acuerdoEl gobierno de Netanyahu dijo que le dará el visto bueno cuando el grupo terrorista “haya aceptado todos los elementos”; las divisiones internas del gabinete israelí también complican la firma
TEL AVIV.-Solo 24 horas después del 
anuncio del acuerdo de alto el fuego 
con Hamas, que debería comenzar 
pasado mañana, Israel acusó ayer al 
grupo terrorista de pretender “con
cesiones de último minuto”y dejó su 
aprobación para hoy.

Tel Aviv acusó a Hamas de dar 
marcha atrás en algunos puntos del 
frágil pacto de tregua y liberación de 
rehenes en la guerra de Gaza, mien
tras lanzaba nuevos bombardeos 
sobre el enclave palestino.

La tregua, anunciada anteayer por 
los mediadores Qatar y Estados Uni
dos, implica el intercambio de rehe
nes israelíes por prisioneros palesti
nos, con la expectativa de alcanzar 
un final definitivo a un conflicto de 
más de 15 meses que ha dejado dece
nas de miles de muertos.

Según un alto funcionario israelí, 

El canciller israelí, Gideon Saar, durante una entrevista en Roma, con el fondo del premier Benjamín Netanyahu massimo di vita/getty

el gabinete del primer ministro Ben
jamín Netanyahu se reunirá hoy pa
ra votar el documento, aunque no 
precisó la hora. Pero la oficina del 
premier criticó a Hamas por haber 
“incumplido partes del acuerdo al
canzado con los mediadores e Israel 
en un intento de obtener concesiones 
de último minuto”.

Además, advirtió que no se reuni
rían para aprobar la tregua “hasta 
que los mediadores hayan notifica
do a Israel que Hamas ha aceptado 
todos los elementos del acuerdo”.

Un alto dirigente de Hamas, Sami 
Abu Zuhri, rechazó las acusaciones 
y aseguró que no tienen “ningún fun
damento”. El brazo armado del mo
vimiento islamista advirtió además 
que “cualquier agresión y bombar
deo” israelí en Gaza podrían poner a 
los rehenes en peligro.

En Gaza, la Defensa Civil dijo que 
Israel bombardeó varias zonas del 
territorio desde el anuncio del pac
to. Los ataques dejaron al menos 73 
muertos y cientos de heridos. Según 
el Ejército israelí, se atacaron “alre
dedor de 50 objetivos terroristas” en 
todo el enclave.

Enviado trumpista
Tras más de un año en punto 

muerto, las negociaciones indirectas 
entre Israely Hamas seaceleraronen 
los últimos días, en medio del cam
bio de mando en Estados Unidos, con 
la salida de Joe Biden y la entrada en 
escena de Donald Trump, quien en
vió un negociador. Ambos líderes se 
atribuyeron el mérito del acuerdo.

El pacto prevé una primera fase de 
seis semanas a partir del domingo en 
la que se implementará un alto el fue-

a
Benjamín Netanyahu
PRIMER MINISTRO ISRAELÍ"Hamas ha incumplido partes del acuerdo alcanzado con los mediadores e Israel en un intento de obtener concesiones de último minuto"
Itamar Ben Gvir
MINISTRO DE SEGURIDAD 
NACIONAL DE ISRAEL"Si se aprueba este acuerdo irresponsable y se pone en marcha, Poder Judío dejará de formar parte del gobierno. El partido no derrocará a Netanyahu y no actuará con la izquierda contra el gobierno"
Antony Blinken
SECRETARIO DE ESTADO DE EEUU."Es un momento de posibilidad histórica para la región y más allá. Confío y espero plenamente que la aplicación del acuerdo comience el domingo" 

go, se liberará a 33 rehenes y las tro
pas israelíes se retirarán de las zonas 
densamente pobladas.

La segunda fase, todavía en ne
gociación, contempla la liberación 
del resto de los rehenes y la retirada 
de las tropas israelíes. La tercera y 
última fase se centrará en la recons
trucción del territorio palestino y en 
la devolución de los cadáveres de los 
rehenes muertos.

Varios paísesy organizaciones ce
lebraron el pacto, recibido con júbilo 
en una Franja de Gaza devastada por 
la guerra que estalló el 7 de octubre 
de 2023 por el sangriento ataque de 
Hamas en Israel, que dejó cerca de 
1200 muertos, en su mayoría civiles. 
Por lo menos 250 personas habían 
sido secuestradas.

Sin embargo, los “detalles finales” 
del acuerdo todavía están cerrándo
se, afirmó la oficina de Netanyahu.

La dilación  estaría también vincu
lada a cuestiones internas. El minis
tro de Seguridad Nacional, el ultrade- 
rechista Itamar Ben Gvir, afirmó en 
una conferencia de prensa que él y 
su partido abandonarán el gobierno 
si el gabinete aprueba la tregua. Ben 
Gvir, del partido Poder Judío, calificó 
el acuerdo de “irresponsable” y dijo 
que consideraría volver a integrar el 
gobierno de Netanyahu si se reanu
dara la guerra después de la primera 
fase del cese del fuego.

“Si se aprueba este acuerdo irres- 
ponsabley  se pone en marcha, Poder 
Judío dejará de formar parte del go
bierno”, advirtió. Pero aclaró que su 
partido “no derrocará a Netanyahu 
y no actuará con la izquierda contra 
el gobierno”.

“Para la liberación de los rehenes, 
hay que detener completamente la 
ayuda humanitaria enviada a Gaza”, 
dijo el ministro. “Solo con esa condi
ción, Hamas liberará a nuestros re
henes sin poner en peligro la seguri
dad de Israel”, añadió.

El ministro de Finanzas, el tam
bién ultraderechista Bezalel Smo- 
trich, compartió con Ben Gvir el re
chazo al pacto con Hamas y lo consi
deró “peligroso”.

El secretario de Estado norteame
ricano, Antony Blinken, señaló no 
obstante que “confia” en que el pac
to se implemente según lo previsto. 
“Confío y espero plenamente que la 
aplicación comience el domingo”, 
sentenció.

Egipto, otro de los mediadores en 
el conflicto, junto a Estados Unidos 
y Qatar, reclamó que el acuerdo se 
ponga en marcha “sin demora”.

El primer ministro qatarí, Moha- 
med bin Abdulrahman al Thani, di
jo por su parte que se instalará en El 
Cairo un mecanismo de seguimiento 
gestionado por Egipto, Qatar y Esta
dos Unidos para el cumplimiento del 
acuerdo.

El cese del fuego no resuelve el 
suspenso sobre el futuro político de 
este territorio, de 2,4 millones de ha
bitantes, gobernado desde 2007 por 
un Hamas ahora debilitado.

Israel se opone a que a partir de 
ahora lo administre Hamas o la Au
toridad Palestina, que gobierna el te
rritorio ocupado de Cisjordania con 
competencias limitadas, y los pales
tinos rechazan cualquier injerencia 
extranjera.»

Agencias AFP y ANSA
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Donald 
Trump 
PRESIDENTE
ELECTO DE EE.UU.

"Funcionarios árabes: 'El enviado de Trump [para Medio Oriente, Steve Witkoff] influyó a Benjamín Netanyahu en una sola reunión más de lo que [el mandatario saliente, Joe] Biden hizo durante todo el año" j
Steve 
Witkoff

Los puntos irresueltos del pacto dejan la puerta abierta para que caiga en cualquier momento Los familiares de los rehenes, entre la angustia y la ansiedadTras el anuncio del cese del fuego, crece la expectativa por la liberación de cautivos en Gaza
EL ANÁLISIS
Patrick Kingsley
THE NEW YORK TIMES

JERUSALÉN 
Tras 15 meses de bombardeos 

y sufrimiento, la perspectiva 
de un alto el fuego con libera

ción de rehenes en manos del gru
po terrorista Hamas en la Franja de 
Gaza es un destello de alegría para 
palestinos e israelíes, aunque teñi
do de incertidumbre.

De concretarse, para los palestinos 
el acuerdo probablemente sea un 
respiro de varias semanas de la de
vastadora campaña militar de Israel 
sobre la Franja, dondeya  han muerto 
más de46.000gazatíes, entre civiles 
y combatientes. Para los israelíes, 
implicaría la liberación de un tercio 
de los rehenes que siguen en poder 
de Hamas y sus aliados y que fueron 
capturados en la incursión del 7 de 
octubre de 2023, el primer día de los 
466que ya lleva la guerra.

Pero la ambigüedad del acuerdo 
también deja viva la inquietud y la 
posibilidad de que el conflicto se re
anude dentro de unas semanas. Para 
convencer a ambos bandos, los me
diadores redactaron un acuerdo con 
palabras tan laxas que algunos de los 
puntos quedan irresueltos, o sea que 
el pacto podría caerse fácilmente.

El pacto prevé que durante las pri
meras seis semanas Hamas libere a 
33 rehenes a cambio de varios cien
tos de palestinos presos en cárceles 
israelíes.  También prevé el retiro gra
dual de las fuerzas de Israel hacia el 
este, para permitir que los cientos 
de miles de palestinos desplazados 
vuelvan a sus hogares.

Para que el acuerdo se prolongue 
más allá de la sexta semana, Israel y 
Hamas tendrán que resolver ciertas 
cuestiones, como los términos para 
la liberación de los 65 rehenes res
tantes, algunos de los cuales se cree 
que murieron en cautiverio. Para 
prolongar la tregua, ambos bandos 
también tendrían que acordar poner 
fin a la guerra, para lo cual Israel ten
dría que retirarse de zonas estraté
gicas de la Franja, un movimiento al 
que se oponen los aliados claves de la 
coalición que gobierna Israel.

Si las conversaciones para lograr 
todo eso fracasan, la guerra podría 
reanudarse dentro de apenas 42 días, 
si no antes. O sea que las próximas 
semanas serán de extrema zozobra 
para las familias de los rehenes que 
probablemente no sean liberados du
rante la primera fase. Y los gazatíes 
vivirán bajo la amenaza de que los 
bombardeos israelíes continúen.

La fragilidad de esa situación 
también entraña un potencial peli
gro tanto para Hamas como para el 
primer ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu. Si se reanuda la guerra, 
un Hamas severamente debilitado 
podría perder finalmente el control

Un ataque israelí, ayer, en el norte de la Franja de Gaza m. kahana/afp

de la Franja. Pero si el acuerdo se afir
ma de manera permanente, Hamas 
tendría más chances de retener el po
der en el territorio, una victoria sim
bólica para un grupo que en cierto 
momento estuvo a punto de ceder el 
mando tras 17 años.

Un resultado que deje a Hamas en 
control de la Franja sería perjudicial 
para Netanyahu, a quien sus aliados 
de extrema derecha amenazaron 
con abandonarla coalición si Hamas 
sobrevive, un desenlace que podría 
hacer colapsar su gobierno.

Por eso Netanyahu viene esquivan
do desde hace meses un acuerdo que 
entrañaría semejante amenaza para 
su poder. De hecho, la ambigüedad 
de los términos del pacto es en parte 
resultado de la necesidad de Netan
yahu de presentarlo como algo me
ramente transitorio.

Las próximas semanas podrían 
ayudar a aclarar si el premier se 
siente lo suficientemente fuerte po
líticamente como para enfrentarse a 
los socios de ultraderecha de su coa
lición. Y aunque así sea, lo esperan 
otros problemas: el fin de la guerra 
probablemente conduzca a una in
vestigación en Israel sobre las fallas 
de seguridad previas al ataque del 7 
de octubre de 2023, y cuyas conclu
siones podrían apuntar contra Ne
tanyahu y sus jefes de seguridad.

Á pesar de esas incertidumbres, 
los analistas dicen que el acuerdo 
sigue teniendo razonables chances 
devolverse permanente,  yquesulen- 
guaje poco riguroso permitiría que 
el alto el fuego se prolongue en tan
to ambas partes sigan negociando, 
aunque demoren más de seis sema
nas para llegar a un nuevo acuerdo.

Y ambas partes tienen buenas ra
zones para extender las negociacio
nes, por infructuosas que sean.

Aisladoy debilitado, Hamas quiere 
seguir controlando Gaza, y el alto el 
fuego le da tiempo para recuperarse.

Y Netanyahu espera desde hace mu
cho poder sellar un lazo diplomáti
co histórico con Arabia Saudita. Esas 
negociaciones, que se descarrilaron 
en 2023 con el estallido de la guerra, 
probablemente solo se reanudarían 
si la tregua se mantiene.

A eso se suma el gran movimiento 
deprotesta israelí queestápresionan- 
do a Netanyahu para que extienda el 
acuerdo y así lograr la liberación de 
todos los rehenes. Esa presión podría 
acabar anulando cualquier reacción 
negativa que Netanyahu pueda tener 
por la eventual decisión de poner fin 
a la guerra. La euforia y la celebra
ción que se espera que acompañen a 
cada liberación de los rehenes tam
bién pueden acelerar el impulso y el 
apoyo público en Israel a un acuerdo 
permanente que conduzca a la liber
tad de todos los cautivos.

El papel del futuro gobierno de 
Donald Trump también será crucial. 
Los funcionarios norteamericanos 
dicen que en los últimos días fue cla
ve el rol del enviado de Trump para 
Medio Oriente, Steve Witkoff, quien 
presionó a Israel, y si el gobierno en
trante se sigue interesando en el te
ma, eso también podría ser decisivo 
para la prolongación del mismo.

“Para Israel, la variable crucial va 
a ser la postura que adopte Trump”, 
dice Michael Koplow, analista del 
Israel Policy Forum. “Si Trump se 
conforma con haber orquestado la 
primera fase y después pasa a otros 
temas, es más difícil que el alto el fue
go quede en pie”, añade.

Pero si Trump sigue enfocado en 
el tema, “a Netanyahu le va a costar 
más encontrar excusas para no ex
tender el acuerdo y tendrá que en
contrar otras formas de apaciguar 
a los miembros descontentos de su 
coalición de gobierno”, concluye 
Koplow.*

Traducción de Jaime Arrambide

TEL AVIV.- En los últimos 
meses, las expectativas de un 
acuerdo que permitiera liberar 
a los rehenes israelíes en manos 
del grupo terrorista Hamas des
de el ataque del 7 de octubre de 
2023 generaron una “montaña 
rusa de sentimientos” en los fa
miliares, que esperan su regre
so desde hace más de un año y 
pasan de la esperanza a la des
esperación.

El acuerdo de alto el fuego final
mente anunciado anteayer trajo 
alivio, pero también ansiedad a 
los familiares de los rehenes, mu
chos de los cuales han participa
do de manifestaciones para pre
sionar al primer ministro israelí, 
Benjamín Netanyahu, y al ala dura 
de su gobierno, que se oponía al 
acuerdo.

La agrupación Tráiganlos a Ca
sa expresó su “profunda ansiedad 
y preocupación” ante la posibili
dad de que el acuerdo no se imple- 
mente en su totalidad y algunos de 
los rehenes queden en Gaza.

De los 250 cautivos que inicial
mente capturó Hamas, se cree que 
aún hay 100 con vida, escondidos 
por el grupo palestino en distintos 
lugares. El gobierno israelí estima 
que un tercio murió.

Según el acuerdo, en una pri
mera fase, que se llevaría a cabo 
en las primeras seis semanas a 
partir del domingo, Hamas libe
raría a 33 rehenes: mujeres, niños 
y hombres mayores de 50 años y 
aquellos que se encuentran enfer
mos o heridos.

El resto serían liberados en 
una segunda etapa. No está claro 
su estado de salud ni si hay más 
fallecidos.

Muchas familias de rehenes se 
congregaron anteayer, el día del 
anuncio del acuerdo, en una plaza 
de Tel Aviv, donde realizaron ma
nifestaciones para pedir su libera
ción desde hace más de un año.

Paso significativo
En su cuenta de la red social X, 

Tráiganlos a Casa emitió un co
municado en el que expresó “una 
alegría y alivio enormes” por el 
acuerdo. La agrupación expresó 
que es un paso significativo para 
traer a los rehenes.

“A los vivos, para su rehabilita
ción, y a los muertos, para su en
tierro”, señaló en la nota.

Sin embargo, para muchos el 
sentimiento que predomina es de 
agotamiento y duda mientras es
peran por sus seres queridos.

“Es una montaña rusa de senti
mientos”, dijo Yosi Shnaider, pri
mo de la argentina-israelí Shiri 
Silberman, quien fue raptada en el 
kibutz Nir Oz junto con su esposo, 
Yarden Bibas, y sus hijos, Ariel y 

Kfir, de 4 años y 10 meses de edad al 
momento del ataque terrorista.

“No sabemos si están en la lista, 
si van a ser liberados en la prime
ra etapa, si están vivos o muertos. 
No sabemos nada. Da miedo. Las 
familias no aguantamos más. No 
tengo palabras para describir lo 
difícil que es esto”, añadió.

Menores
Ariel y Kfir son los únicos niños 

que quedan en cautiverio luego 
del acuerdo de noviembre de 2023 
que logró la liberación de más de 
100 secuestrados.

Para Ruth Strum, la noticia 
del pacto en etapas es agridulce, 
ya que se espera que uno de sus 
hijos sea liberado, pero que el se
gundo permanezca cautivo por el 
momento.

Alana Zeitchik, con seis fami
liares secuestrados del kibutz Nir 
Oz, experimentó la alegría de ver 
a sus familiares volver y también 
la angustia de tener otros todavía 
cautivos.

“Conozco ese sentimiento de ali
vio, el milagro que fue verlos vol
ver a casa y tenerlos vivos”, dijo.

Cinco miembros de su familia, 
incluyendo a su prima Sharon 
Alony Cunio y sus hijas gemelas, 
Emma y Yuli, fueron liberados en 
el intercambio de 2023. Pero el 
marido de Sharon, el argentino 
David Cunio, permanece en cau
tiverio.

Zeitchik espera que el gobierno 
de Estados Unidos presione a Ne
tanyahu para asegurarse de que el 
acuerdo se apruebe.

“No confiamos en Bibi [por el 
premier israelí] y su coalición de 
extrema derecha para que nos 
proteja y salve a los nuestros”, di
jo a The New York Times.

Desde mayo pasado se habla
ba de un acuerdo que finalmen
te se anunció anteayer, después 
de meses de negociaciones y de 
una fuerte presión por parte de 
la administración del presiden
te estadounidense Joe Biden y 
del mandatario entrante Donald 
Trump.

Pero todavía el gobierno israelí 
debe ratificarlo (ver página 2). Ha- 
mas ya dio su aprobación anteayer 
y hoy se juntará el gabinete israelí 
para discutir su aprobación.

El canciller israelí, Gideon Saar, 
volvió antes de su viaje a Europa 
para participar de la votación del 
gabinete de seguridad.

“Este es el paso correcto”, dijo el 
presidente israelí, Isaac Herzog. 
“No hay obligación mayor a nivel 
moral, humano, judío o israelí, 
que traer a nuestros hijos e hijas 
de vuelta con nosotros”. •

Agencias Reuters y AP
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Marión Brando Díaz se abraza a un familiar después de ser liberado ayer en La Habana yamil lage/afp

La dictadura cubana liberó 
a José Daniel Ferrer, 
reconocido líder disidentenegociación. El principal activista opositor estaba detenido desde las protestas de 2021; “seguiré con la lucha no violenta por la democracia”

Human Rights Watch denunció la escalada represiva en Venezuela reporte. La organización humanitar ia afirmó que Maduro reforzó sus ataques contra opositores
LA HABANA - La dictadura cuba
na liberó ayer al líder opositor José 
Daniel Ferrer, detenido desde 2021, 
en el marco de un arreglo según el 
cual el gobierno se comprometió 
a liberar a más de 500 presos po
líticos a cambio de salir de la lista 
de Estados terroristas de la Casa 
Blanca.

“Estoy bien, rodeado de fami
liares y amigos”, dijo Ferrer a la 
agencia AP por teléfono desde su 
casa en Palma Soriano. “A mí me 
habían encarcelado arbitraria
mente por tercera ocasión en mi 
vida; se había montado una farsa 
judicial”, agregó.

Además, declaró que va a reen
contrarse con sus amigos y “seguir 
con la lucha no violenta a favor de 
la libertad y la democracia”.

Ferrer fue liberado como parte del 
acuerdo negociado con el Vaticano 
y que involucró también a Washing
ton, tras la retirada de la isla de la lis
ta negra estadounidense de países 
que apoyan el terrorismo.

Declarado “preso de concien
cia” por Amnistía Internacional 
en 2021, Ferrer, de 54 años, fue de
tenido en Santiago de Cuba cuan
do intentaba sumarse a las mani
festaciones del 11 de julio de 2021, 
las mayores registradas en la isla 
desde el triunfo de la revolución, 
en 1959.

Un mes después, un tribunal 
revocó la sanción de libertad limi
tada que cumplía y fue devuelto a 
prisión para completar la sanción 
original de cuatro añosy seis meses 
que recibió en 2020bajo supuestos 
cargos de lesiones y otros delitos 
contra otro opositor, siempre bajo 
la férula del sistema judicial repre
sivo de la dictadura.

“José Daniel se ha ganado un 
prestigio, un respeto de la gente 
porque, indiscutiblemente, no se 
doblega, y esto molesta mucho” al 
gobierno, declaró Martha Beatriz 
Roque, de 79 años, decana de los 
opositores cubanos.

En momentos en los que “la opo
sición está tan desmembraday ade
más débil, es un ejemplo de cómo 
hay que actuar” y “no se va a rendir 

jamás”, añadió Roque, que lo define 
como “un hombre fuerte” tanto físi
camente como de carácter.

Ferrer formó parte del grupo de 
75 presos de la llamada “primavera 
negra” de 2003, la mayor ola repre
siva realizada bajo el gobierno de 
Fidel Castro.

Entonces fue condenado a 25 
años de prisión, y fue liberado en 
2011 por mediación de la Iglesia. 
Fue uno de los miembros de ese 
grupo que se negaron a marchar al 
exilio a cambio de su liberación.

Según su esposa, Nelva Ortega, 
las autoridades cubanas han pro
puesto “con frecuencia” a Ferrer sa
lir de la isla, pero él nunca lo aceptó 
a pesar de las múltiples detencio
nes, acoso e intimidaciones.

“Sin lucha firme, sin crecientes 
presiones de todos, no habrá liber
tad ni bienestar”, señaló Ferrer, en 
un escrito publicado en 2020 en 
la página en internet de la Unión 
Patriótica de Cuba (Unpacu), que 
fundó en Santiago de Cuba en 2011, 
tras salir de prisión.

Celdas de castigo
En la cárcel de máxima seguri

dad de Mar Verde, en Santiago de 
Cuba, donde pasó los últimos tres 
años y medio, fue aislado en cel
das de castigo por negarse a vestir 
el uniforme de recluso o protestar 
por sus condiciones de vida.

Las excarcelaciones de presos 
continuaron ayer en Cuba, luego 
de que una veintena de manifes
tantes detenidos por el 11-J fueron 
liberados anteayer, según la ONG 
Cubalex, basada en Miami.

El gobierno cubano se compro
metió a liberar a 553 presos en vir
tud de un acuerdo negociado con 
la ayuda de la Iglesia, luego de que 
Joe Biden sacara a la isla de la lista 
negra de países patrocinadores del 
terrorismo.

Cuatro presos, todos condena
dos por su participación en las ma
nifestaciones antigubernamenta
les de2021, frieron liberados en una 
prisión ubicada en San Miguel del 
Padrón, en la periferia de La Haba
na. “Gracias a que me dieron esta 

oportunidad de nuevo, otra vez en 
la vida. Es un nuevo comienzo”, 
declaró el joven Marión Brando 
Díaz, que cumplía una condena 
de 18 años por su participación en 
esas protestas.

Acompañados por sus fami
liares al igual que Díaz, otros tres 
presos que cumplían sus condenas 
en el mismo penal fueron excarce
lados. Las autoridades cubanas no 
especificaron las fechas de las libe
raciones ni publicaron una lista de 
los presos que serían beneficiados. 
Tampoco hubo un comunicado 
oficial sobre este proceso.

Los presos políticos
Según cifras oficiales, unos 500 

cubanos fueron condenados con 
hasta 25 años por participar en las 
protestas por más libertades y me
joras económicas. Pero según or
ganizaciones de derechos huma
nos serían hasta 1000, sin contar 
otros presos políticos detenidos en 
otras circunstancias.

Algunos de los condenados ya 
fueron liberados, después de cum
plir sus penas. Cuba niega la exis
tencia de presos políticos y acusa 
a los opositores de ser “mercena
rios” de Estados Unidos.

Organizaciones no guberna
mentales constataron la excarce
lación de por lo menos una veinte
na de personas en las últimas dos 
jomadas, la mayoría presos tras las 
manifestaciones de 2021 en recha
zo a los apagones y el desabaste
cimiento de bienes básicos que en 
algunos casos terminaron en van
dalismo y dejaron un muerto.

Países y organizaciones interna
cionales reclamaron a Cuba por la 
represión de las manifestaciones. 
Aunque no se supo oficialmente la 
cantidad de detenidos, en noviem
bre la agrupación Justicia 11J -que 
monitorea los casos- estimó en 
más de 500 las personas aún en
carceladas por esos sucesos. Pro
testas menores se sucedieron en 
2022 y el año pasado tras un gran 
apagón en la isla. •

Agencias AP, AFP y DPA

WASHINGTON.-Un nuevo repor
te de la organización de derechos 
humanos Human Rights Watch 
(HRW) publicado ayer advirtió 
sobre la “represión intensificada” 
de la dictadura de Nicolás Maduro 
contra opositores y defensores de 
derechos humanos en el período 
previo a las elecciones presiden
ciales del 28 de julio, y destacó que 
las movilizaciones masivas de los 
venezolanos en rechazo “al gobier
no autoritario”, a pesar del asedio 
del gobierno, son “recordatorios 
de que la lucha por los derechos 
sigue muy viva”.

El informe anual de la organi
zación, que revisa el estado de los 
derechos humanos en el mundo 
y advierte sobre un “rampante” 
deterioro democrático en Améri
ca Latina, indicó que “Venezuela 
experimentó un aumento de la 
represión antes de las elecciones, 
que incluyó detenciones de miem
bros de la oposición, muchos de 
los cuales permanecen detenidos 
arbitrariamente, en algunos casos 
sin que se conozca su paradero”.

“El gobierno también realizó 
inhabilitaciones arbitrarias de 
candidatos opositores y esfuerzos 
para restringir aún más el espacio 
cívico” y activó el plan “Furia Boli- 
variana” con el objetivo de detener 
“intentos golpistas y terroristas”, 
agregó el reporte. La organización 
documentó en el período de di
ciembre de 2023 a marzo de 2024 
al menos 48 personas detenidas, 
entre ellos defensores de los dere
chos humanos, opositores, perio
distas y militares.

Hostigamiento
En el primer semestre de 2024 

se registraron más de 592 agresio
nes contra la labor de los defenso
res de los derechos humanos, un 
aumento del 92% en comparación 
con el mismo período de 2023, in
dicó el reporte.

En los días siguientes al anuncio 
de los resultados electorales, en el 
que el Consejo Nacional Electoral 
(CNE) proclamó ganador a Ma
duro sin mostrar los resultados, 
“miles de manifestantes salieron 
a las calles, en protestas mayori- 
tariamente pacíficas, para exigir 

un conteo justo de los votos. Los 
venezolanos, incluso en zonas de 
bajos recursos tradicionalmente 
partidarias del chavismo, protes
taron de forma masiva”, detalló 
el estudio. Las protestas masivas 
tuvieron lugar “incluso en el con
texto de una década de brutal re
presión por parte del gobierno de 
Nicolás Maduro”, agregó.

Violencia y abusos
La respuesta de las autoridades 

fue “violencia y abusos genera
lizados, incluyendo asesinatos, 
detenciones y enjuiciamientos 
arbitrarios y acoso a críticos”, dijo 
HRW, que verificó reportes que in
formaron 23 asesinatos de mani
festantes en manos de fuerzas de 
seguridad y grupos paramilitares 
conocidos como “colectivos”.

El informe menciona también 
las estrategias de la dictadura para 
detener, perseguir a toda persona 
considerada opositora e infundir 
terror en la población, como la 
“Operación Tun Tun” y la aplica
ción VenApp para que las perso
nas denuncien a sus vecinos.

HRW mencionó la investigación 
de la Corte Penal Internacional 
sobre presuntos crímenes de lesa 
humanidad en Venezuela y las ór
denes de captura contra Maduro; 
el ministro del Interior, Diosdado 
Cabello, y una docena de funciona
rios del chavismo y las fuerzas de 
seguridad por esta razón.

En cuanto al estado de las perso
nas en detención, “las autoridades 
mantuvieron a los detenidos en 
régimen de incomunicación du
rante semanas, les negaron el de
recho a ser representados por un 
abogado privado de su elección y 
los presentaron en audiencias vir
tuales, lo que plantea importantes 
problemas para la administración 
de justicia”, señaló HRW.

La organización aseguró que 
“el Poder Judicial dejó de funcio
nar como rama independiente del 
gobierno en 2004, cuando el en
tonces presidente [Hugo] Chávez 
aprobó una reforma judicial y co
pó el Tribunal Supremo de Justicia 
con aliados”. •

Agencias ANSA y AFP
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Blue Origin lanzó su 
primer cohete, pero 
fracasó en el aterrizajeespacio. Los propulsores del New Glenn, de Jeff Bezos, se destruyeron antes de amerizar; la competencia con Elon Musk

El Papa volvió a caerse y sufrió un hematoma en un brazovaticano. Hace algunas semanas, otro incidente similar- le había dejado el mentón inflamado
CABOCANAVERAL.Horida-Blue 
Origin, la empresa espacial del fun
dador de Amazon, Jeff Bezos, logró 
ayer su primer vuelo en órbita en 
más de 20 años de existencia con 
su nuevo cohete New Glenn. Con 
esta misión, bautizada NG-1, Bezos 
apunta directamente al hombre 
más rico del mundo, Elon Musk, 
cuya empresa SpaceX domina hasta 
ahora el mercado de lanzamientos 
orbitales con sus cohetes Falcon 9 y 
FalconHeavy.

La misión alcanzó su “objetivo 
principal”, que era poner en órbi
ta el segundo piso del cohete en su 
primer intento, anunció Ariane 
Cornell, ejecutiva de Blue Origin, 
durante la retransmisión en directo. 
“Lo conseguimos”, dijo su director 
David Limp en X.

La nave, de 98 metros de altura, 
equivalente a un edificio de 32 pisos, 
despegó en la madrugada desde la 
estación espacial de Cabo Cañave
ral, en Florida. Luego de la cuenta 
regresiva, New Glenn encendió sus 
siete motores y despegó de la pla
taforma de lanzamiento. A los 13 
minutos del despegue, la segunda 
etapa alcanzó la órbita final con su 
carga útil, el satélite de prueba Blue 
Ring Pathfinder, que también re
cibió datos funcionando según lo 
previsto.

Sin embargo, la parte propulso
ra del cohete se destruyó cuando in
tentaba amerizar en la plataforma 
Jacklyn -bautizada así en honor a la 
madre de Bezos-, que está ubicada 
en el océano Atlántico, razón por 
la cual la misión espacial no pudo 
alcanzar su objetivo secundario: re
cuperarla estructura para su reutili
zación y, de esa manera, hacer más 
rentables los lanzamientos.

Esa es una maniobra técnica com
pleja que SpaceXya tiene controlada 
desde hace varios años. “La reutili
zación es fundamental para reducir 
radicalmente los costos”, sostuvo la 
compañía con oficinas en Washing
ton. “Aprendimos mucho hoyy lo in
tentaremos nuevamente en nuestro 
próximo lanzamiento, la próxima 
primavera”, adelantó Limp.

Al llegar al espacio, el cohete se 
deshizo de su carenado de caiga útil, 
una estructura similar a una coraza 
diseñada para proteger a los satéli
tes durante el lanzamiento. Y duran
te la segunda etapa continuó encen-

E1 New Glenn, en el momento del despegue OHNRAOUX/AP

diendo sus motores hasta alcanzar 
velocidades orbitales. “¡Felicidades 
por llegar a la órbita en el primer in
tento!”, escribió Musk en X.

Blue Originya tiene experiencia 
desde hace años en llevar a turistas 
al espacio durante unos minutos 
gracias a sus cohetes New Shepard, 
mucho más pequeños. Pero hasta 
ahora no había llevado ningún 
vuelo en órbita. El vuelo inaugu
ral de New Glenn, bautizado en 
honor a un legendario astronau
ta, se esperaba desde hacía años 
y se había pospuesto en repetidas 
ocasiones.

Bezos fundó Blue Origin en2000, 
dos años antes de que Musk creara 
SpaceX, pero adoptó un desarrollo 
más cauteloso, en contraste con la 
filosofía de sus rivales.

Físicamente, New Glenn supera 
al Falcon 9, de 70 metros de alto, y 
está diseñado para cargas útiles ma
yores. Su capacidad en términos de 

masa está entre la del Falcon 9 y su 
hermano mayor, el Falcon Heavy, 
pero tiene la ventaja de un compar
timiento útil más ancho, ideal para 
cargas más voluminosas.

Por ahora, sin embargo, SpaceX 
mantiene el liderazgo en esta ca
rrera espacial, mientras que otros 
competidores,  como United Launch 
Alliance, Arianespacey Rocket Lab, 
van muy rezagados.

La empresa de Musk está desa
rrollando el cohete más grande y 
potente jamás diseñado, Starship.

Como Musk, Bezos siente una 
pasión de toda la vida por el es
pacio. Pero mientras Musk sueña 
con colonizar Marte, Bezos ima
gina trasladar la industria pesada 
fuera del planeta a plataformas 
espaciales flotantes para preser
var la Tierra, “el origen azul de la 
humanidad”.»

Agencias AP, DPA, ANSAyAFP

Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA.- El Vaticano informó 
que el papa Francisco sufrió ayer 
una caída en la residencia de San
ta Marta y se lesionó un brazo, 
que fue inmovilizado “por pre
caución”.

Según informó la Santa Sede la 
contusión fue en el antebrazo de
recho y no hubo fracturas. “Esta 
mañana, debido a una caída en la 
Casa de Santa Marta, el papa Fran
cisco sufrió una contusión en el 
antebrazo derecho, sin fracturas. 
El brazo fue inmovilizado como 
medida de precaución”, indicó un 
comunicado del Vaticano.

El Papa, que cumplió 88 años 
el 17 de diciembre pasado, unos 
días antes, el 7 de diciembre, ha
bía protagonizado un episodio 
similar, cuando apareció con un 
hematoma bastante amplio en el 
lado derecho del mentón, que fue 
debido a otra caída por la que se 
dio un golpe con la mesa de luz de 
su habitación.

Pese a este nuevo accidente, 
debido evidentemente a sus difi
cultades de movilidad por un pro
blema en la rodilla derecha -en 
mayo de 2022 comenzó a usar silla 
de ruedas, aunque puede caminar 
ayudado por un bastón-, el Pontí
fice cumplió con su agenda, como 
siempre más que nutrida.

Según informó el Boletín del Va
ticano, pese a que apareció con la 
novedad de una venda blanca que 
le inmoviliza el brazo levemente 
lastimado, tuvo diversas audien
cias en el Palacio Apostólico.

Recibió a monseñor Alberto

Francisco, con su brazo inmovilizado, saluda a Nosipho Jezile ap

Torriani, arzobispo de Crotone- 
Santa Severina, Italia; a la señora 
Nosipho Nausea-Jean Jezile, pre
sidenta del Comité Mundial para 
la Seguridad Alimentaria; a Al
varo Lario, presidente del Fondo 
Internacional para el Desarrollo 
Agrícola; a Haji Dede Edmond 
Brahimaj, líder de la Comunidad 
de los Bektashi de Tirana, Albania, 
junto al séquito, y a la comunidad 
del Colegio Sacerdotal Argentino 
de esta capital.

En buen estado
En diálogo con la nación, el sa

cerdote argentino Femando Lagu
na, rector del Colegio Sacerdotal 
Argentino, que fue recibido en 
audiencia junto a otros ocho sa
cerdotes compatriotas de Fran
cisco, tuvo palabras muy tranqui
lizadoras.

“Está bien, de buen humor, tran
quilo, tenía una especie de pañue
lo sosteniendo el brazo que tiene 
inmovilizado y nos contó lo que 
había pasado”, relató Laguna.

“Nos dijo que se cayó esta ma
drugada, a las cuatro y media de la 
mañana, pero que está bien, que le 
hicieron los estudios y que por suer
te no hay nada quebrado”, añadió.

“Está de lo más bien, de buen 
humor, estuvimos un tiempo hol
gado, si no me equivoco, una ho
ra, y fue un momento lindísimo, 
primero él nos entregó el discurso 
preparado, que no leyó, sino que 
conversamos libremente”, contó. 
“Aun con el brazo inmovilizado, 
aunque le costó, nos firmó una 
foto, puso ‘Francisco’, así que in
cluso puede firmar”, detalló, nada 
preocupado. •

Errejón declaró por la denuncia de agresión sexualEspaña. El exlíder del izquierdista Podemos, que renunció a la vida política tras la imputación, dijo que "todo fue consensuado”
MADRID - El exdiputado Iñigo 
Errejón declaró ayer ante eljuez que 
lo investiga por un presunto delito 
de agresión sexual contra la actriz 
Elisa Mouliaá y aseguró que todo 
lo que ella denuncia sucedió, pero 
con su consentimiento, según fuen
tes judiciales citadas por la agencia 
Europa Press.

Estas mismas fuentes señala
ron que Errejón respondió tan
to al juez como a la fiscalía y a su 
propia defensa, aunque evitó con
testar preguntas de la acusación 
popular. Por su parte, la abogada 
de Mouliaá no realizó preguntas 
durante la audiencia.

En su declaración, el magistrado 

le preguntó por qué había decidido 
dimitir de sus cargos políticos si, 
según él, no hubo agresión alguna. 
Errejón explicó que su renuncia no 
estuvo relacionada con estos hechos 
en particular, sino con la pérdida de 
confianza y que, dentro de la diná
mica de su espacio político, esa si
tuación resultaba incoherente.

Además, el exdiputado negó que 
Mouliaá estuviera bajo los efectos 
del alcohol la noche en cuestión y 
rechazó haber bloqueado puertas 
para impedir que la actriz saliera de 
algún lugar.

Al salir del juzgado, Errejón 
declaró a la prensa: “Por fin pu
de explicarme. Me voy tranqui-

íñigo Errejón, ayer dpa

lo, confiando plenamente en la 
Justicia. Todo lo que tenía que 
decir ya lo expuse ante el juez. 
Ahora toca esperar y mantener 

la confianza en lo que se decida”.
Errejón llegó a los juzgados de 

Plaza de Castilla cerca de las 11.44 
(hora local) en su primera apari
ción pública desde que unas de
nuncias anónimas en redes so
ciales, el 24 de octubre pasado, lo 
acusaron de agresión sexual y des
ataron un escándalo que terminó 
con su renuncia.

El caso fue reabierto tras el revue
lo mediático generado por una pu
blicación anónima en redes sociales 
de la periodista Cristina Fallarás.

Aunque el post no mencionaba 
nombres, las acusaciones señala
ban directamente al político, lo que 
derivó en su renuncia a la vida polí

tica. En una carta posterior, Errejón 
afirmó ser víctima de una “línea po
lítica y mediática” y del patriarcado, 
al tiempo que reconoció estar en tra
tamiento desde hacía dos años.

Mouliaá es, hasta este momento, 
la única mujer que ha formalizado 
una denuncia contra el expolítico 
que ha sido admitida en los tribu
nales. La presentó el mismo día en 
que Errejón dimitió.

La actriz y periodista relató que 
Errejón la habría tocado y besado 
sin su consentimiento después de 
encerrarla en una habitación con 
llave en casa de unos amigos. •

Agencia DPA y diario El País
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La transición en EE.UU. I una promesa de campañaTrump ejecutaría su plan de deportaciones a la “velocidad de la luz”La política del presidente electo priorizará inmigrantes con antecedentes penales y recién llegados, pero enfrentará grandes desafíos logísticos y legales; el riesgo de los latinoamericanos
N. Miroff, A. Valiño, A. Blanco 
Ramos y S. Rich
THE WASHINGTON POST

WASHINGTON - El presidente 
electo Donald Trump tiene la in
tención de realizar una campaña de 
deportación masiva a la “velocidad 
de la luz” tan pronto como “ponga 
su mano sobre la Biblia y preste ju
ramento”, según dijo su principal 
asesor, Stephen Miller.

El Servicio de Inmigracióny Con
trol de Aduanas (ICE, por sus siglas 
en inglés) ha priorizado durante 
mucho tiempo a los inmigrantes 
con antecedentes penales, pero 
existen otros grupos que podrían 
estar en mayor riesgo de ser depor
tados. Estos grupos incluyen millo
nes de recién llegados que arriba
ron en la histórica oleada fronteriza 
durante el mandato del presidente 
Joe Biden, así como aquellos que 
han agotado sus apelaciones lega
les pero no han abandonado Esta
dos Unidos.

Trump se enfrentará a consi
derables obstáculos logísticos y 
financieros si intenta aumentar 
drásticamente el número de per
sonas arrestadas, encarceladas y 
expulsadas del país por el ICE. En
tonces, ¿cómo sería realmente una 
campaña de deportación masiva? 
¿Tiene Trump los medios y el per
sonal para llevarla a cabo?

El universo de personas que po
drían ser deportadas es de aproxi
madamente 11 millones, según un 
informe de 2024 de la Oficina de 
Estadísticas de Seguridad  Nacional. 
Trump estableció objetivos ambi
ciosos de deportación al prepararse 
para asumir el cargo en 2017, pro
metiendo expulsar rápidamente 
a dos o tres millones de personas. 
Terminó deportando alrededor de 
1,5 millones.

Los inmigrantes con anteceden
tes penales serán la prioridad de 
Trump, según afirman sus princi
pales asesores. El ICE informó al 
Congreso en j ulio que había662.566 
no ciudadanos con antecedentes 
penales en su registro. Quienes se 
encuentran en prisiones federales o 
estatales estarán sujetos al proceso 
de deportación una vez completen 
sus sentencias.

Tom Homan, el exdirector inte
rino del ICE que Trump ha desig
nado “zar de la frontera”, dijo que 
la nueva administración también 
dará prioridad a los 1,4 millones de 
inmigrantes que han recibido  órde
nes de deportación tras no calificar 
para un estatus legal en Estados 
Unidos.

Los datos más recientes del ICE 
muestran que casi la mitad de ellos 
no son elegibles para ser enviados 
a sus países de origen. Algunos han 
recibido un aplazamiento o pró
rroga por parte del ICE porque sus 
países de origen no los aceptarán o 
porque probablemente serían per
seguidos. Otros han recibido per
miso para permanecer en el país a 
discreción de un juez.

Un nuevo análisis del Migration 
Policy Institute, una organización 

no partidista, estima que 5,8 millo
nes de migrantes que ingresaron a 
Estados Unidos durante el mandato 
de Biden permanecen en el país con 
un caso migratorio pendiente o un 
estatus provisional, como el permi
so humanitario, que Trump podría 
revocar al asumir.

Trump podría poner el foco en 
otros subgrupos de inmigrantes 
en riesgo de deportación. Estos in
cluyen a más de 1 millón de inmi
grantes con Estatus de Protección 
Temporal (TPS), a quienes se les ha 
permitido vivir y trabajar en Esta
dos Unidos porque sus países son 
demasiado peligrosos o caóticos 
para recibirlos de vuelta. El 9 de 
enero, la administración de Biden 
anunció una extensión de 18 meses 
para Venezuela, El Salvador, Ucra
nia y Sudán, cuatro naciones que 
representan alrededor del 80 por 
ciento de todos los titulares de es
tatus de protección temporal.

Si Trump decide no renovar las 
protecciones, algunos perderán su 
estatus y estarán sujetos a arresto. 
Cerca de 600.000 venezolanos son 
elegibles para el TPS, con mucho la 
nacionalidad más numerosa.

Más objetivos
Otros que podrían ser objeto de 

una campaña de deportación ma
siva incluyen a algunos de los casi 
600.000 migrantes de Cuba, Haití, 
Nicaraguay Venezuela que han sido 
autorizados por Biden a ingresar a 
Estados Unidos a través del uso de 
“parole”, una autorización ejecutiva 
que permite su entrada. Muchos de 
los que han recibido permiso tem
poral para vivir y trabajar en Es
tados Unidos a través de este pro
grama han buscado solicitar otra 
forma de estatus legal, incluido el 
asilo. Trump podría intentar revo
car su estatus temporal mediante 
una acción ejecutiva.

Otro grupo vulnerable a la de
portación masiva incluye a más de 
500.000 beneficiarios de DACA. 
Estos son inmigrantes que fueron 
traídos a Estados Unidos cuando 
eran niños, crecieron aquí y pasa
ron verificaciones de antecedentes 
penales. Un juez de un tribunal de 
distrito de Estados Unidos declaró 
que el programa es ilegal. DACA es
tá cerrado a nuevos solicitantes, pe
ro la administración de Biden sigue 
aceptando renovaciones. Trump 
podría intentar enfocarse en ellos, 
pero es probable que eso genere re
sistencia política.

Un gran grupo de posibles inmi
grantes a deportar no aparece en las 
bases de datos del ICE porque ingre
saron al país sin ser detectados por 
la Patrulla Fronteriza u otra agencia 
gubernamental. Si son arrestados, 
tendrían derecho a presentar una 
solicitud humanitaria para intentar 
permanecer en el país. Los asesores 
de Trump dicen que buscarán nue
vamente ampliar una autorización 
de deportación rápida conocida co
mo “expulsión acelerada”.

La relativa escasez de agentes 
de ICE será uno de los mayores 
obstáculos para las ambiciones 

de Trump. La agencia cuenta con 
aproximadamente 5500 agentes 
trabajando en la aplicación de leyes 
de inmigración a nivel nacional  y no 
hay una vía rápida para ampliar la 
fuerza laboral.

Las redadas masivas y opera
ciones en centros de trabajo, como 
Trump proclama, no son un cami
no prometedor para deportar ma
sivamente. Aunque se dan cientos 
de arrestos, el número de quienes 
pueden ser deportados rápidamen
te suele ser mucho menor.

Es mucho más fácil para el ICE 
tomar custodia de inmigrantes en 
riesgo de deportación en instala
ciones seguras como cárceles del 
condado, en lugar de ir a hogares, 
comunidades y lugares de trabajo, 
donde los riesgos para los oficialesy 
los inmigrantes son mayores. Dece
nas de jurisdicciones en todo el país, 
incluidas ciudades Nueva York, Los 
Ángeles y Chicago, han adoptado 
políticas de “santuario” que limi
tan la cooperación con el ICE en las 
cárceles y las calles. Estas políticas 
dificultan que la agencia encuentre 
y arreste inmigrantes.

Detener a un número significa
tivamente mayor de personas a 
deportar será otro desafío para los 
funcionarios de Trump. Actual
mente, el ICE tiene financiación 
para mantener a unos 40.000 de
tenidos por día a nivel nacional y, 
con frecuencia, necesita retener a 
personas durante varias semanas 
mientras coordina sus vuelos. Una 
importante inyección de fondos 
podría ayudar a aumentar la capa
cidad. Los funcionarios del ICE di
cen que no sería difícil aumentar el 
número a 55.000 o incluso 60.000 
detenidos por día, trabajando con 
contratistas privados. Superar esa 
capacidad sería complicado.

Homan ha dicho que le gusta
ría tener al menos 100.000 camas. 
Él y otros asesores de Trump han 
sugerido usar bases militares o ins
talaciones temporales de tiendas 
de campaña para albergar a inmi
grantes en proceso de deportación. 
Esos sitios probablemente no cum
plirían con los estándares de segu
ridad y detención del ICE.

La capacidad de vuelos es otro 
factor limitante. El ICE cuenta con 
cerca de una docena de aviones, ca
da uno capaz de transportar a unas 
135 personas. Pero no hay muchos 
aviones adicionales para contratar. 
El Pentágono ha sido reacio a per
mitir que se utilicen aviones mili
tares para deportaciones.

Quizás el mayor factor limitante 
sea la capacidad -y disposición- de 
otros países para recibir inmigran
tes deportados. Los países que no 
permiten vuelos de deportación 
del ICE o limitan su cooperación 
son considerados países “reacios” 
e incluyen a naciones como Vene
zuela, China, Cuba y Rusia.

Incluso los países que cooperan 
con el ICE, como México, Honduras 
y Guatemala, no tienen la capacidad 
de recibir una cantidad significati
vamente mayor de las personas que 
ya aceptan.»

Fila de espera en una oficina de migraciones en Tapachula, ChiapasLa apuesta del magnate por Groenlandia agita el debate sobre Taiwán
Los comentarios de Trump podrían alentar a China a 
utilizar la fuerza para recuperar el control de la isla

Antoni Slodkowski
AGENCIA REUTERS

PEKÍN - Durante años, el gobierno 
de Estados Unidos ha instado a Chi
na a mostrar “moderación” a la hora 
de impulsar su reivindicación sobre 
Taiwányaabandonarlas amenazas 
militares para poner bajo su control 
la isla de gobierno democrático.

Ahora -dicen algunos comentaris
tas chinos- el poder de ese mensaje 
estadounidense de larga data se ha 
visto socavado por las amenazas del 
presidente electo de Estados Unidos, 
Donald Trump, de tomar el control 
de Groenlandia y del Canal de Pa
namá, por la fuerza si es necesario. 
Trump toma posesión de su cargo el 
20 de enero.

Las implicancias de los comenta
rios de Trump para la política esta
dounidense sobre Taiwán han sido 
ampliamente debatidas en las redes 
sociales chinas en los últimos días y 
por analistas de política exterior.

Aunque es poco probable que al
go cambie en la disputa militar sobre 
Taiwán a corto plazo, algunos dicen 
que la ruptura de Trump con las 
normas de la diplomacia estadouni
dense podría crear una apertura pa
ra China. Un experto chino dijo que 
el primer mandato de Trump indica 
que considera la política exterior de 
naturaleza transaccional, y sugirió 

que podría estar dispuesto a llegar a 
un acuerdo sobre Taiwán.

Zhao Minghao, profesor del Insti
tuto de Estudios Internacionales de 
la Universidad Fudan de Shanghái, 
dijo que había que tomarse en serio 
las amenazas de Trump de tomar 
Groenlandia, el Canal de Panamá 
e incluso Canadá. “Además de eso, 
tenemos que pensar en el transac- 
cionalismo de Trump, que también 
va en serio. Muchos en China siguen 
percibiendo  a Trump como un nego
ciador, incluso en temas muy duros 
como la cuestión de Taiwán”, dijo.

La cancillería china dijo que era 
“absurdo” intentar vincular el esta
tus de Groenlandia con Taiwán. “La 
cuestión de Taiwán es un asunto in
terno de China, y cómo resolverlo es 
algo que compete al pueblo chino”, 
dijo en un comunicado.

El Ministerio de Relaciones Exte
riores de Taiwán, preguntado sobre 
si los comentarios de Trump podrían 
alentar a China a crear problemas so
bre Taiwán, dijo que la República de 
China, nombre oficial de la isla, es un 
“país soberano e independiente”.

“Cualquier distorsión del estatus 
soberano de Taiwán no cambiará el 
statu quo en el Estrecho de Taiwán”, 
dijo en un comunicado.

China sostiene que Taiwán for
ma parte de su territorio y nunca ha 
renunciado al uso de la fuerza para
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Los tiktokers ya se burlan del fallo que podría prohibir el uso de la app en Estados UnidosAntes de la sentencia de la Corte, los usuarios se mofan de que TikTok comprometa la seguridad nacional por ser una empresa china

poner la isla bajo su control.
Un factor limitante para Pekín es 

queEstados Unidos estáobligadopor 
ley a proporcionar a Taiwán los me
dios para defenderse, aunque no está 
claro si las fuerzas estadounidenses 
acudirían en ayuda de Taiwán en 
caso de guerra con China, en virtud 
de una política de “ambigüedad es
tratégica”.

Trump ofreció un fuerte apoyo a 
Taiwán, incluidalaregularizaciónde 
la venta de armas, en su primer man
dato. Pero durante la campaña del 
año pasado, dijo que Taiwán debe
ría pagar a Estados Unidos para ser 
defendido. Taiwán ha dicho en repe
tidas ocasiones que se compromete a 
aumentar su gasto en defensa.

Sin duda, la cuestión de Taiwán 
es muy diferente a las situaciones de 
Groenlandia, Canadá o el Canal de 
Panamá: a ojos de China, Taiwán ya 
es legalmente territorio chino cuyo 
destino es ser “devuelto a la madre 
patria”. Taiwán rechaza esas preten
siones.

Sin embargo, los comentarios de 
Trump sobre Groenlandia han crea
do revuelo en las redes sociales chi
nas, sometidas a censura. “Si Estados 
Unidos se anexa Groenlandia, China 
debe tomar Taiwán”, escribió Wang 
Jiangyu, profesor de Derecho de la 
Universidad de Hong Kong, en el sitio 
de microblog Weibo.

Un comentarista de un blog ges
tionado por el motor de búsqueda 
chino Baidu dijo que si Trump actúa 
sobre Groenlandia, China debería 
“aprovechar la oportunidad para 
recuperar Taiwán”.

“Trump parece ir en serio, así que 
nosotros también deberíamos ver 
qué podemos sacar de esto”, escri
bió la persona, que se hacía llamar 
Hongtu Shumeng.

Chen Fei, profesor déla Escuela de 
Política y Estudios Internacionales 
de laUniversidad Normal Central de 

China, escribió en el portal de noti
cias chino NetEase que, al igual que 
Groenlandia para Trump, Taiwán 
era un interés de seguridad funda
mental para China.

Pero ambas cuestiones no son lo 
mismo, ya que lo que está haciendo 
Trump es amenazar directamente 
la soberanía de otro país, añadió. 
“Taiwán es territorio intrínseco de 
China y un asunto puramente inter
no chino. No tiene nada que ver con 
la soberanía de otro país”.

Sin embargo, Bonnie Glaser, ex
perta en Taiwán del Germán Mars- 
hall Fund of the United States, afir
mó que para el presidente chino, Xi 
Jinping, hay otros factores de mayor 
peso, especialmente su valoración de 
las capacidades militares del país y 
los probables costos en que incurri
ría China si utilizara la fuerza contra 
Taiwán.

“Dudo que Pekín establezca pa
ralelismos entre Groenlandia y 
Taiwán”, afirmó. “Los chinos creen 
que Taiwán ya es y siempre ha sido 
parte de China: no pagarán dinero 
porelloyningúngobiemode Taiwán 
aceptará ser comprado”.

Drew Thompson, profesor de la 
Escuela de Estudios Internacionales 
S. Rajaratnam, de Singapur, y exfun
cionario  del Pentágono, también dij o 
que era “bastante absurdo” pensar 
que los comentarios de Trump sobre 
Groenlandia pudieran envalentonar 
los reclamos de China sobre Taiwán. 
“Pero sí me parece que si Trump se 
negara a descartar el uso de la fuerza 
para lograr y proteger los intereses 
de Estados Unidos, pensaría que ese 
tipo de declaracióny determinación 
serviría para disuadir aún más a Pe
kín de emprender cualquier acción 
que llevara a Estados Unidos a tomar 
medidas militares para proteger a 
Taiwán”, dijo.

“Es un elemento disuasorio bas
tante poderoso para China”. •

Viene de tapa
La Corte Suprema de Estados Uni
dos se dispone a dictar sentencia so
bre una ley federal que exige que el 
propietario chino de TikTok, Byte- 
Dance, venda la aplicación antes del 
19 de enero o enfrente una prohibi
ción en todo Estados Unidos.

Los funcionarios del gobier
no dicen que China podría usar 
TikTok para recopilar datos pri
vados de los norteamericanos y 
difundir desinformación de ma
nera encubierta. TikTok ha dicho 
que la venta es imposible, hizo una 
presentación judicial contra esa 
ley y ahora está a la espera de la 
respuesta de la Corte.

Sin embargo, el presidente 
electo Donald Trump está consi
derando una orden ejecutiva pa
ra permitir que TikTok continúe 
operando a pesar del fallo de la 
Corte, según una persona con co
nocimiento del asunto.

Otros dos colaboradores del 
equipo del republicano revelaron 
que Shou Chew, el CEO de TikTok, 
planea asistir a la toma de pose
sión de Trump y que fue invitado a 
sentarse en una posición de honor 
en el estrado, donde tradicional
mente lo hacen los expresiden
tes, familiares y otros invitados 
importantes.

Ante la posibilidad de que los 
jueces refrenden la ley, entre los 
usuarios empezó a cundir una 
sensación de dolor palpable y tam
bién de humor negro.

Alternativa
Algunos publicaron videos que 

sugieren formas de eludir la pro
hibición con soluciones tecnoló
gicas, y otros directamente se des
cargaron otra aplicación china, 
Xiaohongshu, también conocida 
como RedNote, como burla por la 
preocupación del gobierno norte
americano sobre los vínculos de 
TikTok con China.

RedNote suele considerarse una 
adaptación local de Instagram en 
China. Su nombre chino se tradu
ce como “Pequeño libro rojo” en Traducción de Jaime Arrambide

español, una frase que tradicio
nalmente hace referencia a una 
colección de dichos del líder co
munista chino Mao Tse-tung.

Los videos ponen en evidencia el 
choque que se está produciendo en 
las redes entre la ley, que el Congre
so aprobó con amplio apoyo el año 
pasado, y los usuarios cotidianos de 
TikTok, consternados por la posibi
lidad de que la aplicación desapa
rezca de un momento para otro.

“En este momento, gran parte 
de mi feed de TikTok es de usua
rios que ridiculizan al gobierno de 
Estados Unidos, y de tiktokers que 
le agradecen a su espía chino por 
sus servicios prestados como una 
forma de burla”, comenta Anu- 
pam Chander, profesor de derecho 
y tecnología de la Universidad de 
Georgetown y experto en la regu
lación global de las nuevas tecno
logías. “Los tiktokers saben que no 
son fácilmente manipulables por 
nadie. En realidad, son bastante 
sofisticados en cuanto al manejo 
de la información que les llega”.

La empresa TikTok se negó a ha
cer comentarios sobre las referen
cias de los usuarios a sus vínculos 
con China.

Y algunos usuarios no están dis
puestos a renunciar tan fácilmen
te a la aplicación, como tampoco a 
sus supuestos espías.

Según una revisión en redes 
de The New York Times, durante 
la última semana en TikTok apa
recieron cientos de videos donde 
se explica cómo los adolescentes 
norteamericanos podrían seguir 
usándola. De los métodos sugeri
dos, uno de los más populares es el 
uso de una VPN, o red privada vir
tual, que puede enmascarar la ubi
cación de un usuario y hacer que 
parezca que está en otro lugar.

“En realidad es imposible prohi- 
birTikTokenEstadosUnidos, por
que las VPN no están prohibidas”, 
dice la usuaria Sasha Casey en un 
reciente video que recibió más de 
60.000 likes. “Usá una VPNy man- 
dá una foto al Congreso mientras lo 
hacés. Es lo que pienso hacer yo”.

Si bien las VPN pueden hacer 
que parezca que un teléfono, una 
computadora portátil u otro dis
positivo electrónico está en una 
ubicación remota, no está claro 
si esa tecnología permite eludir 
la prohibición. La ubicación real 
de un dispositivo se almacena en 
muchos lugares, incluida la tien
da de aplicaciones que se usó para 
descargar TikTok.

Mudanza
Los fanáticos de TikTok tam

bién parecen estar detrás del re
pentino aumento de popularidad 
de Xiaohongshu, que el martes y 
el miércoles de esta semana fue la 
aplicación gratuita más descar
gada en la Apple Store de Estados 
Unidos.

Xiaohongshu es utilizada por 
cientos de millones de chinos y 
presenta videos cortos y publica
ciones basadas en texto, tal como 
TikTok.

Chander, de la Universidad de 
Georgetown, anticipa que esta se
mana la Corte Suprema confirma
rá la validez de la ley de prohibi
ción, aunque cree que TikTok tie
ne todas las de ganar, y agrega que 
la cantidad de descargas de Xiao
hongshu y los memes sobre los su
puestos espías chinos demostra
ron que muchos norteamericanos 
no comparten las preocupaciones 
de su gobierno por la seguridad 
nacional, y menos a expensas de 
la libertad de expresión.

“Si en Estados Unidos cerramos 
un canal de libre expresión masi
vo que nuestros aliados de países 
democráticos no han prohibido, 
quedaremos en el inusual lugar 
de censores y de querer silenciar 
la libertad de expresión”, señala 
Chander.

“Y hará que los usuarios norte
americanos de TikTok empiecen 
a desconfiar de que el gobierno 
de Estados Unidos es realmente 
un defensor de sus verdaderos 
intereses”. •
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LA REACCIÓN DE UNA EXDIRECTIVA DEL ORGANISMO
Talerico advirtió por el daño a 
la independencia de la UIF

María Eugenia Talerico
EXVICE DE LA UIF

Causas de corrupción | nueva intervención en la unidad de información financiera

El Gobierno echó al
titular del organismo 
antilavado y un fiscal 
tomará su puestoIgnacio Yacobucci fue cuestionado por “gastos abultados”, que él negó; lo reemplazará Paul Starc; la UIF querellaba en el expediente Hotesur, contra Cristina Kirchner, y avanzaba contra Insaurralde
Cecilia Devanna
LA NACION

El Gobierno desplazó ayer al titular 
de la Unidad de Información Finan
ciera (UIF), Ignacio Yacobucci, en 
medio de fuertes cuestionamien- 
tos internos. En la Casa Rosada 
criticaban su gestión al frente del 
organismo antilavado por sus mo
vimientos en causas que conside
ran emblemáticas y apuntaban que 
le hicieron “reiterados llamados de 
atención por los abultados gastos 
del área”, según dijeron fuentes gu
bernamentales a LA NACION.

Tras el desplazamiento, que le 
comunicó a Yacobucci el ministro 
de Justicia, Mariano Cúneo Libaro- 
na, el Gobierno le ofreció el cargo 
al fiscal federal Paul Starc, quien 
lo aceptó. El cambio tiene lugar en 
medio de gestos cruzados entre los 
libertarios y el kirchnerismo en la 
antesala de las sesiones extraordi
narias del Congreso, que comenza
rán la semana próxima y tendrán 
como uno de sus debates principa
les los pliegos de Ariel Lijoy Manuel 
García-Mansilla para sumarse a la 
Corte Suprema de Justicia.

De carrera judicial, el fiscal Starc 
-que ejerce en el departamento ju
dicial de San Martín- tuvo su paso 
por los tribunales de Comodoro Py 
y también por el gobierno bonae
rense en tiempos de Daniel Scioli 
como gobernador y de Carlos Stor- 
nelli como ministro de Seguridad. 
Stornelli fue quien llevó a Starc a la 
Subsecretaría de Inteligencia Cri
minal, en la cual estaba cuando lo 
salpicó el escándalo del caso Pomar. 
Corría 2009y la investigación para 
encontrar a la familia que desapa
reció mientras viajaba rumbo a Per
gamino terminó en un bochorno
so resultado, que mostraba que los 
cuatro integrantes estaban muertos 
al costado de la ruta y no habían si
do encontrados en 20 días de inves
tigación. Más recientemente, inves
tigó la causa por la que procesaron 
a Martín Poderti, integrante del Tri
bunal Oral Federal de Mar del Plata, 
por robar monedas de oro.

Para justificar el desplazamiento 
de Yacobucci, en el Gobierno afir
maron ayer por la tarde que la UIF 
“no debería ser querellante necesa
riamente en ninguna causa”, algo 

que directiva a la que no se plegó el 
exfuncionario. En la Casa Rosada 
argumentaron ayer que “para eso 
están los fiscales”, no la UIF ni la Ofi
cina Anticorrupción. “Los últimos 
gobiernos los vienen utilizando 
con total discrecionalidad”, añadie
ron, para deslizar: “¿Por qué la UIF 
es querellante en unas causas y en 
otras no?”.

Uno de los expedientes que gene
ran roces en la administración liber
taria es Hotesur-Los Sauces, que tie
ne como acusada a la expresidenta 
Cristina Kirchner y en el que la UIF es 
querellante. Las fuentes también ad
mitieron que otra de las causas en las 
que el Gobierno objeta la participa
ción del organismo antilavado es la 
de los cuadernos de las coimas, ade
más de una querella contra Martín 
Insaurralde, que en julio pasado mo
tivó el despido del exvicepresidente 
de la UIF Manuel Tessio. En este últi
mo caso, trascendió que a Yacobucci 
“le bloquearon las claves” antes de 
que pudiera hacer una presentación 
contra el exintendente de Lomas de 
Zamora, a quien iba a requerir para 
su declaración indagatoria.

Justificación oficial
Pero en la Casa Rosada expusie

ron otros argumentos para justifi
car el desplazamiento de Yacobuc
ci. “En diversas ocasiones llamaron 
la atención las enormes comitivas 
y los viajes en primera clase. Des
obedeció la política de austeridad 
del Gobierno”, abundaron fuentes 
del Poder Ejecutivo. A eso sumaron 
críticas a su gestión ante el Grupo 
de Acción Financiera Internacional 
(GAFI), en el que la administración 
libertaria tenía especial interés. Su 
trabajo en ese sentido fue califica
do de “pésimo”, a pesar de que la 
Argentina evitó en 2024 caer en la 
“lista gris” del organismo.

“Tanto es así que tuvo que ser rele
gado al rol de coordinador”, insistie
ron desde la administración nacio
nal, donde no ahorraron críticas pa
rajustificar la decisión de removerlo 
un año después de su designación en 
el cargo. Agregaron que “la gota que 
rebalsó el vaso fue un intento de via
je a fin de año a Paraguay, que nue
vamente fue en primera clase y con 
una comitiva enorme”. Las fuentes 
gubernamentales sostuvieron que 

“es el momento adecuado para que 
lo echen, dado que terminó la eva
luación del GAFI en diciembre y ne
cesitamos gente idónea para imple- 
mentar rápidamente todas las medi
das que exige el organismo”.

Las fuentes oficiales sostuvieron 
además que el propio GAFI dijo 
“que la UIF no debería querellar, 
algo que hacen solo dos en el mun
do, y lo hacen para perseguir”. El 
GAFI no sugiere eso, sino que exige 
mantener la independencia de las 
unidades antilavado ante la política 
y los gobiernos. En la Casa Rosada 
insistieron: “No querella ningún 
país salvo Argentina. La facultad de 
querellar, técnicamente hablando, 
sólo la tienen México y la Argentina. 
Pero en México no se querella por el 
riesgo de atentados”.

En el entorno de Yacobucci afir
maron que los rumores que antici
paron su salida de la UIF fueron un 
“baldazo de agua fría”. Desmintieron 
categóricamente las acusaciones en 
su contra difundidas por el Gobier
no sobre los presuntos gastos “abul
tados”. Todos los vuelos, señalaron, 
fueron en clase económica, y estu
vieron aprobados por el ministerio. 
Apenas uno, tramitado con urgencia 
por pedido expreso del ministro Cú
neo Libarona, fue en “premium eco- 
nomy”, y sólo porque no quedaban 
más pasajes, remarcaron.

Ante la consulta de la nación, 
fuentes cercanas a Yacobucci in
dicaron que muchos de los viajes 
estuvieron vinculados a la prueba 
que la Argentina afrontó con éxito 
en el GAFI, agregaron. “No fuimos 
a la lista gris”, resaltaron.

Cerca del funcionario explicaron 
que se enteró de su salida por un 
medio y que no había sido informa
do de lo que sobrevendría. Conside
raron una “canallada” lo sucedido 
y sostenían que si el Gobierno “no 
quiere que se querelle en las causas 
de corrupción debe sacar un decre
to que así lo establezca”, al tiempo 
que desmentían las aseveraciones 
de que el GAFI pide que los organis
mos antilavado no querellen.

También consideraban “un es
cándalo que en menos de un año 
hayan sido removidos el presidente 
y el vice de la UIF”. A lo que agrega
ban: “Ni en tiempos del kirchneris- 
mo se vio algo así”. •

Ignacio Yacobucci y Paul StarcVaivenes ante la corrupción, al ritmo de las causas judiciales y de la política
Milei sostiene que el Poder 
Ejecutivo no tiene que 
impulsar acciones que le 
corresponden a la Justicia

Maia Jastreblansky
LA NACION

Los posicionamientos del Gobierno 
frente a las causas de corrupción del 
kirchnerismo fueron, desde el día 
uno, oscilantes. Javier Milei siem
pre dijo dos cosas en tándem: que 
Cristina Kirchner “tiene que estar 
presa” pero que a él, desde el Eje
cutivo, no le corresponde impulsar 
ninguna acción porque “eso lo tiene 
que resolver el Poder Judicial”.

En esto, la gestión de La Libertad 
Avanza se diferenció siempre de la 
administración de Mauricio Macri. 
Durante el mandato de Cambiemos, 
Vialidad radicó la denuncia por las 
contrataciones a Lázaro Báez (que 
hoy tiene a Cristina Kirchner con 
condena confirmada), la ex-AFIP 
colaboró con la Justicia en las cau
sas de Cristóbal López y la Oficina 
Anticorrupción (OA) y la Unidad 
de Información Financiera (UIF) 
se presentaron como querellantes 
en una veintena de expedientes que 
investigaban la corrupción K.

Los libertarios, en cambio, nunca 
agitaron esa bandera. O al menos no 
de la misma manera. Eso se verificó 
en las distintas instrucciones que re
cibió la OAy también en el devenir de 
la UIF, que hoy termina con su titular, 
Ignacio Yacobucci, desplazado.

El argumento elegante que dan en 
la Casa Rosada es que el funciona

rio del organismo antilavado -nom
brado y despedido por el ministro 
de Justicia, Mariano Cúneo Liba
rona- hizo gastos muy onerosos en 
viajesy que voló “a más destinos que 
el propio Milei”. También dicen que 
no tuvo un buen desempeño ante el 
Grupo de Acción Financiera Inter
nacional (GAFI). Pero habría otra 
motivación de fondo, política, vin
culada a que Yacobucci no jugaba 
como esperaba la Casa Rosada. So
bre todo, en las querellas de algunas 
causas sensibles.

La gestión libertaria fue y vino 
con estos temas y se hamacó al rit
mo de las necesidades políticas. Se 
observó, por ejemplo, con los posi
cionamientos de la OA. Durante el 
mandato de Alberto Fernández y 
Cristina Kirchner, el organismo se 
había retirado de 32 causas en las 
que era querellante, entre ellas Los 
Sauces y Hotesur (donde se investi
gan los negocios hoteleros e inmo
biliarios de la familia Kirchner) y los 
cuadernos de las coimas.

Cuando Milei desembarcó en la 
Casa Rosada, primero el Gobierno 
adoptó una postura prescindente 
y primó la idea de no “utilizar po
líticamente” al organismo. Cúneo 
Libarona designó al frente de la OA 
a Alejandro Melik, y lo instruyó pa
ra que no fuera querellante en las 
causas de corrupción. El propio 
ministro dijo: “Melik no va a utili
zar a la OA con fines políticos. Le 
quitamos la potestad de querellar, 
para eso están los fiscales. La OA 
fue usada como un arma de guerra 
en todas las batallas, como la UIF y 
la AFI”. En aquel momento se leyó
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"Lamento profundamente 
esta noticia. Ignacio 
Yacobucci es un 
funcionario ejemplar al 
que intentan embarrar 
para hacer cambios que 
habiliten la total injerencia 
política en la UIF"

como un intento de los libertarios 
de facilitar la gobernabilidad en el 
Congreso. También de no reeditar 
el clivaje contra el kirchnerismo, 
ya que en la base electoral de La 
Libertad Avanza también anida 
parte de ese sector.

Pero a fines de febrero el Gobier
no hizo un giro y anunció que vol
vería a ser querellante en causas de 
corrupción. Las fuentes oficiales 
dijeron que se presentarán tanto 
en expedientes abiertos como en 
aquellos que se iniciaran en el fu
turo “sin distinción de ideologías 
ni de los nombres que aparezcan 
involucrados”. Los cambios en la 
conducción de la UIF (el Gobierno 
le ofreció el cargo que dejó vacan
te Yacobucci al fiscal federal Paul 
Starc) ahora parecen volver a la 
postura inicial, la nación publicó 
que en el Gobierno señalaron que 
el organismo antilavado “no debe
ría ser querellante necesariamente 
en ninguna causa” porque “para eso 
están los fiscales”.

En paralelo a estos vaivenes ins
titucionales se despliega una tra
ma política que se vincula con la 
necesidad que tiene el Gobierno de 
negociar con el kirchnerismo -que 
controla a una porción importante“PACTARON IMPUNIDAD"

Mariano Federici, extitular de la 
UIF durante el gobierno de Mau
ricio Macri, vinculó directamente 
los cambios en el organismo anti
lavado a un "pacto" del gobierno de 
Javier Milei con el kirchnerismo. 
"La única razón por la cual despla
zaron a Yacobucci es porque tuvo 
la rectitud y valentía de cumplir 
con su mandato legal. Impulsó in
vestigaciones contra corruptos y 
lavadores de dinero sin doblegarse

"Ahora esperemos 
que no se nomine a 
un presidente que 
haya sido funcionario 
kirchnerista o que haya 
apoyado a [al juez] 
Lijo, porque cantamos 
BINGO!" 

de los bloques peronistas en el Se
nado- los pliegos de los candida
tos a la Corte Suprema (y todos los 
pliegos para ocupar vacantes en el 
Poder Judicial). Milei anunció las 
postulaciones de Ariel Lijo y de 
Manuel García-Mansilla a fines de 
marzo. Desde entonces y hasta hoy 
se inauguró un ajedrez subterrá
neo de negociaciones intermiten
tes con el Instituto Patria. Del lado 
del Gobierno, operaron el asesor 
todoterreno Santiago Caputo y su 
ladero fiel, el secretario de Justicia, 
Sebastián Amerio. Del lado del kir
chnerismo, el ministro de Justicia 
de la provincia, Martín Mena, y 
Juan Manuel Olmos.

Los pliegos de Lijo y García- 
Mansilla están a punto de ser tra
tados en sesiones extraordinarias 
y todavía el Gobierno no tiene la 
seguridad de que estarán los votos 
para los dos candidatos. En la Casa 
Rosada tienen la seguridad de que 
Lijo conseguirá los dos tercios de 
los presentes requeridos para te
ner acuerdo en el Senado. Pero no 
está la misma certeza respecto de 
García-Mansilla, que es el más afín 
a las ideas libertarias.

El Gobierno no saldó todavía el 
tema, pero en el camino asumió los 
costos de las tratativas porque los 
bloques aliados, en especial Pro, 
comenzaron a denunciar públi
camente “un pacto” con el kirch
nerismo.

La tensión tocó su pico a fines de 
noviembre, con la fallida sesión para 
tratar el proyecto de ficha limpia de 
Pro, que prohibía que se postulen a 
cargos electivos personas con con
dena en segunda instancia por deli
tos de corrupción, un supuesto que 
alcanzaba a Cristina Kirchner. Ese 
día, La Libertad Avanza dejó vacías 
ocho de sus bancas, no hubo quo
rum y los amarillos pusieron al ojo 
de Gran Hermano sobre un eventual 
acuerdo para salvar a la expresiden
ta de los impactos del proyecto.

El Gobierno se defendió de esas 
acusaciones y Milei anunció que ela
boraría su propio proyecto mejorado. 
La versión oficial de ficha limpia se es
tá terminando de redactar para ser 
remitida al Congreso en las próximas 
horas. Contemplaría un “resguardo” 
para que no puedan quedar afuera de 
las elecciones candidatos que hayan 
tenido confirmación de su condena el 
mismo año de los comicios.

Es decir que, con el proyecto de 
los libertarios, Cristina tampoco 
podría candidatearse a los próxi
mos comicios. Un juego confuso 
donde no está claro quién gana y 
quién pierde. • 

ante el hecho de que esos mismos 
corruptos y lavadores eran los so
cios con los que el Gobierno pactó 
gobernabilidad a cambio de impu
nidad", escribió en la red X.
"A pesar de las reiteradas e in
dignantes presiones ilegales por 
parte de asesores del Presidente 
y del ministro de Justicia, quienes 
le exigieron que no investigara a 
funcionarios,  Yacobucci actuó con 
integridad", cerró Federici.

Paul Starc, un fiscal federal con un mal trago en la gestión pública
EL PERFIL
Cecilia Devanna
LA NACION

E
l Gobierno eligió al fiscal fede
ral de San Martín, Paul Starc, 
para reemplazaren laUnidad 
de Información Financiera (UIF) a 

Ignacio Yacobucci, desplazado en 
medio de profundas diferencias 
con la administración libertaria.

Cultor de un perfil baj o en los últi
mos años, Starc hizo prácticamente 
toda su carrera en la j usticia federal, 
aunque fue funcionario del gober
nador Daniel Scioli, entonces enro
lado en el kirchnerismo. Su llegada 
a la UIF fue condimentada por un 
dato personal que las usinas liber
tarias no descartaron: Starc estuvo 
casado con María EugeniaTalerico, 
la abogada que la administración 
de Mauricio Macri designó como 
subdirectora en laUIFy que se con
virtió en una de las abanderadas en 
contra de la llegada del juez Ariel 
Lijo a la Corte Suprema. Talerico y 
Starc tienen dos hijas.

El exjefe de Gabinete Nicolás Pos- 
se sondeó a Talerico para ocupar 
cargos en el Gobierno al comien
zo de la gestión -se la menciona
ba para la UIF y Migraciones, por 
ejemplo-, la abogada es apuntada 
desde hace tiempo con dureza por 
cuentas libertarias de la red social 
X, identificadas con el asesor pre
sidencial Santiago Caputo. Tras 
conocerse la designación de Starc, 
Agustín Romo, diputado bonaeren
se cercano al gurú de Javier Milei, 
ironizó sobre el vínculo apenas se 
conoció la noticia.

Quienes conocen a Starc afirman 
que si algo lo define es que “nunca 
tuvo problemas en investigar al po
der o a sus propios pares”. A la par 
de ellos también están quienes alu
den un carácter fuerte y “complejo”Un abogado que llegó de la mano de Cúneo, pero no se alineó a la Rosada
EL PERFIL
LA NACION

A
bogado, magíster en Dere
cho Penal, contador, pro
fesor universitario e hijo 
de un camarista. Son las notas 

principales de Ignacio Yacobucci, 
desplazado ayer de la estratégica 
Unidad de Información Financie
ra (UIF), el organismo antilavado, 
por diferencias con el Gobierno. 
A Yacobucci lo acusaron de llevar 
gastos que desafían la austeridad, 
algo que en su entorno desmien
ten categóricamente. Durante su 
mandato, la UIF tuvo un rol activo 
en causas emblemáticas contra el 
kirchnerismo, algo que generó ro
ces en el oficialismo.

Solo el mes pasado, el kirchne
rismo recibió dos malas noticias 
en causas que tienen a la UIF como 
querellante. El 16 de diciembre, la 
Corte Suprema confirmó el juicio 
oral contra Cristina Kirchner en 
el expediente Hotesur, que tendrá 
a Cristina y Máximo Kirchner en 
el banquillo de los acusados. Una 
semana antes, y a raíz de una ape
lación de la UIF, la Cámara Federal 
ordenó el decomiso anticipado de 
los bienes en las islas Turcas y Cai
cos del fallecido Daniel Muñoz, ex
secretario de los Kirchner.

Impulsado por el ministro de 

durante su paso por los tribunales 
federales de Retiro.

Starc llegó a la primera plana de 
los diarios quince años atrás. En el 
ocaso de 2009, enfrentó a un ven
daval de críticas mientras, en un 
impasse en su carrera judicial, li
deraba el área de Investigaciones e 
Inteligencia Criminal del Ministe
rio de Seguridad bonaerense, cuan
do el también fiscal federal Carlos 
Stornelli asumió como ministro de 
Daniel Scioli.

En noviembre de ese año desapa
reció la familia Pomar, compuesta 
por un matrimonio y dos pequeñas 
hijas que salieron de la localidad de 
José Mármol, al sur del conurbano 
bonaerense, para vera su familia en 
Pergamino, pero nunca llegaron. 
La investigación se reveló como un 
desastre cuando, luego de alentar 
y perseguir múltiples hipótesis, el 
auto y los cuerpos de la familia fue
ron hallados un costado de la ruta 
31, luego de 24 días de búsqueda.

Stornelli y Starc eran quienes li
deraban la búsqueda. Por entonces 
creían en la hipótesis de que la fa
milia se había ido al exterior. Tras 
el hallazgo, Starc reconoció en su 
momento que “en algún lado falló” 
la tarea de los funcionarios judi
ciales y policiales encargados de la 
búsqueda de la familia.

Quienes conocieron de cerca el 
expediente apuntanquela respon
sabilidad estuvo en la policía bo
naerense y no en los funcionarios 
políticos, que comenzaron a inter
venir en una investigación conta
minada. Sin embargo, las dimen
siones de un escándalo de propor
ciones como el que se generó y más 
aún cuando se supo que una de las 
víctimas sobrevivió durante horas, 
pero murió al no recibir ayuda, ter
minaron con Starc dejando el cargo 
y volviendo a los tribunales.

Recaló entonces en los juzgados

Justicia, Mariano Cúneo Libaro- 
na, Yacobucci llegó al cargo desde 
la secretaría de la Cámara Federal 
de Casación. Allí trabajaba en una 
vocalía a las órdenes del juez Javier 
Carbajo. “La capacidad del candida
to no está en duda. Impecable. Pero 
es un lugar que requiere armado de 
equipo”, decía una fuente oficial a 
la nación cuando su candidatura to
maba forma en los primeros días de 
la gestión libertaria.

Antes de ser seleccionado para 
el cargo, Yacobucci era profesor 
de la Universidad Austral, casa en 
la que se recibió de abogado. Tam
bién dictaba cursos de posgrado en 
la Universidad del Litoral. Es ma
gíster en Derecho Penal, contador 
público por la Universidad Católica 
y cuenta con varias diplomaturas, 
una de ellas en derecho aduanero. 
Su padre, Guillermo Yacobucci, es 
juez de la Cámara Federal de Casa
ción Penal. En su formación tam
bién se destaca una Diplomatura 
en Compliance, en la Austral.

Todas condiciones que fueron 
del agrado del ministro Cúneo y 
lo llevaron no solo a ser designa
do al frente del organismo antila
vado -luego de pasar un período 
de impugnaciones, una audiencia 
pública y una investigación fiscal- 
sino también a concentrar sobre 
sus hombros otras competencias 
a los pocos meses de asumir: la re
presentación nacional ante el GA- 

federales de San Martín, tras haber 
pasado algunos años en Comodoro 
Py, donde trabajó junto a Guiller
mo Montenegro [hoy intendente 
de Mar del Plata), con quien formó 
dupla en varias investigaciones por 
lavado, entre ellas la que involucró 
al fallecido Raúl Moneta.

En los últimos años investigó al 
intendente de San Martín, Fernan
do Moreira, y a otros cinco funcio
narios en el marco de una causa en 
por supuestos empleados fantas
ma. El modus operandi descrito en 
la causa es similar al de Julio “Cho
colate” Rigau, el puntero del PJ de
tenido con 48 tarjetas de débito de 
empleados “ñoquis” de la Legisla
tura bonaerense.

Recientemente investigó la causa 
en la que procesaron a Martín Po- 
derti, integrante del Tribunal Oral 
Federal de Mar del Plata, acusado 
de robar monedas de oro.

Starc también llevó adelante la 
causa por las 24 muertes por fen- 
tanilo en el verano de 2022 y más 
atrás encabezó la investigación del 
expediente conocido como “M-16”, 
en la que se consiguieron penas de 
20 años para la banda encargada de 
robos y secuestros.

En marzo de 2015, denunció a la 
jefa de la Dirección de Observacio
nes Judiciales de la ex-AFI, Josefi
na Kelly Neira, pareja del entonces 
hombre fuerte del organismo y del 
kirchnerismo en materia judicial, 
Juan Martín Mena. En medio de 
la guerra de espías que expuso la 
muerte de Alberto Nisman, Starc 
denunció a Neira porque “se negó” 
a cumplir con su labor: se resistió a 
intervenir dos teléfonos -“al menos 
demoró su cumplimiento”- duran
te la investigación de un secuestro 
extorsivo, e impidió el acceso a dos 
policías designados para unas “es
cuchas directas” durante un segun
do secuestro.»

FI, la Gafila y la Gelavex, además 
de la coordinación nacional de un 
programa para el combate del la
vado de activos.

Tras la abrupta salida de su vi- 
ce, Manuel Tessio, empujada por 
el asesor presidencial Santiago Ca
puto luego de que la UIF se presen
tara como querellante en la causa 
en la que se investiga a Martín In- 
saurralde, Yacobucci fue secunda
do en octubre por Santiago Martín 
González Rodríguez.

En el medio, el organismo se pre
sentó como querellante en la cau
sa que investiga al Polo Obrero por 
desviar fondos destinados a planes 
sociales y apeló la decisión de la 
Cámara de Casación que desligó 
al empresario Angelo Calcaterra 
del juicio oral por la causa de los 
cuadernos de las coimas.

Ayer, el Gobierno fustigó a Yaco
bucci por “abultados gastos”, par
ticularmente en viajes al exterior. 
Y dio como ejemplo un viaje “a Pa
raguay, con una amplia comitiva”. 
Luego reconoció que ese viaje no 
se realizó, porque no fue aprobado 
por el ministro. Cerca de Yacobucci 
afirmaron ayer que todos sus vue
los fueron en categoría económica, 
a excepción de un viaje relámpago 
a Comodoro Rivadavia, por un pe
dido de Cúneo Libarona.

Al caer la tarde, en el oficialismo 
reconocían que Yacobucci no se ha
bía alineado con la Casa Rosada. •
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Human Rights Watch alertó sobre 
Lijo y la “retórica hostil” de Milei
informe. La organización de derechos humanos también advirtió por la “criminalización” de las protestas, los recortes en los planes sociales y la violencia contra personas LGBT
La organización de derechos hu
manos Human Rights Watch 
(HRW) alertó en su último infor
me anual sobre distintos aspectos 
de la gestión de Javier Milei, que 
van desde los cuestionamientos a 
la postulación del juez federal Ariel 
Lijo para la Corte Suprema hasta 
las agresiones verbales del Presi
dente a periodistas y personas de 
la comunidad LGBT, y el protocolo 
antipiquetes.

El capítulo argentino del Infor
me Mundial 2024 comienza po
niendo la mira sobre la candida
tura de Lijo para la Corte Supre
ma. “Numerosas organizaciones 
de derechos humanos, ciudada
nos, asociaciones empresariales 
y académicos expresaron su pre
ocupación por el historial de Lijo 
como juez federal. A octubre [de 
2024], Lijo tenía cinco investiga
ciones disciplinarias pendientes 
en el Consejo de la Magistratura”, 
advierte el informe, para recor
dar que el postulante de Milei pa
ra el máximo tribunal enfrentó 
“otros 29 procedimientos disci
plinarios que fueron archivados, 
incluidos 16 in limine, es decir, sin 
ningún análisis. Algunos proce
dimientos se basaron en acusa
ciones de que Lijo atrasó o mani
puló investigaciones por casos de 
corrupción”.

Ese primer punto del informe, 
titulado “Instituciones democráti
cas”, advierte que si prosperaran las 
candidaturas de Lijoy el catedrático 
Manuel García-Mansilla, la Corte 
argentina sería el único alto tribu
nal en América Latina completa
mente integrado por hombres.

En el segundo capítulo, dedicado 
a los derechos económicos, sociales 
y culturales, HRW pone foco en el 
pico inflacionario de 2023 y la re
ducción posterior de la inflación, 
pero advierte que “el plan de aus
teridad del presidente Milei redu
jo drásticamente el gasto público, 
lo que tuvo consecuencias en la 
financiación de varios programas 
sociales”.

En particular, señala la asisten
cia a víctimas de violencia de gé
nero, tarea que sufrió “recortes de 
entre el 70% y el 100%”. El ajuste, 
afirmó la ONG, también afectó 
“programas de atención médica a 
enfermos de cáncer y de integra

ba candidatura de Lijo a la Corte ocupó el primer capítulo del informe de la organización archivo

ción de personas con discapaci
dad”. El párrafo se cierra recordan
do los vetos de Milei al aumento de 
lasjubilacionesy el financiamiento 
universitario.

El protocolo antipiquetes
El siguiente capítulo, “Derecho 

a la protesta pacífica”, es uno de 
los más duros con respecto a la 
administración Milei, al señalar 
que el protocolo antipiquetes que 
le permitió al Ministerio de Segu
ridad reducir la cantidad y el ni
vel de protestas que saturaban las 
principales ciudades del país, “en 
la práctica, criminaliza cualquier 
impedimento al tránsito derivado 
de una manifestación”, en línea con 
el informe que a fin de año publicó 
Amnistía Internacional, y que desa
tó una fuerte reacción de la ministra 
Patricia Bullrich. El súbito descenso 
en la cantidad de cortes y piquetes 
de calles y rutas es uno de los activos 
más valorados de la gestión liberta
ria según las encuestas.

“Otorga a la policía amplios po
deres para dispersar protestas y 
permite al Gobierno obligar a los 
organizadores de manifestaciones 
a pagar los operativos policiales y 

los daños a la propiedad pública 
que sean consecuencia de una ma
nifestación”, describe HRW sobre 
el protocolo.

Recuerda además que en ene
ro tres relatores especiales de las 
Naciones Unidas solicitaron al Go
bierno “adecuar el protocolo a los 
estándares internacionales sobre el 
derecho de reunión pacífica” y que 
en junio “la policía activó el proto
colo y respondió disparando balas 
de goma y gases lacrimógenos, y 
golpeando a manifestantes” que 
rechazaban el tratamiento en el 
Congreso de la Ley Bases. “Algunos 
manifestantes quemaron contene
dores de basura y un vehículo. La 
policía detuvo a 33 personas ese día, 
la última de las cuales fue liberada 
en septiembre”, describe HRW.

El siguiente título, “Políticas de 
seguridad”, vuelve a poner la mi
ra en la gestión de Bullrich, aun
que para destacar el despliegue de 
efectivos policiales federales -y de 
la provincia de Santa Fe, a cargo de 
Maximiliano Pullaro- que llevó a 
una baja del 72% en los homicidios 
violentos en Rosario, uno de los 
principales logros de la política de 
seguridad de la ministra.

Acto seguido, HRW cuestiona el 
protocolo de uso de armas de fuego 
lanzado en marzo por el Gobierno. “La 
resolución permite el uso de armas de 
fuego en un rango inaceptablemente 
amplio de circunstancias y debilita 
la rendición de cuentas tanto a nivel 
administrativo comojudicial”, alerta.

Violencia verbal
Los ataques a periodistas insumen 

otro punto del informe anual. “El 
presidente Milei y miembros de al
to nivel de su gabinete han utilizado 
una retórica hostil para estigmatizar 
a periodistas independientesy a me
dios de comunicación, usualmente 
a través de publicaciones en redes 
sociales, discursos y entrevistas que 
incluyen una amplia variedad de in
sultos y ataques personales”, afirma 
HRW, que cita al Foro de Periodistas 
Argentinos (Fopea) y su informe so
bre los 45 periodistas que, hasta sep
tiembre de 2024, habían sido “agre
didos verbalmente” por Milei.

El capítulo “Violencia de géne
ro”, breve, cita estadísticas de 2023 
(los 250 femicidios reportados ofi
cialmente), para luego recordar 
la denuncia contra el expresiden
te Alberto Fernández de parte de 

Fabiola Yañez y el hecho de que 
la causa judicial estaba abier
ta cuando se realizó el informe.

Al referirse a la violencia contra 
las personas LGBT, el informe vuel
ve a apuntar contra Milei y sus fun
cionarios. “Han hecho comentarios 
despectivos sobre el matrimonio 
entre personas del mismo sexo, la 
identidad de género y la educación 
sexual inclusiva”, cita la ONG.

Abusos pasados, el penúltimo 
capítulo, tiene dos focos de distinta 
magnitud. Por un lado, señala que 
el Ministerio Público Fiscal informó 
que, a septiembre de 2024, de 3732 
personas investigadas por delitos 
de lesa humanidad, 1187 habían si
do condenadas, 1213 murieron y 192 
fueron absueltas; las restantes con
tinuaban siendo investigadas. Acto 
seguido, relata que en julio, un gru
po de legisladores libertarios visitó 
a detenidos que cumplían penas de 
prisión por delitos de lesa huma
nidad, entre ellos el exoficial de la 
Marina Alfredo Astiz. La segunda 
parte del capítulo está dedicada a la 
AMIA y la falta de condenados por 
el atentado después de 30 años.

Política exterior se lleva el último 
titulo del informe y describe cómo 
“el gobierno de Milei se ha opuesto a 
resoluciones internacionales sobre 
derechos económicos, socialesy cul
turales y de género”. Cita el voto de 
septiembre en la Asamblea General 
déla ONU contra la Agenda2030pa
ra el Desarrollo Sostenible, el recha
zo del Gobierno al Pacto para el Fu
turo, “un marco global para abordar 
cuestiones como la desigualdad, el 
cambio climático y la gobemanza fi
nanciera internacional” y, finalmen
te, la votación de octubre en el G-20, 
donde “la Argentina fue el único país 
que rechazó una declaración sobre 
igualdad de género”.

En su informe anterior HRW, fue 
muy crítico de la gestión de Alberto 
Fernández, al que le cuestionó “la 
prolongada crisis económica en la 
Argentina, que provocó altos niveles 
de inflacióny una fuerte devaluación 
de su moneda en 2023, aumentó la 
pobrezay afectó la realización de de
rechos económicos y sociales”.

También resaltó que “el Gobierno 
impulsó un proceso de destitución de 
los jueces de la Corte Suprema en el 
Congreso, motivado políticamente, 
y empleó una retórica hostil contra 
el Poder Judicial” y que “el Congreso 
lleva años sin nombrar un procura
dor general, un defensor del puebloy 
un magistrado de la Corte Suprema, 
figuras claves en la protección de los 
derechos humanosy cuyos nombra
mientos requieren de una mayoría 
legislativa de dos tercios. La eleva
da polarización, que se incrementó 
durante la campaña presidencial de 
2023, contribuyó al estancamiento 
de la actividad legislativa y al debili
tamiento del Estado de Derecho”. •Denuncian que el Gobierno favorece al Señor del Tabacodemora. La Coalición Cívica advirtió que la ARCA no reglamentó un artículo de la Ley Bases que apunta contra la evasión de las tabacaleras

El diputado de la Coalición Cívica 
Juan Manuel López denunció que 
el Gobierno aún no reglamentó un 
artículo de la Ley Bases que apunta 
a evitar la evasión fiscal de algunas 
empresas tabacaleras y que, así, 
“beneficia al Señor del Tabaco”, en 
referencia Pablo Otero, dueño de la 
tabacalera Sarandí. Según López, 
la subdeclaración de las compañías 
puede ocasionar pérdidas recauda
torias de hasta “300 millones de dó
lares anuales”.

“Con la oposición inexplicable 
de algunos bloques logramos in
corporar en Ley Bases legislación 
para poner fin a las maniobras de 
ciertas tabacaleras para no pagar 
impuestos; seis meses después la 
ARCA no reglamenta nada”, sostu
vo López en su cuenta de X, para re

cordar el fuerte lobby que atravesó 
al Congreso cuando se analizó el ca- 
pítulode las tabacaleras, y que llevó 
a inexplicables giros en la posición 
de libertarios y macristas.

Actualmente, las empresas de es
te rubro deben tributar el 73% sobre 
el precio de venta al consumidor, un 
valor que hoy en día informan a la 
Agencia de Recaudación y Control 
Aduanero (ARCA) (ex-AFIP) las 
propias tabacaleras. En este marco, 
según argumenta el legislador, las 
empresas declaran precios inferio
res a los de mercado, de modo que 
tributan menos de lo que correspon
dería por sus ingresos reales.

“Los precios de venta al consumi
dor que declaran algunas tabaca
leras, y que están publicados en la 
página de la ARCA, no resisten un

Pablo Otero

simple googleo o visita a un kiosco”, 
manifestó el diputado en redes so
ciales. Según estimaciones publica
das en un proyecto de resolución que 
lleva su nombre, algunas empresas 
llegan a declarar “precios hasta un 

140% inferiores a los precios efecti
vos de venta, lo que puede ocasionar 
pérdidas recaudatorias de “hasta 
300 millones de dólares anuales”.

El costo declarado por algunas 
compañías durante la primera se
mana de enero oscila entre los $440 
y $900, mientras que en los comer
cios, el atado de cigarrillos se paga 
por arriba de los $2000y el precio de 
venta real de la mayoría supera los 
$3000. Ya en junio de 2024, el pre
cio de un paquete de 20 unidades 
se vendía, en promedio, a $1699,85, 
según un informe de la Fundación 
Interamericana del Corazón (FIC).

Para evitar esta subdeclaración 
de parte de las compañías, la ARCA 
debería realizar un relevamiento 
sobre el precio de venta de los ciga
rrillos. Según lo establecido en el 

artículo incorporado a la Ley Bases 
por iniciativa de la Coalición Cívica, 
cuando el precio informado por las 
tabacaleras sea, al menos, un 20% 
menos que aquel surgido del rele
vamiento, se deberá tomar este úl
timo como valor de referencia para 
calcular la base imponible.

El diputado solicitó a las autori
dades de la ARCA que detallen los 
motivos de la demora en la regla
mentación, informen qué acciones 
se han tomado en este sentido y que 
brinden una fecha estimada para 
la publicación del decreto corres
pondiente para su entrada en vigor. 
Además, requiere información res
pecto de la cantidad de recursos que 
no han sido percibidos por el orga
nismo recaudatorio a raíz de la de
mora mencionada. •
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El Presidente volverá a verse con Trump, como en su última participación en la CPAC afp Luis Lacalle Pou y Martín García Moritán archivo

Milei viaja hoy para la 
asunción de Trump y se 
reúne con Georgievagira. El Presidente Irá a Washington con su hermana, Karina, y el ministro de Economía, Luis Caputo; luego estará en el Foro de Davos

Unifican la embajada en Uruguay con la sede del Mercosur y la AladiLa Cancillería anunció que se busca ahorrar unos $2000 millones; anteayer jubilaron al embajador
Jaime Rosemberg
LA NACION

Recluido en la quinta de Olivos, y sin 
presencia en la Casa Rosada en toda 
la semana, el presidente Javier Mi
lei ultimó ayer los detalles de su via
je oficial a Estados Unidos y Suiza, 
adonde partirá hoy. Un periplo que 
comenzará en esta medianoche, du
rará una semana y tendrá dos hitos 
salientes: la participación del Presi
dente el lunes en la asunción de su 
aliado republicano Donald Trump 
en su segundo período al frente de la 
Casa Blanca y, luego, la disertación 
ante empresarios y líderes mundia
les en el Foro Económico Mundial 
de Davos, el viernes 24.

El Gobierno confirmó ayer, ade
más, que Milei se reunirá el próxi
mo domingo con la titular del Fon
do Monetario Internacional (FMI), 
Kristalina Georgieva. El Presidente 
viajará en el recuperado avión pre
sidencial ArgOl junto a la secretaria 
general de la Presidencia, Karina 
Milei, y el ministro de Economía, 
Luis “Toto” Caputo.

Milei y Caputo podrían discutir 
con Georgieva los términos de un 
nuevo acuerdo con el organismo in
ternacional de crédito. La semana 
pasada, el organismo internacional 
de crédito se deshizo en elogios ha
cia la performance económica de 
Milei, por lo cual un nuevo acuer
do aparece factible a los ojos de los 
funcionarios argentinos.

La presencia del titular del Pa
lacio de Hacienda en la comitiva, 
confirmada a la nación por fuentes 
cercanas al ministro, ya había moti
vado rumores sobre algún encuen
tro de alto nivel con autoridades del 
FMI. En Washington los recibirá el 
canciller Gerardo Werthein, llega
do a Estados Unidos a mitad de se
mana, que participará de activida
des oficiales y que tiene pendientes 
las designaciones de los embajado
res en España y Uruguay,

Llegado a Washington en la ma
ñana del sábado, Milei participará 
por la noche del denominado Hís
pame Inauguration Gala en el Hotel 
Omni de la capital norteamericana.

Con la presencia prevista de legisla
dores como Marco Rubio, el próxi
mo secretario de Estado, y Robert 
Kennedy Jr., el Presidente hablará 
ante unas 1200 personas en el salón 
Regency, y la plataforma financie
ra Latino Wall Street (LWS) le en
tregará el Premio LWS 2025-Titán 
de la Reforma Económica, por sus 
aportes “al avance de la libertad, el 
capitalismo y la propiedad para la 
comunidad latina”.

Entre los organizadores del 
evento está la empresaria argenti
na Natalia De Negri, que participó 
de la reciente cumbre de la CPAC 
en Buenos Aires, y en la charla se 
prevé que el Presidente explique 
“cómo transformó la Argentina 
con sus reformas económicas re
volucionarias”, según adelantaron 
los entusiasmados promotores de 
la distinción.

El domingo, afirman las fuen
tes oficiales, será el momento de 
encuentros cara a cara con otros 
presidentes y funcionarios de la 
próxima administración, sin da
tos concretos sobre sus eventuales 
interlocutores, más allá del confir
mado encuentro con Georgieva. Sí 
estará en el instituto Milken, y por 
la noche participará de otra gala, 
recibiendo otro premio: Campeón 
de la Libertad Económica 2025.

El lunes, bien temprano, Milei 
participará, sin acompañantes 
por cuestiones de protocolo, de la 
asunción de Trump. En medio de 
un operativo de seguridad sin pre
cedente, compartirá el evento con 
otros invitados internacionales 
cercanos a su pensamiento, como 
los mandatarios Nayib Bukele (El 
Salvador), Giorgia Meloni (Italia), 
Viktor Orban (Hungría) y Daniel 
Noboa (Ecuador), y el titular de la 
organización de derecha española 
Vox, Santiago Abascal. Trump invi
tó, además, al presidente de China, 
Xi Jinping, a quien Milei tiene pre
visto visitar en algún momento de 
este año.

El martes, a las 22, Milei partirá 
hacia Zúrich, Suiza. Quedó descar
tado un paso previo por España 
para recibir el premio Escuela de

Salamanca del denominado Club 
de los Viernes, el think tank liberal 
donde solía exponer el biógrafo de 
Milei Agustín Laje.

La recepción de ese premio sería 
a mitad de año, según explicaron a 
la nación fuentes oficiales, al igual 
que su eventual segunda visita a Is
rael, hoy convulsionado y abocado 
casi por completo a las negociacio
nes para conseguir una tregua con 
el grupo fundamentalista Hamas 
en la Franja de Gaza. En Israel, aún 
con fecha sin confirmar, Milei reci
birá el premio Génesis por su apo
yo al Estado hebreo, una distinción 
anunciada esta semana.

Encuentros con medios de pren
sa internacionales, como la agen
cia Bloomberg en Suiza, servirán 
de previa para la participación del 
Presidente en el Foro Económico 
Mundial de Davos, que este año lle
va como lema “colaboración para la 
era inteligente”, y en el que el año 
pasado Milei alertó sobre los “peli
gros” que “afronta Occidente”.

Con los datos positivos que día a 
día arrojan índices como inflación 
y el valor del dólar y el riesgo país, 
cerca de Milei imaginan un audito
rio de empresarios top y mandata
rios de distintos países aplaudien
do el “éxito” económico del Gobier
no, más allá de la incomodidad que 
generaron, ante los mismos prota
gonistas, las alusiones críticas de 
Milei a un “Occidente en peligro” 
de ser “cooptados por el socialis
mo, que solo trae pobreza”. El dis
curso tendrá una duración estima
da de treinta minutos, confirmó el 
portavoz Manuel Adorni desde su 
canal de WhatsApp, medio por el 
cual se dio a conocer la agenda pre
sidencial.

Luego de su discurso, Milei ten
drá una reunión con directivos de 
Coca-Cola, participará de un en
cuentro de trabajo con empresa
rios de distintos sectores y países, 
y recibirá un último galardón, otor
gado por el Liberales Instituí.

Sin tiempo para más, Milei y su 
comitiva partirán en la tarde de ese 
mismo viernes al país y arribarán el 
sábado 25 a la Argentina. •

El Gobierno anunció ayer que uni
ficará la embajada argentina en 
Uruguay, la representación per
manente en la Asociación Latinoa
mericana de Integración (Aladi) y 
el Mercosur en una sola represen
tación diplomática. La decisión 
implica que haya un único emba
jador y una sede para optimizar re
cursos. La medida se tomó un día 
después del retiro del embajador 
de la Argentina en Uruguay, Mar
tín García Moritán, decidida por el 
canciller Gerardo Werthein.

“En los próximos días, se proce
derá a cumplimentar todos los trá
mites formales pertinentes. Con 
esta medida, se estima un ahorro 
anual de aproximadamente 2000 
millones de pesos para la Canci
llería y la República Argentina”, 
sostuvieron desde la Cancillería 
en un comunicado. El presidente 
Javier Milei celebró la medida en 
su cuenta de la red social X. “Moto- 
sierra en Cancillería”, escribió.

Según el Gobierno, la decisión 
ya fue comunicada a la cancille
ría uruguaya. También expresa
ron un especial reconocimiento 
a García Moritán. “Por su dedi
cación y compromiso durante su 
gestión al frente de la embajada 
de la República Argentina ante la 
República Oriental del Uruguay. 
Su labor culmina con motivo de 
haber alcanzado la edad para su 
jubilación, tras una distinguida 
trayectoria en el Servicio Exterior 
de la Nación”, detallaron.

El embajador, tío de Roberto 
García Moritán, se retiró anteayer 
luego de que el Gobierno realiza
ra la misma medida con los diplo
máticos nacionales en Bélgica y 
Sudáfrica. Fue a través del decreto 
29/2025 publicado en el Boletín 
Oficial que se expresó la decisión. 
Allí, no precisaron motivos y solo 
escribieron que se debía a “presen
tes actuaciones y atento a razones 
de servicio”. Ante las interpreta
ciones que desató la medida, ayer 
aseguraron que se debió a la edad 
del ahora exembajador.

García Moritán había sido de
signado embajador en Uruguay 
en febrero de 2024, en reemplazo 
de Alberto Iribame, representante 
del gobierno de Alberto Fernán

dez. Su llegada ocurrió durante la 
gestión de Diana Mondino, des
plazada en medio de fuertes críti
cas del oficialismo por la votación 
argentina en la ONU en contra del 
bloqueo de los Estados Unidos a 
Cuba.

De origen y simpatía radicales, 
García Moritán se incorporó a la 
gestión libertaria de la mano de 
Federico Barttfeld, exjefe de Gabi
nete, hoy embajador en Portugal y 
uno de los diplomáticos de carrera 
en los que la economista Mondino 
confió en el inicio de su gestión.

Por el momento, el Gobierno 
no dio a conocer quién ocupará 
el cargo de único embajador, que 
tendrá un panorama agitado. El le 
de marzo, Yamanú Orsi asumirá 
como presidente del país vecino.

Ambas medidas, el desplaza
miento de García Moritán y la 
unificación de las delegaciones 
diplomáticas, representan parte 
del plan del canciller Werthein de 
“reorganización” de la Cancillería. 
Los cambios de nombres y estilos 
prevalecieron en el último tiempo 
en varias de las principales emba
jadas argentinas. Los embajadores 
de Bélgica y Sudáfrica, Juan Car
los Valle Raleigh y Claudio Pérez 
Paladino, respectivamente, eran 
de la misma camada que García 
Moritán.

Tal como consignó la nación, 
Werthein apunta hacia una Can
cillería de un perfil más comercial, 
donde los funcionarios de Mondi- 
noy los ligados al macrismoya son 
una minoría. El objetivo es acelerar 
aquellos cambios que le permitan 
“modernizar” el organigrama de 
gestión de forma tal de rodearse de 
personas de su confianza. Busca
ría, de esta manera, no repetir los 
errores de Mondino.

De vínculo aceitado con la secre
taria general de la Presidencia, Ka
rina Milei, y con la venia del Presi
dente, con quien también conversa 
seguido, el canciller dispuso la sa
lida de distintos secretarios como 
Marcelo Cimay Ernesto Gáspari.y 
los subsecretarios Mariano Verga- 
ra y Marcia Levaggi, quedando en 
pie solo su vicecanciller, Eduardo 
Bustamante, y la secretaria de Mal
vinas, Paola di Chiaro. •
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Pareja y Valenzuela se mostraron juntos ayer, para oficializar el traspaso x

En plena tensión con Macri, 
Valenzuela abandonó Pro y 
se suma a la tropa de Milei
interna. El mandamás de Tres de Febrero se convirtió en el primer intendente del conurbano que se pasa a La Libertad Avanza
En medio de las tensiones entre 
Javier Milei y Mauricio Macri, el 
intendente de Tres de Febrero, 
Diego Valenzuela, anunció ayer 
que abandona Pro, el partido que 
conduce el expresidente, para in
corporarse de manera oficial a La 
Libertad Avanza (LLA).

Si bien Valenzuela, un aliado de 
Patricia Bullrich,ya venía trabajan
do en conjunto con los armadores 
de Milei en Buenos Aires, la juga
da tiene un alto valor simbólico e 
implica un triunfo político para la 
Casa Rosada con vistas a las próxi
mas elecciones legislativas. Es que 
Milei no solo logra arrebatarle otro 
dirigente a sus aliados de Pro, si
no que suma al primer jefe muni
cipal en el estratégico conurbano 
bonaerense, epicentro del poder 
del kirchnerismo.

Valenzuela, quien conoce a Milei 
desde hace años -estudiaron jun
tos en la universidad-, confirmó 
ayer su pase a LLA con un mensaje 
en las redes sociales. El exdirigente 
de Pro se mostró junto a Sebastián 
Pareja, titular del partido libertario 
en Buenos Aires y principal estra
tega en la provincia de la fuerza que 
lidera Karina Milei a nivel nacio
nal. Minutos antes, el Presidente se 
adelantó y le dio la bienvenida en 
las redes sociales. “Bienvenido Die
go Valenzuela a La Libertad Avan
za, para continuar yendo hasta el 
fondo con las ideas de la libertad”, 
escribió en su cuenta de X.

¿Se afiliará Valenzuela a LLA? 
“Probablemente”, dicen cerca del 
dirigente. Pareja, subsecretario de 
Integración Socio-Urbana, tam
bién celebró la decisión del exalia
do de Horacio Rodríguez Larreta 
en las elecciones presidenciales de 
2023. ‘Vamos a trabajar para llevar 
las banderas de la libertad a toda 
la provincia”, resaltó. “Manos a la 
obra”, replicó Valenzuela.

Anteayer, Pareja había logrado 
un acuerdo con el intendente de 
25 de Mayo, Ramiro Egüen, exin
tegrante del partido GEN, de Mar
garita Stolbizer, para que se sume 
a LLA.

A través de una carta, Valenz ue- 
la explicó las razones de su defini
ción. “Creo que este es el momen
to de actuar sin especulaciones 
personales, consolidar el cambio 
y dejar atrás el populismo, la infla
ción, los piquetes y la desesperan
za”, señaló. Además, resaltó que se 
suma al proyecto del gobierno de 
Milei “con el compromiso de apor
tar” su experiencia en la gestión y 
“para transformar definitivamente 
la provincia de Buenos Aires y ali
nearla con el cambio nacional”.

Su sociedad con Bullrich
Valenzuela y Bullrich aunaron 

fuerzas en mayo del año pasado 
cuando Macri y Cristian Ritondo 
desplazaron a Daniela Reich, es
posa del jefe municipal, de la con
ducción de Pro Buenos Aires. La 
movida se concretó gracias a las re-Exaliado de Larreta, Valenzuela no tiene reelección y aspira a sergobernador
nuncias que presentaron 24 de los 
33 miembros del Consejo Directivo 
provincial. Así, vaciaron de poder a 
Reich, que resistía el recambio de 
autoridades.

El movimiento implicó un pun
to de quiebre. En guerra con Ma
cri por el control de Pro, Bullrich 
y Valenzuela aceleraron el plan 
de fusión con Milei, una idea que 
resistía el expresidente. Primero 
unieron a sus diputados con el 
bloque de LLA en la Legislatura 
provincial. Luego, apostaron a in
tegrar tropas en los territorios más 
populosos del conurbano. Ambos 
concuerdan en que el votante del 
extinto Juntos por el Cambio ya 
migró al campamento libertario y 
reclama apoyo al Gobierno, por lo 
cual consideran que no hay lugar 
para Pro en la oposición. Ellos, asu
men, son oficialistas.

A diferencia de Bullrich, Valen
zuela enfoca su mira en la provin

cia más poblada del país. Sin reelec
ción en su cargo -gobierna Tres de 
Febrero desde 2015-, apuesta a po- 
sicionarse como un eventual can
didato a gobernador de Milei en 
2027. Pero la competencia recién 
arranca: ese lugar también es co
diciado por el propio Pareja y los 
diputados José Luis Espert y Die
go Santilli, otro referente de Pro y 
exaliado de Rodríguez Larreta que 
coquetea con un salto a LLA.

El movimiento de fichas en el 
tablero bonaerense se producirá 
horas después de que escalara el 
conflicto entre Pro y LLA por el co
municado del partido amarillo en 
el que se cuestionó al gobierno de 
Javier Milei por haber excluido el 
presupuesto 2025 del temario de 
proyectos de ley a tratar durante 
las sesiones extraordinarias en el 
Congreso. Ese pronunciamiento 
de la cúpula de Pro provocó un 
fuerte malestar en la Casa Rosada. 
A su vez, profundizó así la grieta 
interna entre los que promueven 
un acuerdo con Milei para confluir 
en las próximas elecciones legisla
tivas y aquellos que prefieren que 
Pro compita en soledad y preserve 
su identidad ante el destrato de los 
libertarios.

La semana pasada, Milei le pro
puso a Macri negociar un “acuerdo 
total” para “arrasar con el kirchne
rismo” en las próximas elecciones. 
Un día después, el jefe de Pro acep
tó públicamente la propuestay eli
gió a cinco dirigentes de su espacio 
para negociar los términos de esa 
alianza. Sin imponer condiciones, 
como había hecho en diciembre, 
el expresidente pidió defender las 
ideas del “cambio, la libertad y las 
instituciones”. La respuesta del 
Gobierno fue el silencio.

Pese a los guiños entre Milei y 
Macri para negociar una alianza, 
en ambos bandos admiten que la 
discusión está plagada de esco
llos. Y el control de la ciudad de 
Buenos Aires, donde desde ambos 
bandos ya dan por descartada una 
confluencia, asoma como la gran 
batalla. •

Frigerio. Torres, Santilli, Montenegro y Ritondo apuestan a un acuerdo electoral con los libertarios y chocan con Jorge Macri ¿Frente anti-K?Los acuerdistas que coquetean con Caputo y presionan al expresidente
Texto Matías Moreno

Mauricio Macri enfrenta el desafío 
de neutralizar el incendio. Es que 
Pro es un hervidero de tensiones y 
conflictos después de que el presi
dente Javier Milei planteara su in
tención de cerrar un “acuerdo total” 
con el expresidente para confluir en 
las elecciones legislativasy  “arrasar 
con el kirchnerismo”. La crisis in
terna que atraviesa a la fuerza que 
conduce Macri desde que los liber
tarios se impusieron en las urnas, 
en 2023, se agudizó después de que 
el partido acusara de “autoritario” 
al gobierno de Milei por no haber 
incluido el presupuesto 2025 en el 
temario de proyectos que se debati
rán en extraordinarias, y en las últi
mas horas entró en ebullición, con 
la confirmación del pase de Diego 
Valenzuela, intendente de Tres de 
Febrero, a las filas del oficialismo.

La grieta en la cúpula de Pro en
tre los acuerdistas y los puristas 
se profundizó. Los primeros son 
los gobernadores, intendentes o 
legisladores nacionales que con
sideran que el macrismo no tiene 
más remedio que aceptar un enten
dimiento con Milei para converger 
en la próxima contienda electoral y 
aunar fuerzas para evitar un resur
gimiento del kirchnerismo.

Son aquellos dirigentes que con
sideran que Pro y LLA comparten 
el electorado antikirchnerista, por 
lo que están destinados a convivir. A 
sabiendas de que el partido amarillo 
quedó relegado en el nuevo tablero 
de poder y que la próxima elección 
funcionará como una suerte de ple
biscito de la gestión de Milei, presio
nan a Macri para que selle el alto el 
fuego con los libertarios y conduzca 
a Pro a un pacto para compartir las 
listas. Al frente de ese grupo están el 
gobernador de Entre Ríos, Rogelio 
Frigerio; el diputado nacional Die
go Santilli, la carta más competitiva 
del macrismo en Buenos Aires; el 
intendente de General Pueyrredón, 
Guillermo Montenegro, y el jefe de 
bloque de Diputados de Pro, Cristian 
Ritondo. También órbita cerca de esa 
rama interna de Pro el mandatario de 
Chubut, Ignacio Torres, quien recom
puso su vínculo con la Casa Rosada 
-tiene diálogos frecuentes con San
tiago Caputo, principal asesor presi
dencial-, pero exhibe mayor libertad 
para diferenciarse  del oficialismo.

La mayoría de ellos -pese a que 
varios se habían tomado unos días 
de descanso- pusieron el grito en el 
cielo cuando leyeron el comunicado 
de Pro que había diseñado  Femando 
De Andreis, estrecho colaborador 
del expresidente,  junto al jefe porte
ño, Jo^ge Macri, para fijarla posición 
“institucional” del partido respecto 
del llamado a sesiones extraordina
rias del Presidente. Los “acuerdistas” 
no solo expresaron su descontento 
por el contenido y el tono del texto, 
sino también porque no los habían 
consultado sobre el tema.

De inmediato, lo vincularon a una 
maniobra orquestada por Jorge Ma
cri, el abanderado de los puristas.

Bajo asedio de los libertarios que 
siguen las instrucciones de Karina 
Milei y Caputo, el jefe porteño viene 
presionando a su primo para que 
tome distancia de la Casa Rosada y 
resalte la identidad de Pro. Por caso, 
a mediados del año pasado forzó a 
Macri, después de que se aprobaron 
la Ley Bases y el paquete fiscal en el 
Congreso, a que sacara un tuit para 
reclamarle a Milei por los fondos de 
coparticipación para la ciudad. Lue
go, decidió desdoblar los comicios 
locales, convencido de que de esa 
manera podría blindar el bastión de 
Pro y asegurar la gobernabilidad. Y 
en el último tiempo activó un opera
tivo para convencer al expresidente 
de que vuelva a la primera línea de 
batallay acepte ser candidato a sena
dor en la Capital, con el fin de frenar 
la avanzada de los libertarios. Quiere 
que Pro se plante frente a Milei, de
fienda sus banderas políticas y exhi
ba vocación de poder. “No somos lo 
mismo”, insistió el jefe porteño ayer.

Cerca de la postura de Jorge Ma
cri -aunque con matices- se posicio- 
nan Soledad Martínez, intendenta 
de Vicente López y mano derecha 
del jefe porteño, y María Eugenia 
Vidal, quien termina su mandato 
en diciembre y suena como posi
ble postulante de Pro en el distrito 
capitalino.

Intereses, temores y planes
Los acuerdistas lidian con otras 

realidades locales o urgencias de 
gestión, por lo cual tienen intereses 
distintos a los de Jorge Macri. Por 
ejemplo, Frigerio y Torres requie
ren preservar un diálogo institu
cional con la Casa Rosada. Si bien 
no lograron que Milei aceptara sus 
modificaciones al proyecto de pre
supuesto ni accediera a abrir una 
negociación por las demandas de 
las provincias, habían avanzado 
con tratativas puntuales. Por caso, 
Frigerio, que enfrenta una realidad 
financiera que lo obliga a hamacarse 
permanentemente por la herencia 
de Gustavo Bordet, sigue pendiente 
de destrabar su reclamo a la Nación 
por la deuda délas cajasjubilatorias 
no transferidas, las regalías de la re
presa hidroeléctrica Salto Grande y 
las obras públicas.

A su vez, Frigerio observa el table
ro electoral en su provincia. A dife
rencia de Jorge Macri, no se some
terá este año a comicios para reno
var cargos locales. Eso lo libera, ya 
que no pondrá en riesgo el esquema 
que le permite asegurar la gobema- 
bilidad en el Parlamento provincial. 
Además, sus armadores creen que 
el debate de la elección a diputadosy 
senadores girará en torno a la agen
da nacional. Es decir, se evaluará la 
gestión de Milei, no cómo adminis
tra Frigerio. No obstante, el gober
nador apuesta a lograr un pacto 
para confluir con los libertarios en 
su terruño para impedir que el pe
ronismo, que quedó inmerso en una 
honda crisis por el caso del exsena
dor Edgardo Kueider y la situación
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LOS QUE IMPULSAN UNA ALIANZA

Guillermo 
Montenegro 

INTENDENTE 
DE MAR DEL PLATA

judicial de Sergio Urribarri, puede 
renacer de las cenizas y convertir
se en una amenaza para 2027. “Lo 
ideal es un acuerdo amplio para pul
verizar al PJ”, dicen. En ese distrito, 
los peronistas preservan la unidad 
pese a la erosión interna por los es
cándalos de corrupción.

Básicamente, Frigerio conside
ra que sería un error dividir el voto 
opositor al kirchnerismo en una 
elección de mitad de mandato. Por 
esas razones, el gobernador de En
tre Ríos procura llevar mesura a los 
debates internos que se dan en la 
cúpula de Pro respecto del posicio- 
namiento ante el Gobierno y prio- 
riza resaltar las coincidencias con 
LLA, más que las diferencias. En su 
distrito lidera una amplia coalición 
(Juntos por Entre Ríos) que incluye 
a radicales y peronistas no K, entre 
otras fuerzas. Su objetivo es que to
dos convivan bajo el mismo para
guas en 2025 para darle el golpe de 
gracia al PJ. “El sentido común nos 
indica que hay que confluir, por más 
que haya cuestiones que no nos gus
ten”, señalan cerca de Frigerio.

Por otra parte, sus laderos sospe
chan que los libertarios también se 
verán estimulados a evitar el esce
nario de tres tercios y que prioriza- 
rán un acuerdo para converger, ya 
que LLA no logró consolidar una es
tructura propia en la provincia. En 
definitiva, presumen que el manejo 
de la botonera estatal de la provin
cia y el hecho de que Milei no esté en 
la boleta -no habrá un efecto arras
tre- los dejan bien posicionados 
para la eventual negociación. Otro 
dato no menor para los intereses del 
oficialismo: este año se vencen los 
mandatos de los senadores Alfredo 
De Angelí (Pro) y Stella Maris Olalla 
(UCR), dos dialoguistas en el tablero 
del oficialismo en el Senado.

En cambio, Torres se mueve con 

mayor comodidad. Por caso, logró 
sumar a un sector de LLA a su ges
tión. Y, a sabiendas de que las ex
presiones peronistas y libertarias 
en Chubut lucen atomizadas, no 
tendría inconvenientes en compe
tir en soledad.

Torres es de los referentes de Pro 
que creen que es difícil que Milei y 
Macri acerquen posiciones y sellen 
un pacto para converger. En su entor
no deslizan que nota “mala praxis” 
en los operadores del Gobierno. 
Convencido de que la mesa chica de 
Milei busca ganar tiempo, Torres se 
atrevió a chicanear a los libertarios 
cuando compartió el pedido del Pre
sidente: “O vamos juntos en todo el 
país o no vamos juntos”, advirtió, en 
un intento de marcarle la cancha a 
LLA. En Chubut se ponen enjuego 
dos bancas de diputados.

Al igual que Frigerio, Torres se 
quejó ante Macri por el tono del co
municado en el que acusó de “au
toritario” a Milei. Le molestó, sobre 
todo, que la jugada no hubiera sido 
consensuada con la mesa ejecutiva 
del partido.

Cuando se enteró del temario de 
extraordinarias, Torres miró el pro
yecto de reforma electoral. Es de los 
que están dispuestos a plantarse pa
ra pedir la suspensión de las PASO y 
rechazar la eliminación, como quie
re la Casa Rosada. ¿Torres apuesta a 
edificar una candidatura presiden
cial y, por eso, teje en un armado 
heterogéneo y multipartidario con 
la mira en 2027? ¿Acaso Frigerio y 
Jorge Macri también sueñan con 
participar en esa carrera? Es lo que 
sospechan en la cúpula de Pro cuan
do analizan los posicionamientos 
de los gobernadores amarillos.

La apuesta bonaerense
Los acuerdistas de Buenos Aires 

-Santilli, Montenegro y Ritondo- 

también lamentan que el comuni
cado de Pro haya dinamitado los úl
timos intentos de acercamiento que 
habían ensayado Milei y Macri.

Si bien no actúan de forma sin
cronizada, Santilli, Montenegro y 
Ritondo, al igual que gran parte de 
la dirigencia amarilla en Buenos Ai
res, el último gran refugio de poder 
del kirchnerismo, anhelan que Pro 
llegue a un acuerdo con LLA para 
construir una alianza. Acuerdan 
en el diagnóstico: el macrismo no 
debería prescindir de un entendi
miento con Milei si procura con
servar su capital y tener chances 
de derrotar al kirchnerismo en su 
principal fortaleza. “Si no vamos 
todos juntos, no vale la pena com
petir”, señalan allegados de Santilli, 
quien fue sondeado informalmente 
por los libertarios para regresar a la 
Capital como contrincante de Jorge 
Macri en las legislativas locales. Sus 
alfiles lo descartan de plano.

Los tres acuerdistas amarillos en 
Buenos Aires tienen línea directa 
con Caputo, el asesor del Presiden
te, y cuentan con la simpatía de los 
armadores de LLA en el distrito. El 
alter ego de Milei en la gestión consi
dera a Ritondo el único interlocutor 
válido para negociar ya sea los pro
yectos legislativos o el armado po
lítico. En el caso de Montenegro, la 
sinergia con el influyente consejero 
de Milei alcanza otros niveles. Es que 
eljefe municipal es uno de los patro
cinadores de la candidatura de Ariel 
Lijo a la Corte Suprema.

A Caputo, que ya atrajo a Diego 
Kravetz a las filas libertarias de la 
mano de Manuel Vidal y Tomás 
Vidal -uno de los accionistas de la 
consultora Move Group-, le agrada 
el perfil de Montenegro. ¿Buscará 
seducirlo? “Tienen una muy buena 
relación, pero nadie nos dijo nada. 
Estamos enfocados en la provincia 
y en ganarle a Kicillof”, señalan en 
el escuadrón de Montenegro. Eljefe 
municipal se mueve como un libe
ro en el mundillo de Pro. Tiene una 
relación cordial con Macri, pero 
construye su proyecto político sin 
jefes ni ataduras. Al contrario, el ex
presidente lo postergó al enviarlo 
como embajador ante Uruguay y no 
lo apoyó en la pelea contra Gustavo 
Posse por la intendencia de San Isi
dro. Tampoco responde a Horacio 
Rodríguez Larreta -se había incli
nado por Gabriela Michetti en la in
terna porteña de 2015 que fracturó 
a Pro- ni a Patricia Bullrich. Fue de 
los que se mantuvieron neutrales 
en la feroz disputa de JxC en 2023.

Hoy, Montenegro sintoniza la 
misma frecuencia que Frigerio, 
Ritondo o Santilli. Los acuerdistas 
confrontan con la visión de los pu
ristas y reniegan de que se imponga 
el centralismo porteño en la cima 
de Pro. “Esto es Jorge [Macri] contra 
el resto del mundo”, gráfica una de 
las autoridades de Pro. •

Jorge Macri ratificó que no habrá acuerdo con LLA en la ciudadelecciones. “No somos lo mismo”, dijo, y rechazó que el kirchnerismo sea “una amenaza” en 2025
Jorge Macri sumó otro capítulo en 
la interna entre Pro y La Libertad 
Avanza. Eljefe de gobierno porte
ño afirmó que la relación con la 
gestión libertaria tiene “claros
curos” y que los partidos “no son 
lo mismo” en más de un sentido. 
“Coincidimos en un montón cosas 
pero también tenemos diferencias 
y eso tiene que dar como resulta
do una competencia virtuosa. Hay 
que quitarle dramatismo al tema 
de competir”, declaró en LN+, dan
do por hecho que en la ciudad de 
Buenos Aires no habrá una alian
za entre Pro y los libertarios.

Macri también criticó la idea 
de que el kirchnerismo es una 
amenaza, uno de los argumentos 
centrales de quienes empujan una 
alianza entre macristas y mileís- 
tas. “El kirchnerismo no es una 
amenaza. Hay que dar vuelta la 
página. Eso de que va a volver pue
de ser un negocio para el kirchne
rismo, para instalar ese discurso. 
Pero no es cierto”, arremetió.

Eljefe de gobierno porteño se 
convirtió en el principal ariete de 
la disputa contra los libertarios 
dentro de Pro, donde no son po
cos los que pretender una alian
za con el oficialismo (ver aparte). 
Anteayer, apoyó al economista 
Hernán Lacunza en un cruce con 
la ministra de Seguridad, Patricia 
Bullrich, quien había cuestiona
do al exministro de Hacienda de 
Mauricio Macri por brindar su 
mirada sobre el plan económico 
actual de Luis Caputo.

La semana anterior, eljefe por
teño se mostró reacio a generar un 
acuerdo con La Libertad Avanza 
en la ciudad, donde aseguró que 
“lidera Pro”. Esta semana reafir
mó sus dichos. “[La relación] tie
ne claroscuros. Somos un espacio 
político distinto, Pro es una cosa 
y La Libertad Avanza es otra. Pro 
ha tenido una actitud muy res
ponsable, apoyamos desde el pri
mer momento. Yo lo voté a Milei. 
Pero no somos lo mismo. Coinci
dimos en un montón cosas, pero 
también tenemos diferencias. Eso 
tiene que dar como resultado una 
competencia virtuosa”, explicó.

“Esta es una elección legislativa, 
con lo cual lo importante es que 
entren la mayor cantidad de dipu
tados que crean en la idea de futu
ro con la que Pro viene trabajando 

desde hace tiempo”, detalló.
“A nosotros nadie nos puede 

achacar con que no somos anti- 
kirchneristas. Lo somos antes de 
que La Libertad Avanza existiera. 
No nos pueden sacar ese sello, así 
que discutamos otras cosas. Dis
cutamos cómo hacemos cada uno 
mejor las cosas”, insistió.

En los últimos días de diciem
bre, Jorge Macri anunció que se
pararía las elecciones locales de 
las nacionales en los comicios le
gislativos de 2025. La movida sur
gió como un intento de defender 
el bastión histórico de su partido. 
Además, anunció que enviaría un 
proyecto a la Legislatura para tra
tar la suspensión de las PASO en 
sesiones extraordinarias.

La decisión no tuvo el apoyo de 
la gestión libertaria, que vio con 
malos ojos la división. En ese en
tonces, Jorge Macri sufrió las críti
cas de Bullrich. “Explíqueme qué 
sentido tiene el 6 de julio votar a 
legisladores de la ciudad. Que me 
diga cualquier ciudadano cuántos 
legisladores de la ciudad conoce, 
cuántos”, sostuvo. Eljefe de Gabi
nete, Guillermo Francos, también 
había apuntado contra él: “Ellos 
han hecho una conveniencia po
lítica de Pro en la Ciudad”.

Ayer por la mañana, Francos 
volvió a cuestionar a Jorge y Mau
ricio Macri por el comunicado de 
Pro que calificó de “autoritario” 
al Gobierno por no incluir el pre
supuesto en el temario de las se
siones extraordinarias. Eljefe de 
Gabinete sostuvo que se trató de 
una movida “totalmente fuera de 
lugar” y que generó indignación 
en el Gobierno. Allí, confirmó que 
los partidos competirán separa
dos en la ciudad.

Jorge Macri se refirió también 
a los asesinatos de efectivos de la 
Policía de la Ciudad que ocurrie
ron en el conurbano bonaerense. 
“En el conurbano murieron los úl
timos trece policías [de la ciudad], 
yendo y viniendo de su casa”.

Agregó que se trata de una “zo
na descontrolada” y apuntó con
tra el gobernador bonaerense: 
“Tiene que ver con condiciones 
objetivas y complejas, y con una 
falta de decisión política del go
bernador. El gobernador no tiene 
este tema en su agenda, mira para 
otro lado”. •
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El Gobierno llamará a 
negociar a los bloques 
amigables en el Congreso extraordinarias. Citará a Pichetto, De Loredo y Ritondo para garantizar las sesiones; buscan un acuerdo para evitar las PASO

Imputan a un diputado opositor por difundir informaciones falsasen las redes. Investigan por intimidación pública a Emiliano Estrada, enfrentado al gobernador Sáenz
Maia Jastreblansky
LA NACION

El receso político del verano se va 
terminando. La Casa Rosada pla
nea convocar el próximo martes a 
los jefes de los bloques que -tensio
nes mediante- siempre han teni
do más diálogo con el Gobierno. El 
objetivo es empezar a negociar, en 
paralelo al debate parlamentario, 
los proyectos que el Poder Ejecu
tivo remitió para el período de se
siones extraordinarias, que irá del 
lunes próximo al 21 de febrero.

La intención en Balcarce 50 es 
reunir en la sede de gobierno, en 
principio, a los titulares de las tres 
bancadas “amigables” de la Cá
mara baja: Cristian Ritondo (Pro), 
Rodrigo de Loredo (UCR) y Miguel 
Pichetto (Encuentro Federal).

El anfitrión sería el jefe de Gabi
nete, Guillermo Francos, aunque 
no se descarta que se sumen otros 
interlocutores, como el titular de 
Diputados, Martín Menem, o el es
tratega Santiago Caputo. Será, se
gún las intenciones que hay en la 
Casa Rosada, una “charla inicial”.

La convocatoria tuvo un traspié 
ayer: el bloque de Pichetto se re
unió con Martín Menem y le plan
teó que “las reuniones tienen que 
ser en Congreso, no en la Casa Ro
sada”. De acuerdo a fuentes legis
lativas, del encuentro participaron 
el propio Pichetto, Emilio Monzóy 
Oscar Agost Carreño.

Al tope de las prioridades estará 
el proyecto de reforma política que, 
entre otros puntos, propone la eli
minación de las primarias, abiertas 
simultáneas y obligatorias (PASO). 
La iniciativa del Gobierno contem
pla la eliminación definitiva de esa 
instancia electoral, pero, según los 
sondeos preliminares que hicieron 
en los últimos días, en el Poder Eje
cutivo creen que la predisposición 
de los bloques opositores llega hasta 
la suspensión de las primarias para 
el turno electoral de este año.

La gestión de Javier Milei al ini
cio se había mostrado firme con la 
idea de la eliminación. Pero en los 
últimos días comenzaron a hacer 
un cálculo político menos intran
sigente. “Queremos sacarlas PASO 
para siempre. Si se impone la idea 
de suspenderlas en 2025, acompa
ñaremos. Insistiremos con la elimi
nación cuando tengamos bloques 
más importantes en el Congreso”, 
dijo un funcionario a la nación.

En lo que no ceden en la Casa Ro
sada es en el temario a ser tratado. 
Cerca de Milei hicieron oídos sordos 
por el reclamo de la oposición dura 
y de la mesa directiva de Pro para 
que fuera incluido el presupuesto 
2025 en el menú de las extraordi
narias. En Balcarce 50 dan por clau
surado ese tema. “El Presidente ya 
explicó que no hay intención de per- 
judicar a nadie, pero que no solta
mos el equilibrio fiscal”, señalaron 
cerca del primer mandatario.

Tal como publicó la nación, los 
opositores más duros reclaman el 
urgente tratamiento de la llama
da “ley de leyes” y condicionan su 
apoyo al resto de los temas que le 
interesan al oficialismo. La cúpu
la de Pro, en tanto, emitió un duro 
comunicado, en el que señaló que 
la exclusión del presupuesto del 
temario “evidencia una preocu
pante falta de vocación de diálogo” 
de parte del Gobierno. El texto no

Ritondo y los radicales Karina Banfi y De Loredo archivo

fue consensuado con toda la tropa 
amarilla. Los gobernadores Roge
lio Frigerio (Entre Ríos) e Ignacio 
Torres (Chubut) no estaban al tan
to del contenido del comunicado.

En Balcarce 50 ponen de relie
ve esas diferencias de criterio en 
el seno de Pro. Y creen tener de su 
lado a los gobernadores, que en no
viembre fueron los que más pelea
ron para que hubiera presupuesto, 
pero luego depusieron las armas. 
“Los números de las provincias 
son buenos, no están pasando por 
un mal momento”, dijeron en la se
de del Gobierno.

Cerca de Milei creen que podrán 
contener a los gobernadores si con
vocan a una mesa encabezada por 
el interlocutor que los mandatarios 
más quieren escuchar: el ministro 
de Economía, Luis Caputo. La idea 
es que haya conversaciones ten
dientes a destrabar los reclamos 
de las provincias relativos a temas 
de caja por fuera del paraguas que 
hubiera otorgado el presupuesto.

El menú del diálogo
La cuestión electoral también 

podría formar parte del menú del 
diálogo con los gobernadores. ¿La 
Libertad Avanza presentará can
didatos provinciales en todos los 
distritos? “Podría haber acuerdos 
políticos con los gobernadores por 
las legislaturas provinciales, esta
mos dispuestos. Nuestra prioridad 
es engrosar los bloques de legisla
dores nacionales”, dijeron en el Go
bierno a LA NACION.

El temario que el Poder Ejecuti
vo incluyó en las sesiones extraor
dinarias contiene, además del pro
yecto de reforma política, la inicia
tiva para regular los juicios en au
sencia, el régimen de reiterancia, 
los pliegos de Ariel Lijo y Manuel 
García-Mansilla para la Corte Su
prema, un nuevo proyecto de ficha 
limpia  y una iniciativa de ley sobre 
compensación e índice de actuali
zación de quebrantos.

El tratamiento en el Senado de 
los pliegos de los dos candidatos 
que el Gobierno impulsa para la 
Corte Suprema podría ser un fac

tor que empantane las negocia
ciones con los bloques aliados en 
Diputados. En ese caso, el kirchne- 
rismo asoma como el interlocutor 
ineludible de los laderos judiciales 
de Milei, ya que Cristina Kirchner 
controla una porción importante 
de los bloques peronistas en la Cá
mara alta. Lijoya tendría las firmas 
necesarias para obtener dictamen 
de comisión. Y en la Casa Rosada 
dan por descontado que los votos 
para el juez federal de Comodoro 
Py (se necesitan los dos tercios de 
los presentes en el recinto) van a 
estar pese a los cuestionamientos 
públicos a la integridad del fiscal. 
García-Mansilla, en cambio, ni si
quiera tiene dictamen de comisión. 
En Balcarce 50 dicen que si el Sena
do no lo vota, el Poder Ejecutivo lo 
nombrará en la Corte por decreto.

El Gobierno, en tanto, remitirá 
su propia versión del proyecto de 
ficha limpia, que en su trazo grueso 
prohíbe que se postulen a cargos 
electivos personas con condena 
en segunda instancia por delitos 
de corrupción, aunque la senten
cia no esté firme.

Se trata de un tema que trajo una 
cola de polémicas el año pasado: 
cuando Pro impulsó su proyecto 
de ficha limpia, La Libertad Avanza 
retaceó a sus legisladores a la hora 
de reunir quorum y la sesión fraca
só. Ante las sospechas de los aliados 
de un presunto “pacto del Gobierno 
con el kirchnerismo” para salvar a 
Cristina Kirchner de los impactos 
del proyecto, Milei prometió remi
tir su propia versión. Primero le en
cargó su redacción al abogado Ale
jandro Fargosi y finalmente derivó 
el tema en el ministro de Defensa, 
Luis Petri, que había trabajado en el 
tema cuando era legislador.

Según pudo saber la nación, el 
proyecto del oficialismo contem
plaría un “resguardo” para que no 
puedan quedar afuera de las elec
ciones candidatos que hayan te
nido confirmación de su condena 
el mismo año de los comicios. De 
esa forma, se busca impedir que se 
abuse de la herramienta para ma
nipular la oferta de candidatos. • 

El diputado nacional salteño Emi
liano Estrada fue imputado por el 
delito de intimidación pública. El 
legislador kirchnerista se dedica
ba a crear fake news para difamar 
a rivales políticos, periodistas y 
empresarios de su provincia a 
través de diferentes cuentas en 
redes sociales.

Otros imputados en la causa lo 
identificaron como el autor inte
lectual de las actividades de una 
serie de cuentas de TikTok que se 
dedicaban a difundir denuncias de 
corrupción contra el gobernador 
provincial, Gustavo Sáenz.

El legislador nacional debía 
presentarse ayer a declarar ante 
la fiscal de ciberdelitos de su pro
vincia, Sofía Cornejo, pero en lu
gar de acudir en persona presentó 
un escrito a través de su abogado, 
Jorge Ovejero.

La fiscal Cornejo declaró en con
ferencia de prensa: “Acá hay vícti
mas en el orden público, en el or
den constitucional, y desestabili
zación de los poderes del Estado”.

La causa judicial contra el di
putado Estrada se inició de oficio 
en diciembre pasado, cuando se 
detectaron videos en redes so
ciales que incitaban al desorden 
público.

Florencia Bustamante, exase
sora del diputado, también está 
imputada en la causa y confesó en 
su declaración que manejaba “La 
Casta de Sáenz” y “La Casta Salte- 
ña”, dos cuentas de redes sociales 
destinadas a difundir denuncias, 
bajo instrucciones directas del le
gislador. Su abogado argumentó 
que su defendida llevaba adelan
te estas actividades como parte de 
sus responsabilidades laborales 
sin conciencia de estar incurrien
do en un ilícito.

Alonso Javier Allemand, asesor 
de Estrada y exempleado munici
pal, y Juan Capisano, empleado 
del empresario Federico Mena Sa- 
ravia, están también imputados.

“El grueso de los videos podrían 
dar lugar a futuras acciones, ya sea 
de querellas por calumnias e inju
rias o acciones privadas por algún 
perjuicio por parte de los damnifi
cados”, aseguró la fiscal.

Sofía Cornejo contó que TikTok 
aportó los correos electrónicos en 
los cuales puede identificarse el 
vínculo con las cuentas investiga
das. A través del rastreo de direc
ciones de Gmail se llegó a los tres 
primeros imputados, dos de los 
cuales dijeron que son empleados 
de Emiliano Estrada en la Cámara 
de Diputados.

Graduado en Economía en la 
Universidad de Buenos Aires, Es
trada tiene 38 años y fue ministro 
de Economía del gobierno provin
cial de Juan Manuel Urtubey, en
tre 2017 y 2019, y posteriormente 
se desempeñó como subsecreta
rio de Relaciones con las Provin
cias en el Ministerio del Interior 
entre 2019 y 2021, en la gestión de 
Alberto Fernández.

En una solicitada publicada en 
el diario local El Tribuno, afirmó 
que la causa judicial constituye 
una persecución política en su 
contra, a lo que la fiscal respon
dió: “La investigación empieza 
contra desconocidos. Después, 
que las pruebas me hayan llevado 
a él, eso es algo que ya no depen
dió de mí, sino de los informes de 
empresas como TikTok, Google, 
telefonía celular y la declaración 
de dos personas. Esto no es políti-

Emiliano Estrada

co, esto es jurídico”.
“¿Creen que los vínculos del 

entonces secretario de Seguridad 
de Sáenz y bandas delictivas son 
obra de mi imaginación?, ¿creen 
que los patrulleros de la policía 
encontrados con droga fueron 
una operación mía?”, dice la car
ta abierta dirigida a los salteños 
en la que el diputado kirchnerista 
defiende la veracidad de algunos 
archivos difundidos.

En esa carta, Estrada también 
denunció que las declaraciones en 
la causa fueron forzadas: “Algunos 
de los trabajadores fueron presio
nados por el intendente de Cerri
llos, Enrique Borelli”, y agregó que 
jóvenes militantes que trabajan y 
madres con familias a cargo no 
pueden hacer más que asustarse; 
“esto demuestra cómo el gober
nador Sáenz maneja la provincia, 
decidiendo quién va preso según 
sus intereses”, concluyó.

El diputado kirchnerista argu
mentó que decidió dar a conocer 
su versión a través de una solicita
da porque está impedido de usar 
sus redes sociales.

“Hostigamiento”
Otra figura del partido que se su

mó a las denuncias contra el man
datario salteño fue el jefe de bloque 
de diputados de Unión por la Pa
tria, Germán Martínez, quien en un 
comunicado denunció el accionar 
de Sáenz por “persecución política, 
hostigamiento y amedrentamien
to contra opositores”. El dirigente 
kirchnerista comparó el caso con 
el accionar de la Justicia jujeña en 
el caso Nahuel Morandini, un do
cente universitario que había sido 
detenido en 2023 por difundir un 
tuit contra Gerardo Morales, el 
entonces gobernador de Jujuy. Si 
bien Sáenz es de extracción pero
nista, siempre se mantuvo alejado 
del kirchnerismo.

De la investigación y las decla
raciones podrían desprenderse 
una serie de denuncias por in
jurias y calumnias en contra de 
Emiliano Estrada por parte de 
los damnificados.

Respecto de los próximos pasos 
que se esperan en la investigación, 
la fiscal a cargo del caso, Sofía Cor
nejo, expresó: “Hay un conjunto de 
delitos que son de competencia fe
deral. En esos casos tiene que in
tervenir una fiscalía federal. Co
mo esto recién empieza, yo estoy 
habilitada como fiscal que toma 
conocimiento de los hechos. Con 
respecto a lo que es intimidación 
pública, eso sí es provincial y es
tá tramitándose de esta manera. 
Pero ante los nuevos hechos y 
ante la nueva imputación, aho
ra sí se hará una evaluación de 
qué fue o a quién le corresponde 
intervenir”. •
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DÓLAR

Minorista $1069,68 A(ANT: $1068,85) Euro $1072,94 A(ANT: $1071,90)

CCL $1180,34 V (ANT: $1193,95) Real $172,04 V (ANT: $172,42)

Mayorista $1042,00 a (ANT: $1041,50) Reservas 30.706 a (ANT: 30.614)
............................................................................. en millones de US$
Paralelo $1235,00 A (ANT: $1225,00)

Turista $1380,60 A(ANT: $1379,95)

Las entidades del campo le 
llevarán a Caputo su reclamo 
contra las retenciones
consenso. Acordaron solicitar un encuentro para exponer cuáles son los factores negativos que afectan al sector, como la presión fiscal, la caída de los precios internacionales y el clima
Mariana Reinke
LA NACION

Luego de tres horas de reunión, los 
dirigentes de la Mesa de Enlace del 
campo comunicaron que pedirán 
una audiencia con el ministro de 
Economía, Luis Caputo, y con el se
cretario de Agricultura, Sergio Irae- 
ta, para mostrar de primera mano 
la realidad que atraviesa el sector 
agropecuario y pedir que se quiten 
las retenciones. Los precios interna
cionales en su mínimo histórico, la 
sequía que está haciendo estragos 
en los cultivos de maízy de sojay las 
retenciones ponen al productor en 
una situación de quebranto. En ese 
escenario, la baja o eliminación de 
los derechos de exportación (DEX) 
pasa a ser una tema determinante y 
decisivo para los productores.

El encuentro que se hizo en la se
de de la calle México de la ciudad de 
Buenos Aires de Confederaciones 
Rurales Argentinas (CRA) comenzó 
pasadas las 9 de la mañana de ayer y 
terminó cerca del mediodía. Desde 
temprano, los integrantes de las en
tidades buscaron llegar a un consen
so para pedir una audiencia con fun
cionarios del gobierno nacional.

En un comunicado, la Mesa de 
Enlace señaló que solicitarán “un 
alivio fiscal inmediato, a través de 
la reducción de impuestos que per
mita a los productores hacer frente 
a los costos crecientes y mantener 
sus actividades, y la eliminación de 
los derechos de exportación”.

“Las condiciones climáticas, co
mo la falta de lluvias y las altas tem
peraturas, sumadas a la depresión 
de los precios internacionales y los 
altos costos de producción, con
dicionan la actividad que genera 
desarrollo económico y arraigo en 
todas las provincias del país. Frente 
a este contexto, la Comisión de En
lace se propone trabajar en conjun
to con el Gobierno para encontrar 
soluciones de manera inmediata”, 
remarcaron.

Según dijo Carlos Castagnani, 
presidente de CRA, el sector agrope
cuario está atravesando un combo 
explosivo conformado por el clima, 
los bajos precios internacionales y 
los derechos de exportación (DEX), 
donde solo queda a su alcance la eli
minación o baja de las retenciones 
por parte del Gobierno.

“En el marco de la situación ac
tual, la Mesa de Enlace va a pedir 
una audiencia con el ministro de 
Economía, para tratar todo lo que 
es tema tributario; por supuesto que 
ahí está la quita de las retenciones. 
Para nosotros lo ideal sería la eli
minación de las retenciones, para

Nicolás Pino, Carlos Castagnani, Andrea Sarnari y Lucas Magnano, tras la reunión de ayer nicolás suárez

eso va a estar el equipo técnico de 
la Mesa de Enlace, trabajando para 
intercambiar ideas y ver cómo se 
puede lograr”, dijo en conferencia 
de prensa, tras la reunión.

Por su parte, Nicolás Pino, presi
dente de la Sociedad Rural Argenti
na (SRA), describió que se hará un 
intercambio con el Gobierno para 
demostrar que desde el campo es
tán para trabajar y buscar un bien 
común de todo el país.

“Desde nuestro lugar seguimos 
mostrando que en el campo argen
tino, más allá de los gobiernos, esta
mos para trabajar y buscar un bien 
común de la Argentina. Y eso es lo 
que vamos a plantear al Gobierno 
de ahora en más, que necesitamos 
alivio fiscal inmediato”, indicó.

En ese sentido, Andrea Sarnari, 
titular de Federación Agraria Ar
gentina (FAA), remarcó que la pos
tura de la Mesa de Enlace de hoy es 
“ir a pedir la quita de retenciones, el 
retiro de las retenciones”. “Porque 
lo consideramos, ante todo, un mal 
impuesto, hace muchos años que 
las entidades lo vienen sosteniendo 
y ese es nuestro criterio. En la au
diencia con el ministro de Economía 
les mostraremos cuáles son las ur
gencias, para que también ellos [los 
funcionarios del Gobierno] sean sin
ceros en decirnos qué es lo que pue
den hacer y hasta dónde, para cada 

uno de los cultivos; [pedimos] algo 
que a los productores les signifique 
poder producir con rentabilidad en 
esta próxima campaña”, enfatizó la 
dirigente de la entidad.

Posibilidades reales
“Le llevamos el pedido de que ten

ga consideración por la urgencia que 
tienen algunos productores. Hay 
productores que, por su escala, en 
esta próxima campaña, si no tienen 
rentabilidad,  van a desaparecer, van 
a estar en quebranto. Hay urgencias 
yeso es lo quequeremos transmitiry 
trabajar en ese sentido con Caputo. 
Si es necesario, también lo hemos 
conversado, se pedirá una reunión 
con el Presidente. Pero creemos in
dispensable conocer cuáles son las 
posibilidades reales de la quita de 
retenciones. La quita de retenciones 
y el alivio fiscal hoy deben ser inmi
nentes”, agregó.

Lucas Magnano, presidente de Co- 
ninagro, afirmó que ese es “el recla
mo que les hacen llegar los produc
tores”. “Este es el camino de tratar de 
gestionary lograr esa quita de reten
ciones y esa disminución con alivio 
fiscal que necesita el productor para 
seguir siendo productor agropecua
rio. La realidad es que es muy cierto 
que la cuestión de los mercados in
ternacionales y del clima está acele
rando muchísimo los tiempos. Por

Nicolás Pino
SOCIEDAD RURAL ARGENTINA

"Necesitamos alivio 
fiscal inmediato; eso es lo 
que le vamos a plantear 
al Gobierno"

Andrea $arnari
FEDERACIÓN AGRARIA ARGENTINA

"Hay productores que, 
por su escala, si no 
tienen rentabilidad en la 
próxima campaña, van a 
desaparecer"

Carlos Castagnani
CONFEDERACIONES RURALES (CRA)

"Si nuestro principal 
socio, el clima, no nos 
acompaña, la situación 
es muy difícil"

Lucas Magnano
CONINAGRO

"Tratamos de ser 
proactivos en busca de 
soluciones para lograr 
una disminución [de la 
presión fiscal]"

eso, tratamos de anticiparnos y ser 
proactivos en buscar soluciones pa
ra lograr una disminución. El campo 
necesita señales para que puedan se
guir subsistiendo los pequeños y los 
medianos productores”, afirmó.

Para Castagnani, “la urgencia 
es ya, sobre todo que el clima es 
realmente un extra que está pre
ocupando, dada la situación de los 
productores; el pedido de audiencia 
es porque creemos que los tiempos 
se han acelerado: si nuestro mejor 
socio, el clima, no nos acompaña, 
la situación es muy difícil. Noso
tros representamos productores y 
transmitimos la preocupación que 
tienen. La Mesa de Enlace está tan 
preocupada como ellos”.

En el encuentro que buscan tener, 
las entidades se proponen explicar
le al Gobierno que el escenario que 
se les plantea a los productores es en 
extremo complejo, porque los nú
meros de esta campaña agrícola es
tán completamente escritos en rojo. 
Sumado a eso están los bajos precios 
internacionalesy una sequía que no 
da respiro y que ya hizo caer la pro
ducción de maíz en cuatro millones 
de toneladas y donde las retenciones 
pasan a ser una cuestión crucial de 
salir algo airoso de este brete.

Ayer, la Bolsa de Comercio de Ro
sario (BCR) redujo su proyección 
de cosecha del cereal a 48 millones 
de toneladas, que, en comparación 
con el año pasado, representa una 
disminución del 8,5%.

Falta de lluvias
Este retroceso es consecuencia de 

la falta de lluvias desde diciembre, 
agravada por altas temperaturas, 
baja humedad y vientos intensos 
que golpearon especialmente los 
maíces sembrados en octubre. En 
la provincia de Buenos Aires el es
cenario es alarmante: algunas zonas 
recibieron apenas 30 milímetros de 
lluvia en diciembre, muy lejos del 
promedio histórico de 110 milíme
tros, lo que llevó a un desplome de 
las expectativas de rendimiento.

En cuanto a la soja, también está 
corriendo el mismo camino. La fal
ta de precipitaciones y las altas tem
peraturas han comenzado a secar el 
cultivo. Y el bajo rendimiento, com
binado con los precios actuales de la 
oleaginosa  y los estrechos márgenes 
con retenciones del 33%, pone a los 
productores en una encrucijada.

Además, en la reunión se trataron 
otros temas claves para el desarrollo 
del sector, como la necesidad de me
jorar caminos ruralesy accesos para 
garantizar el traslado de insumos y 
producción; el futuro de la Hidrovía, 
puertosyferrocarrilesylanecesidad 
de avanzar en una infraestructura 
estratégica que garantice una logís
tica más eficientey competitiva. Los 
dirigentes también se refirieron a la 
conectividad rural y la promoción 
de inversiones que lleven internet de 
calidad a las economías regionales, 
para fortalecer la productividad y 
la educación en el campo, y a la cre
ciente preocupación por la inseguri
dad rural, que requiere de medidas 
inmediatas para proteger a produc
tores y familias rurales.

Luego de la conferencia de pren
sa, Pino, junto a los directivos de 
la SRA, Raúl Etchebehere y Carlos 
Odriozola, se reunieron en la Casa 
Rosada con el secretario de Prensa 
de Presidencia de la Nación, Eduar
do Serenellini.*

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/lanacion
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Desde fines de febrero se 
podrá elegir entre pesos o 
dólares al pagar con tarjeta 
bimonetarismo. El mecanismo, que le permitirá al cliente elegir con qué alternativa pagar, sumará el 1Q de abril a los códigos QR

El objetivo del Gobierno es que se dinamicen las operaciones en las dos monedas archivo

Los precios podrán mostrarse desde hoy en moneda extranjera medida. La decisión se instrumenta por medio de una resolución de la Secretaría de Comercio

Javier Blanco
LA NACION

El Banco Central (BCRA) dispuso 
ayer que bancos y administradoras 
de pagos deberán desarrollar y “po
ner a disposición” desús clientes los 
mecanismos necesarios para que 
puedan realizar pagos en pesos o 
dólares con sus tarjetas de débito.

El mecanismo estará operativo 
antes de que termine febrero para 
el caso de las tarjetas de débito (y 
no implicará la necesidad de emitir 
nuevos plásticos), en tanto que des
de el 1® de abril también regirá para 
el uso de los códigos QR.

La medida busca que parte de los 
dólares blanqueados aceiten la ac
tividad económica en general y no 
solo el mercado de bienes.

La entidad explicó en un comu
nicado que aprobó “un conjunto de 
normativas destinadas a fomentar 
la competencia de monedas, con 
objeto de permitir que las personas 
y los comercios puedan utilizar la 
moneda que deseen en sus transac
ciones cotidianas”, algo con lo que 
busca “igualar la eficiencia de los 
diferentes medios de pago tanto en 
pesos como en dólares”.

Con tal propósito, su directorio 
dio vía libre a una serie de adecua
ciones a las normas que regulan el 
sistema nacional de pagos (comu
nicación A 8180) para “dinamizar 
el uso de instrumentos de pago en 
dólares”. Explicó que lo hizo “con 
el propósito de que los comercios 
que quieran aceptar pagos en dó
lares con tarjetas de débito puedan 
hacerlo”. Es decir, será optativo para 
los comercios recibir pagos en una 
moneda que no sea el peso.

Por este motivo, determinó que 
las empresas que intermedian en
tre el comercio y los clientes para 
procesar pagos (adquirentes y sub- 
adquirentes) desarrollen y pongan 
a disposición las herramientas ne
cesarias para que ello ocurra “antes 
del 28 de febrero”.

Los QR se suman después
Adicionalmente, el Banco Cen

tral decidió incorporar “al sistema 
de QR interoperable” los pagos con 
tarjeta de débito en pesos y dólares, 

ampliando las opciones que ya in
cluían la interoperabilidad para 
pagos con transferenciay tarjeta de 
crédito o prepagas. En este caso, la 
incorporación del “QR interopera
ble para pagos con tarjeta de débito, 
tanto en dólares como en pesos”, se 
hará antes del 1® de abril.

La entidad enfatizó que busca 
que “los clientes y los comercios” 
puedan realizar y recibir pagos con 
cualquier instrumento que tengan 
enrolado en su billetera.

El objetivo es que las personas 
puedan pactar libremente la mone
da con la que quieran operar (pesos 
o dólares), y no tengan impedimen
to alguno de hacerlo con el instru
mento de pago al que recurran.

La única condición, clave, es 
que para que estas operaciones 
puedan cursarse el usuario debe 
tener los fondos correspondientes 
en la cuenta involucrada, es decir,No podrán hacerse pagos en dólares desde cuentas en pesos, ni pagos en pesos desde cuentas en dólares
contar con liquidez en las dos mo
nedas.

“No hay cambio de moneda invo
lucrado. No podrán hacerse pagos 
en dólares desde cuentas en pesos, 
ni pagos en pesos desde cuentas en 
dólares. Son siempre operaciones 
contra dinero en cuenta”, dijeron.

Esto quiere decir que son pagos 
que no impactan de manera directa 
sobre las reservas del BCRA, ya que 
son transferencias entre privados.

En esta misma línea, el Banco 
Central sumó la posibilidad de 
constituir en dólares la “caja de 
ahorros para adolescentes”, vi
gente desde hace algunos años pa
ra menores de 13 a 17. Se las podrá 
fondear con un monto equivalen
te a “tres salarios mínimos y móvi
les”. Eso equivale a unos US$270, al 
tipo de cambio actual.

Con la idea fija de hacer cada vez 
más factible el bimonetarismo, el 

BCRA creó además una nueva va
riante de Debin (débito inmediato) 
recurrente, llamado “Debin progra
mado”, que deberá estar disponible 
antes del 28 de febrero.

El sistema “permite a los titula
res de cuentas pagar las compras 
de bienes o servicios en cuotas fijas 
en pesos o en dólares, con una úni
ca autorización”. A su vez, se acla
ró que se trata de “un instrumento 
que incluye “medidas de seguridad 
adicionales para prevenir fraudes y 
evitar su uso en juegos de azar”.

Desde Coelsa, la cámara compen
sadora privada encargada de pro
cesar transacciones en forma elec
trónica, confirmaron que ya está 
en desarrollo el instrumento “que 
permitirá a los argentinos realizar 
pagos en dólares directamente des
de sus cuentas a la vista”y “ofrecerá 
la posibilidad de realizar pagos al 
contado o en cuotas”.

“Por esta iniciativa, los usuarios 
podrán utilizar sus dólares en cuen
ta para compras, mientras que los 
comercios que la adopten, a través 
de las entidades bancarias accede
rán a una solución de pago innova
dora y segura”, destacaron.

“Hace tiempo venimos trabajan
do con el Banco Central en la cons
trucción de un ecosistema bimone- 
tario. Hemos logrado los avances 
necesarios para cumplir con los 
tiempos estipulados en la norma
tiva, para que nuestros emisores y 
red de comercios puedan ofrecer 
compras en dólares”, comentó al 
respecto Martín Kaplan, CEO de 
Prisma, Payway y Newpay.

Así, sebuscaauspiciar que se pue
dan pactar planes de pago en dóla
res, por caso, para la adquisición de 
servicios o bienes con precios defi
nidos en moneda extranjera, lo que 
puede agilizar la venta de pasajes o 
de paquetes turísticos.

Según dispuso el BCRA, antes de 
procesar la primera cuota los ban
cos deberán contar con la autoriza
ción del cliente, que será solicitada 
con este aviso: “Al aceptar esta soli
citud de adhesión se extraerán men
sualmente [$/US$ y cantidad] de su 
cuenta en [cantidad] cuotas/pagos, 
los que serán remitidos a [nombre 
del cliente ordenante]”. •

En sintonía con la decisión de que 
se podrán hacer pagos en dólares 
con tarjetas de débito, el Gobier
no anunció que a partir de hoy 
los precios de bienes y servicios 
podrán mostrarse en dólares es
tadounidenses o en otra moneda, 
además de figurar en pesos.

La resolución de la Secretaría de 
Comercio, que según el Gobierno se 
publicará hoy en el Boletín Oficial, 
fue anunciada por el ministro de 
Economía, Luis Caputo, en X. Allí 
escribió: “A partir de mañana, los 
precios de bienes y servicios po
drán mostrarse en dólares estado
unidenses o en otra moneda extran
jera, además de figurar en pesos, in
dicando el importe total y final que 
debe abonar el consumidor”.

En el mismo posteo, Caputo 
agregó: “La norma también prevé 
que los establecimientos comer
ciales deben indicar el precio por 
unidad de medida, y que el precio 
de góndola coincida con el que se 
cobra en líneas de cajas”.

Consultadas por la nación, fuen
tes de la Secretaría de Comercio 
aclararon que la norma no dis
pone qué tipo de cambio tendrán 
que usar los comerciantes. “Justa
mente, para que haya libertad por 
parte de los comerciantes a optar 
por exhibir precios de los bienes 
comercializados solo en pesos o 
también en dólares u otra mone
da, al precio que ellos determinen. 
Y que el consumidor, ejerciendo su 
libertad de elección, determine si 
le conviene comprar en pesos o en 
dólares”, especificaron.Subió un 120% anual la canasta de clase media inflación. En la ciudad de Buenos Aires una familia necesita, como mínimo, $1.643.940
La inflación en la ciudad de Buenos 
Aires frenó su desaceleración en 
los últimos meses y en diciembre 
el índice fue de 3,3%, es decir, seis 
décimas más alto que el informa
do por el Indec para todo el país.

En ese contexto se dieron mayo
res incrementos en rubros regu
lados o sensibles para el bolsillo 
de los hogares, como alquileres, 
expensas, combustibles, tarifas de 
servicios públicos o planes de medi
cina prepaga, además de alimentos 
como la carne. Según estimaciones 
oficiales, en diciembre un grupo fa
miliar necesitó $1.643.939,75 para 
ser de clase media en la ciudad.

El número fue informado por el 
Instituto de Estadí sticay Censos de 
la Ciudad de Buenos Aires (Idecba) 
y surge de su relevamiento de pre
cios. Según se informó días atrás, 
en 2024en la CABA la inflación fue 
de 136,7%.

El monto estimado por el ente 
estadístico porteño es el asignado 
a un grupo familiar de cuatro inte
grantes -dos mayores económica
mente activos y dos menores- Y la 
cifra de diciembre fue un 1,8% más 
alta que la del mes anterior. En tér
minos absolutos, son $29.298 más 
que el ingreso mínimo requerido 
en noviembre para posicionarse  es
tadísticamente dentro del grupo de 
clase media (eran $1.614.641,54).

Con respecto a diciembre de

La medida implica una modi
ficación a la resolución 7/2002 de 
la Secretaría de la Competencia, 
la Desregulación y la Defensa del 
Consumidor, que establecía el per
feccionamiento de los mecanis
mos que garantizan el derecho de 
los consumidores a recibir la más 
completa información acerca de 
los precios délos bienesy servicios 
que les son ofrecidos.

Fuentes de la Secretaría de Co
mercio explicaron que la resolución 
7/2002 -vigente desde 2002 hasta 
hoy- permitía exhibir precios en 
otras monedas, pero en caracteres 
menos relevantes que los exhibidos 
en pesos. Es decir, que dejaba abier
ta la posibilidad de que el precio en 
moneda extranjera fuera consigna
do de tal manera que pasara inad
vertido para el consumidor.

Concretamente, el texto de la 
normativa de 2002 que se refería a 
este último punto, expresaba: “En 
los casos en que se ofrezcan direc
tamente al público bienes muebles 
o servicios en moneda extranjera, 
se podrá exhibir su precio en dicha 
moneda en caracteres menos rele
vantes que los correspondientes a 
la respectiva indicación en pesos”.

La decisión se conoció el mismo 
día en que el Banco Central dio es
pecificaciones sobre el esquema de 
pagos bimonetarioyexpresóquela 
posibilidad de optar entre pesos y 
dólares para los pagos estará vigen
te antes de que termine febrero, en 
el caso de las tarjetas de débito, y a 
partir del 1® de abril en el caso de los 
código QR. • Carlos Manzoni

2023, la canasta mínima de clase 
media se encareció también un 
120%, es decir, más que se duplicó. 
En términos absolutos, ese mismo 
hogar de cuatro integrantes nece
sitó en diciembre $898.669,75 más 
que un año atrás.

Las cifras fueron consignadas 
en el informe “Líneas de pobreza 
y canastas de consumo para la ciu
dad”, elaborado por el ente estadís
tico porteño. El número considera, 
entre otros ítems, la compra de los 
bienesy servicios mínimos para la 
subsistencia, el conjunto de gastos 
vinculados con la adquisición o re
novación de bienes durables para 
vivienda, salud y otros rubros, co
mo indumentaria y transporte.

El informe oficial realiza sus 
estimaciones estadísticas para 
grupos familiares que son propie
tarios de su vivienda. Es decir, no 
se contempla el costo del alquiler 
de una propiedad, un gasto en el 
que incurren más del 35% de los 
hogares porteños.

El mes pasado, el valor prome
dio mensual de un departamento 
de tres ambientes en la Capital as
cendió a $740.874, según los datos 
presentados en el último Zonaprop 
Index. De esta manera, el ingreso 
mínimo para ser considerado de 
clase media para una familia que 
alquila se elevó, aproximadamen
te, a $2.384.813. •
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El precio del limón subió 
un 107% en dos meses, 
tras caer fuerte la ofertaproducción. Las intensas heladas y la baja rentabilidad afectaron el volumen de fruta comercializado; en diciembre el alza fue de 21,9%

El mayor laboratorio veterinario de Brasil, en manos argentinas operación. Biogénesis Bagó, controlada por la familia Bagó y Hugo Sigman, compró Mundo Animal
Pilar Vázquez
LA NACION

Por segundo mes consecutivo, el 
limón lideró el ranking de subas de 
precios en el rubro de alimentos, 
bebidas y otros artículos del índice 
de precios al consumidor (IPC) del 
Gran Buenos Aires. En diciembre 
último, el valor aumentó un 21,9%, 
al moverse de $2499,79 a $3048 
por kilo. En los últimos dos meses 
de 2024 el aumento acumulado 
fue de 106,98%, ya que en octubre 
el kilo costaba $1472 de acuerdo 
con los datos proporcionados en 
el informe del Instituto Nacional 
de Estadística y Censos (Indec).

Desde el mercado central expli
caron a la nación que esta suba se 
debe a una fuerte reducción de la 
oferta. La producción de limones 
sufrió graves daños por intensas 
heladas. Además, los bajos precios 
y la escasa rentabilidad de la activi
dad llevaron a que muchas labores 
necesarias, como podasy cuidados 
de las plantas, no se realizaran du
rante el invierno. Esto agravó la si
tuación en una época en la que la 
producción ya disminuye de por sí, 
por cuestiones estacionales.

Otro factor que influyó fue la 
pérdida de al menos un 10% de la 
producción, ya que unas 15.000 
hectáreas de cultivo fueron aban
donadas debido a años de caída en 
los precios internacionales de los 
derivados del limón, como el aceite 
y el jugo. Esta combinación de fac
tores explica el fuerte repunte del 
precio de la fruta en el mercado.

Claudio Muollo, presidente de la 
Cámara de Operadores Mayoristas 
Frutihortícolas del Mercado Cen
tral de Buenos Aires (Combaires), 
explicó que el ciclo productivo del 
limón en el país se extiende desde 
abril hasta septiembre. Una pe
queña proporción, alrededor del 
10%, queda disponible para abas
tecer el mercado interno durante 
los meses de noviembre, diciem
bre y hasta marzo. “Eso hace que 
la producción durante el verano 
sea limitada, y al tener altas tem
peraturas, el consumo aumenta. 
Todos los veranos, el precio tiende 
a subir, pero este año la situación 
fue peor”, comentó.

Muollo detalló que las heladas 
tardías de este año afectaron grave
mente la producción. Además, du
rante el invierno los precios fueron 
tan bajos que muchos productores 
decidieron no cosechar, dejando el

La producción del limón, en situación crítica archivo

limón en las plantas. “Esto retrasó 
la próxima floracióny redujo la pro
ducción para el verano. Tampoco 
se realizaron labores culturales 
esenciales, como podas y curas, lo 
que agravó la situación”, explicó.

La crisis del sector limonero no 
es nueva. Durante el invierno de 
2024, el precio del limón alcanzó 
niveles críticos. Según datos del 
IPC, en julio el kilo se vendía a $224 
y durante varios meses no superó 
los $300. “A esos valores era im
posible mantener la producción y 
cuidarlas plantas. Por eso, muchosInfluyó en la caída de la producción la baja de los precios internacionalesEn los últimos años se redujo la cantidad de hectáreas con limoneros
productores dejaron de realizar ta
reas esenciales porque la actividad 
no era rentable”, explicó.

En los últimos años, al menos 
un 10% de la producción se perdió 
debido a la falta de rentabilidad. 
Muchas hectáreas en el NOA, la 
principal región productora del 
país, fueron reconvertidas a cul
tivos más rentables, como palta, 
mango o café. “El mango ya se ve
nía cultivando, pero la tendencia 
se acelera porque el limón ya no es 
rentable”, agregó.

En ese sentido, José Carbonell, 
presidente déla Federación Argen
tina del Citrus (Federcitrus), había 
explicado que durante toda la cam
paña, el mercado interno se abaste
ce con el descarte de empaques de 
exportación. Sin embargo, este sis
tema también se vio afectado por la 
caída de los precios internacionales 
de los derivados del limón, como el 
aceite, el jugo y la cáscara.

Carbonell dijo que el gran fijador 
de precio es el producto de fábrica, 
que surge del aceite, eljugoy la cás
cara. Según señaló, en el caso del 
aceite, su valor spot cayó a menos 
de la mitad, llegando a venderse por 
menos de 8 dólares el kilo, cuando 
anteriormente estaba entre 16 y 
20 dólares. El jugo también sufrió 
una caída significativa, pasando 
de 2760 dólares la tonelada a me
nos de 800, aunque recientemente 
comenzó a recuperarse impulsado 
por el aumento del precio del jugo 
de naranja. Por su parte, la cáscara 
es el único componente que se ha 
mantenido relativamente estable.

Esta situación generó pérdidas 
continuas para los productores 
durante los últimos seis años, pro
vocando la eliminación de miles de 
hectáreas de cultivo.

En este contexto, en lo que res
pecta a los precios, Muollo consi
dera que la situación podría em
pezar a estabilizarse en marzo, 
cuando la nueva producción lle
gue al mercado. Sin embargo, en 
el invierno se espera que los pre
cios del limón varíen entre $1000y 
$2000 por kilo, dependiendo de la 
oferta local y del ingreso de fruta 
importada. •

Alfredo Sainz
LA NACION

Los turistas de vacaciones en 
Florianópolis o Río de Janeiro 
no son los únicos argentinos de 
compras en Brasil. La compañía 
Biogénesis Bagó -controlada por 
dos de los jugadores más fuertes 
del negocio farmacéutico local, 
la familia Bagó y el empresario 
Hugo Sigman- cerró la adquisi
ción de Mundo Animal, uno de los 
principales laboratorios de salud 
animal del mercado brasileño, y 
se consolidó como la mayor pro
ductora de vacunas veterinarias 
de América Latina.

El monto de la operación no fue 
dado a conocer, aunque fuentes 
cercanas dijeron que la compra 
del 100% de Mundo Animal se ce
rró en US$24 millones.

“Con esta compra buscamos ha
cernos fuertes en el mercado bra
sileño de animales de compañía, 
que es uno de los más grandes del 
mundo. La operación forma par
te de la estrategia que encaramos 
hace seis años para hacernos fuer
tes en el negocio de las mascotas, 
sin descuidar nuestro mercado 
original, que fueron los animales 
de producción”, explicó a la nación 
Esteban Turic, CEO de Biogénesis 
Bagó, en referencia a los animales 
criados para obtener productos.

Mundo Animal cuenta con una 
planta en el estado de San Pablo, 
donde desarrolla suplementos 
de nutrición, medicamentos y 
productos de higiene para pe
rros y gatos. La firma tiene 130 
empleados y una facturación de 
US$10 millones. Para Biogénesis 
Bagó representa un paso más en 
su estrategia para consolidar su 
negocio internacional, que en la 

Esteban Turic, CEO de Biogénesis Bagó

actualidad ya representa la mitad 
de la facturación de US$242 mi
llones con que cerró 2024.

“Se trata de la segunda adqui
sición que hacemos en Brasil y la 
décima que concretamos en los 
últimos diez años. Este tipo de 
operaciones representó todo un 
aprendizaje para nosotros como 
compañía, porque no estábamos 
acostumbrados a encarar este cla
se de negociacionesy tuvimos que 
ir desarrollando las habilidades 
necesarias”, señaló Turic.

El origen
Biogénesis Bagó nació en 2006 

de la fusión de las compañías Bio
génesis, del grupo Insud, de la 
familia Sigman, y San Jorge Ba
gó. En la actualidad, la firma está 
controlada por Bagó, con 50% de 
las acciones, mientras que Insud 
tiene un 35%.

“Somos una de las pocas mul
tinacionales de origen argenti
no. Hoy tenemos una docena de 
filiales internacionales y aten
demos más de 60 mercados, con 
siete plantas de producción, dos 
ubicadas en la Argentina, dos en 
Brasil, una en Corea del Sur, una 
en Arabia y otra en España”, co
mentó Turic.

El número uno de la compañía 
agregó: “La idea de salir al exte
rior mediante la puesta en mar
cha de oficinas y las adquisicio
nes surgió como una manera de 
no depender tanto de los vaivenes 
de la economía local. El objetivo 
siempre fue ser altamente com
petitivos, independientemente 
del tipo de cambio local, no espe
rando las decisiones que puede 
hacer un funcionario, sino tra
bajando puertas adentro para ser 
más eficientes”. •

Encuentro por Expoagro 2025reunión. Guillermo Francos recibió a organizadores de la muestra agroindustrial
El jefe de Gabinete, Guillermo Fran
cos, recibió ayer en la Casa Rosada 
a integrantes de Exponenciar, or
ganizadores de la muestra agroin
dustrial Expoagro, con el objetivo 
de conocer los avances y noveda
des de Expoagro 2025 edición YPF 
Agro, que se desarrollará del 11 al 14 
de marzo en el Predio Ferial y Autó
dromo de San Nicolás.

Durante el encuentro, Martín 
Schvartzman, CEO de Exponen
ciar -quien estuvo acompañado 
por Rafael Magnanini, del área 

institucional-, formalizó la invi
tación al Presidente y su gabinete 
para participar de la próxima edi
ción de Expoagro, un evento que, 
año tras año, convoca a más de 600 
expositores y es visitada por alre
dedor de 180.000 personas.

Al respecto, Francos expresó: 
“Expoagro es una de las muestras 
agropecuarias más importantes 
de la región y punto de encuentro 
de los principales actores del sec
tor agroindustrial. Como todos los 
años, estaré presente en esta nueva 

edición, que, según sus organizado
res, se perfila como un éxito rotun
do, debido a la enorme demanda 
de espacios expositivos que vienen 
realizando las principales firmas 
ligadas al sector”.

En tanto, Schvartzman dijo: “Va
loramos la apertura demostrada 
por el Gobierno en esta reunión y 
a lo largo de todo el año. Este víncu
lo continuo fortalece nuestro com
promiso conjunto para impulsarla 
agroindustria argentina y proyec
tarla hacia el escenario global”. •
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El Gobierno modificó el 
sistema antidumping y hay 
cautela entre industrialesdecreto. Los empresarios están de acuerdo con el acortamiento del plazo de las investigaciones, pero piden no demonizar la herramienta

Argentinos en Brasil: crece el uso de las billeteras digitalessolución. Empresas locales se integraron a Pix. el sistema desarrollado por el Banco Central brasileño
María Julieta Rumi
LA NACION

El Gobierno publicó ayer en el Bo
letín Oficial el decreto 33, que redu
ce los plazos de las investigaciones 
y medidas antidumping, que son 
un recurso que los países pueden 
utilizar frente a un tipo de compe
tencia desleal, que consiste en la 
exportación de productos a un pre
cio más bajo que el precio de venta 
normal. El objetivo de la decisión 
oficial es evitar que empresas loca
les restrinjan “la competencia de 
afuera imponiendo una barrera 
arancelaria extra”, según expre
só el ministro de Desregulación y 
Transformación del Estado, Fede
rico Sturzenegger.

La decisión había sido anuncia
da por el ministro de Economía, 
Luis Caputo, en un posteo de su 
cuenta de la red social X. “En la Ar
gentina, estas medidas funcionan 
en muchos casos como un derecho 
adquirido, lo que evita la compe
tencia y encarece productos para 
los consumidores e insumos para 
la industria”, expresó el funciona
rio. Y agregó: “A modo de ejemplo, 
las bicicletas cuentan con medidas 
antidumping desde hace más de 20 
años, lo que encarece su precio. Lo 
mismo ocurre con productos co
mo planchas eléctricas y calefac
tores, que tienen precios mucho 
más altos que en otros países: las 
planchas cuestan más de $100.000, 
mientras que en Europa valen me
nos de la mitad; los calefactores su
peran los $30.000, mientras que en 
Brasil rondan los $27.000”.

Frente a la medida, los industria
les evaluaron algunos aspectos co
mo positivos, aunque pidieron no 
demonizar la herramienta.

“Enfrentar un proceso antidum
ping es sumamente complejo para 
las ramas productivas. Las investi
gaciones solían demorar alrededor 
de un año o más. La simplificación 
del procedimiento y la reducción 
de los plazos máximos a ocho me
ses es un cambio positivo, así como 
lo es la eliminación de la obligato
riedad de la etapa de asesoramien- 
to y la unificación de los procedi
mientos de investigación en un 
solo organismo, la Comisión Na

cional de Comercio Exterior (CN- 
CE)”, dijeron fuentes de la Unión 
Industrial Argentina (UIA).

Pero en la institución también 
advirtieron que “la herramienta 
no debe ser confundida como la 
causante de mayores precios en la 
industria local versus la importa
da, ya que es la combinación de es
trategias comerciales agresivas de 
algunos paísesy la alta carga impo
sitiva local, la falta de infraestruc
tura, la falta de financiamiento, el 
costo de la energía y una historia 
de inestabilidad macroeconómica 
lo que explica la diferencia entre 
productos similares”.

Por caso, señalaron como ejem
plo a una pyme local “que produce 
en un municipio con altas tasas mu
nicipales, que paga Ingresos Brutos 
en cascada en todo su proceso pro
ductivo, que cuenta con una carga 
impositiva de las más altas del mun- 
doy exporta impuestos, que paga la 
logística el triple que otros países y 
con altísimos costos financieros”. 
“¿Cómo podría competir con eco
nomías donde se subsidia la mate
ria prima y prácticamente no hay 
leyes laborales?”, se preguntaron.

Medidas vigentes
Según la UIA, en la actualidad, 

la Argentina tiene 94 medidas an
tidumping vigentes y, de este total, 
50 son contra China. En todos los 
casos por vender a un precio infe
rior al que tienen en sus mercados, 
que suele ubicarse incluso por de
bajo del costo de producción.

“Aun teniendo economías de 
gran escala, con macroeconomía 
estable y ordenada, infraestructu
ra de nivel mundial, altos niveles 
de crédito, entre otras, los países 
desarrollados resguardan la pro
ducción, el empleo y la inversión 
locales frente a la competencia 
desleal. Más del 21% de las medi
das antidumping registradas en la 
Organización Mundial de Comer
cio (OMC) son de Estados Unidos, 
seguido por la India con cerca del 
14%. La Argentina se ubica en el 
sexto lugar, por debajo de Brasil, 
Turquía y China, país contra el que 
se aplican el 33% de las medidas 
antidumping”, agregaron.

Consultado por la nación, el due

ño de Goldmund y de la histórica 
marca local de electrodomésticos 
Peabody, Dante Choi, también co
incidió en que el acortamiento de 
los plazos para obtener una medi
da antidumping es para festejar, 
pero sostuvo que es erróneo que 
solo se pueda imponer el instru
mento por única vez.

En ese sentido, en virtud del 
decreto se pasó de una vigencia 
máxima de 5 años con renovacio
nes ilimitadas, a una vigencia de 
3 años con una única posibilidad 
de extensión por 2 años más. En 
la práctica, consideran en el sec
tor, si el comportamiento desleal 
continúa, la medida antidumping 
también debería seguir.

Más allá de esto, el empresario 
sostiene que si un producto fabrica
do localmente cuesta más que uno 
en el exterior, no es por la medida 
antidumping, sino por las prác
ticas abusivas de los municipios, 
provincias y la Nación en materia 
impositiva.

“Lo que propone China es ce
rrar todas las empresas del mun
do y que se importen sus autos, 
pero el debate en Europa es quién 
va a comprarlos si no hay trabajo. 
En la Argentina, en cambio, el ni
vel de discusión es muy primario. 
Si desaparecen las medidas anti
dumping, las empresas no se van 
a perjudicar, van a importar. Las 
perjudicadas van a ser la cadena 
de valor y la mano de obra. Lo que 
hay que discutir es por qué el cos
to argentino es más caro. La pre
sión fiscal no se desmantela con la 
velocidad en que se van sacando 
las trabas a las importaciones. Si 
eliminamos esos costos, ¿por qué 
seríamos más caros para producir 
que China?”, cerró Choi.

En tanto, uno de los principales 
empresarios industriales del país, 
que pidió no ser citado, dijo que hay 
que ver qué es lo que hace el gobier
no de Donald Trump en términos 
de comercio exterior y si la Argen
tina sigue en parte o totalmente los 
pasos de Estados Unidos o si irá en 
una dirección diferente. “El punto 
fuerte de esta discusión creo que 
se va a dar en los próximos meses 
cuando Estados Unidos fije sus po
líticas tarifarias”, opinó. •

Melisa Reinhold
LA NACION

La competencia de las billeteras 
digitales se trasladó a las playas 
de Brasil. En busca de ofrecer el 
mejor tipo de cambio (y sin el 30% 
de recargo del dólar tarjeta), esta 
temporada de verano varias apli
caciones argentinas lanzaron una 
función para que los turistas que 
viajen al país vecino puedan pagar 
sus consumos con transferencia o 
un código QR. Solo en la primera 
quincena de enero hubo operacio
nes por más de US$8 millones.

La elección por la cual Brasil se 
convirtió en el país para que las bi
lleteras virtuales se extiendan más 
allá de la frontera no fue azarosa. 
En2020, el Banco Central brasileño 
lanzó Pix, un medio de pago instan
táneo para facilitar las transferen
cias de dinero rápidas y sin costo 
entre cuentas bancarias y aplica
ciones digitales. Originalmente se 
creó para los usuarios brasileños 
y se convirtió en el medio de pago 
más usado. Este verano, firmas co
mo Belo, Cocos, Fiwind, Lemon, 
Plus y Takenos integraron sus sis
temas al de Pix, una solución que 
ofrece KamiPay.

Las aplicaciones buscan atraer 
a los consumidores con la cotiza
ción. Hacen automáticamente la 
conversión de pesos a reales, con 
un tipo de cambio un poco más alto 
que el MEP ($1190) o a la criptomo- 
neda estable Tether ($1219), pero 
muy por debajo del dólar tarjeta 
($1380 en el Banco Nación).

“Durante diciembre, el ticket 
promedio de los argentinos que 
utilizaron Pix para comprar ropa 
en Brasil fue de US$77, desafiando 
el cliché de que se trata de un medio 
de pago solo para pequeñas tran
sacciones, como una caipiriña en la 
playa”, dijeron desde KamiPay.

Para la firma, hubo un “com
portamiento inesperado”. Indu
mentaria se posicionó como el 
rubro líder en el último trimestre 
de 2024, y concentró el 37,08% de 
la facturación. Los argentinos eli
gieron comprar en marcas como 
C&A, Adidas, Puma, Nike, Grupo 
SBF e Iguasport. Le siguieron los 
rubros de hotelería, gastronomía 
y transporte.

Con la llegada de enero, esta 
opción de pago se popularizó aún 

más, según los datos que comparte 
cada una de las billeteras digitales. 
La sociedad de bolsa Cocos lanzó 
la función a comienzos de este mes 
y se procesaron ya 225.520 pagos, 
un promedio de30.000al día o una 
transacción cada tres segundos. En 
volumen, sumaron $8249 millones 
en estas dos semanas, equivalente 
a unos US$7 millones.

“Cocos experimentó un creci
miento explosivo, reflejando el 
impacto de esta solución innova
dora en el mercado, abriendo más 
de65.000cuentas desde la integra
ción de Pix. Superó ampliamente 
el récord previo de aperturas de 
cuentas, correspondiente a 2024”, 
contaron. La mayor cantidad de 
transacciones se hicieron en Flo- 
rianópolis, con casi el doble de pa
gos que Río de Janeiro.

La billetera cripto Lemon tam
bién habilitó los pagos con Pix el 2 
de este mes y hasta la fecha se pro
cesaron pagos por el equivalente a 
7,6 millones de reales o US$1,2 mi
llones. El 80% de los pagos totales 
se hizo con pesos argentinos y un 
20% optó por dólares cripto (US- 
DT), con un promedio de 200 rea
les por compra (unos $40.800).

En cambio, en el último mes 
la aplicación Takenos registró 
un saldo equivalente a más de 
US$240.000, sobre todo en rubros 
como hotelería, gastronomía, 
transporte y shopping. Mientras 
que Fiwind sumó un millón de pa
gos con Pix, y en los últimos cuatro 
meses aumentó el número de ope
raciones un 400% frente al mismo 
período de año pasado.

Prex registró 75.000 clientes 
desde que incorporaron los pa
gos en Brasil, con un promedio de 
12 transacciones por usuario y un 
valor promedio de compra de 180 
reales (US$37.400). Los consumos 
se hicieron principalmente en tras
lados, supermercadosy estaciones 
de servicio, en las ciudades de Flo- 
rianópolis y Río de Janeiro.

Las billeteras digitales suelen 
tener un botón de Pix donde se 
permite escanear el código QR o 
utilizar una Llave Pix (similar a un 
alias). En cualquiera de los casos, el 
usuario puede visualizar el monto 
a pagar y, después, confirmar para 
hacer la operación. Hace años que 
los brasileños que vienen a la Ar
gentina usan este sistema. •
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PARA PUBLICAR: 4318 8888/ 5199 4780

CIRCULACIÓN NACIONAL

Convocatorias Convocatorias Convocatorias Convocatorias Edictos Judiciales H Edictos Judiciales

Legales

Convocatorias

Convocatoria
Sindicato Obrero de Estaciones 
de Servicio, GNC, Garages, Pla
yas de Estacionamiento y Lava
deros de Autos.Personería Gre-

mial N9 493Convocatoria a 
Asamblea GeneralOrdinaria 
de afiliados. Visto: Las faculta
des conferidas por el Estatuto 
del Sindicato Obreros y Emple
ados de Estaciones deservicio. 
Garages, Playas de Estaciona
miento yLavaderos de Autos 
en su Articulo 13 y en el Articu
lo N913 del DecretoReglamen- 
tario 467/88 de la Ley N^S.SSl 
y considerando: Dar cumpli
miento a los Artículos N9 20 y 21 
de los Estatutos Sociales vigen
tes, la Comisión Directiva: Re
suelve: 1) Convocar a Asamblea 
General Ordinaria para el día 9 
de Marzo de 2025, a partir de

las 10:00 hs. en primera convo
catoria. Artículos N914 y 15 de 
los Estatutos Sociales vigentes, 
en las instalaciones del Club 
Guemica, sito en lacalle N9 36 
entre 3 y 5, Localidad de Guer- 
nica. Partido de Presidente Pe
rón,Provincia de Buenos Aires, 
para el tratamiento del siguien
te Orden del Día: a) Elección de 
un (1) Presidente y un (1) Secre
tario (Art. 17 Estatuto) para pre
sidir la Asamblea b) Lectura y 
aprobación de la Memoria y Ba
lance General e Inventario Sin
dical del período 01/11/2023  al 
31/10/2024, juntamente con el 
informe de la Comisión Reviso-

ra de Cuentas, c) Elección de 2 
(dos)afiliados para firmar el ac
ta de la Asamblea. Quorum Ar
ticulo N915 del Estatuto: Si en el 
día y hora fijada en la Convoca
toria para la iniciación de la 
Asamblea Ordinaria y/o Extra
ordinaria no se lograra el quo
rum, se esperará una hora más, 
y si vencida ésta, tampoco se lo
grare, la Asamblea se reunirá 
con los afiliados presentes.cual- 
quiera fuera su número, siendo 
válidas todas las resoluciones 
que se adopten. Para participar 
en esta Asamblea deberán ser 
presentados los documentos 
de identidad, el carnet sindical

y/o recibo de sueldo. Buenos Ai
res, 6 de Enero de 2025. Sergio 
Cantero, Secretario de Actas; 
Carlos Alberto Acuña; Secreta
rio General.

Edictos
Judiciales

hace saber que Olga BELOGLA- 
ZOVA, DNIN996.144.178, de na
cionalidad Federación de Rusia 
y de ocupación Economista, ha 
iniciado los trámites tendientes 
a la obtención de la Ciudadanía 
Argentina. Cualquier persona 
que tuviere conocimiento de al

gún acontecimiento  que pudie
re obstar a dicha concesión, de
berá hacer saber su oposición 
fundada al Juzgado. Publíquese 
por dos veces. Buenos Aires, 23 
de Diciembre de 2024.- N. Javier 
Salituri secretario

Edicto
El Juzgado Nacional de Primera 
Instancia en lo Civil y Comer
cial Federal N9 5, a cargo del Dr. 
Patricio Maraniello, Secretaría 
N9 9 a mi cargo, sito en Libertad 
731 piso 109 de Capital Federal,

EDICTO
En la disposición N° DI-2020-3331-GCABA-DGDYPC del 
Expte. N° 22091419-MGEYA-DGDYPC-2015 se dispuso 
en su artículo 2: (...) Sancionar a PLAN OVALO S.A. 
DE AHORRO PARA FINES DETERMINADOS, CUIT 
30-58404274-1, con multa de PESOS NOVENTA MIL 
($ 90.000.-) por haber incurrido en infracción a los artículos 4 
y 19 de la Ley 24.240 (...). Directora General de Defensa y 
Protección al Consumidor, VILMA BOUZA.-

economía j DOMINGOS CON TU DIARIO | NUNCA DEJEMOS DE MOVERNOS.
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APP MI ARGENTINA

Títulos digitales
El Gobierno anunció ayer que quienes se hayan graduado de estudios 
secundarios o de superiores no universitarios a partir del 1° de noviem
bre de 2023 podrán visualizar y descargar sus títulos en formato digital 
por medio de la app Mi Argentina. Según se indicó, "el contenido de las 
descargas incluirá un código QR cuya lectura permitirá la verificación en 
tiempo real de la autenticidad de los documentos digitales".

Los incendios continúan y el clima perjudica el control de las llamas El fuego devoró varias casas cercanas a Epuyén fotos: márcelo Martínez

Ana Tronfi
PARA LA NACION

COMODORO RIVADAVIA- Pobla
dores evacuados, unas 50 vivien
das dañadas y una escuela de ofi
cios destruida eran hasta anoche el 
saldo de un incendio que comenzó 
el miércoles al mediodía en la zona 
de La Rinconada, en el municipio 
de Epuyén.

El fuego se desató en inmediacio
nes del casco urbano y avanzó con 
rapidez. Rodrigo Galmes, director 
del Servicio Provincial de Manejo 
del Fuego, detalló que la situación 
se tornó crítica por los vientos in
tensos, que complicaron las tareas 
de contención. A pesar del arduo tra- 
bajo de los equipos de emergencia, 
las llamas avanzaron con velocidad 
y obligaron a cortar la ruta nacional 
40 en el sector del cruce a Cholila.

Si bien ayer se esperaba que 
aminoraran los fuertes vientos, 
todavía continuaba la alerta en 
la zona afectada por el incendio 
en Chubut, cuyo combate incluía 
aviones hidrantes, maquinaria pe
sada y camiones cisterna.

El intendente de Epuyén, José 
Contreras, sostuvo: “Son días muy 
tristes porque hay muchas casas 
quemadas y el fuego ya avanzó. El 
clima no acompaña, hay un viento 
terrible y lamentablemente está 
fuera de control, solamente una llu
via milagrosa nos puede ayudar”.

Y agregó: “El viento que hay acá 
es como el de Comodoro Rivadavia, 
para darse una idea. Con el bosque 
que tenemos es imposible parar las 
llamas, estamos evacuando al Gim
nasio Municipal a toda la gente”. 
En ese sentido, Contreras informó 
que ayer había más de 60 personas 
evacuadas. También afirmó: “Hay 
más de 140 personas abocadas al 
combate del incendio en la zona del 
lago en Epuyén”, que pertenecen a 
distintas instituciones de la zona y 
lugares cercanos.

La municipalidad declaró la 
emergencia por el avance crítico 
del incendio forestal que afecta la re
gión. Ante esta situación, “se ordena 
la evacuación inmediata de la zona 
Rinconada para garantizar la segu-

No cede el incendio forestal en Epuyén y refuerzan la llegada de brigadistas
en vilo. El fuego se inició anteayer y los fuertes vientos complican su control: entre los daños hay 50 viviendas y una escuela de oficios arrasadas; el clima no contribuye a estabilizar la situación

ridad de los vecinos y facilitar las ta
reas de los equipos de emergencia”, 
expresó en un comunicado.

Las autoridades pidieron a los 
residentes evacuar sus hogares de 
manera organizada, priorizando su 
seguridad, recomendando “llevar 
consigo documentación, medica
mentos, artículos de primera nece
sidad, abrigoy alimentos no perece
deros, en la medida de lo posible”.

El incendio alcanzó a la Escuela 
de Oficios de la Universidad Nacio
nal de la Patagonia San Juan Bos- 
co (Unpsjb), instalación que se vio 
gravemente afectada por el fuego. 
Según se informó, las llamas daña
ron equipamiento, instalaciones, 
herramientas, muebles, libros y ar
chivos, así como la infraestructura 
de la escuela. La institución se había 
convertido el 19 de marzo de2022 en 
la primera Escuela Universitaria de 
Educación Profesional de Oficios, 
que depende de la Secretaría de Ex
tensión Universitaria del rectorado. 
Las actividades estaban enfocadas 
principalmente en jóvenes mayo
res de 18 años, aunque se realizaban 
eventos abiertos a la comunidad.

Según confirmaron fuentes ofi
ciales, el foco inicial fue detectado 
anteayer cerca de las 12.30 en cerca
nías de la Escuela N9 9 y tuvo rápida

EJ

Epuyén

Zona aproximada 
de los incendios

□

propagación por los fuertes vientos 
en la zona.

En el sitio intervenían ayer briga
distas provenientes de las bases de 
Epuyén, Las Golondrinas, Cholila, 
Lago Puelo, Puerto Patriada y El 
Maitén. Y por la tarde se sumaron 
de Esquel, Trevelin y Río Senguer. 
También participaba la Brigada Sur 
del Servicio Nacional de Manejo del 
Fuego (SNMF), del Parque Nacional 
Lago Puelo y bomberos de Epuyén, 
Lago Puelo y El Hoyo.

Las tareas de combate coordi
nadas por el gobierno provincial, 

en articulación con instituciones 
municipales y nacionales, inclu
yen la participación de tres aviones 
hidrantes provistos por el SNMF y 
un helicóptero, Policía del Chubut, 
Protección Ciudadana munici
pal, la Secretaría de Ambiente de 
Chubut, maquinaria municipal, 
Vialidad Provincial y Vialidad Na
cional, y se esperaba la llegada de 
nuevas brigadas.

“Zona controlada”
“Sobrevolamos la zonaypodemos 

decir que la parte comprometida de 
la zona urbana está controlada. No 
hay viviendas ni vecinos déla locali
dad que corran peligro. Se hizo un 
trabajo excelente. Los brigadistas 
con topadoras haciendo cortafuegos 
para que el incendio no llegue al otro 
lado de la ruta 40”, subrayó ayer el 
gobernador de Chubut, Ignacio To
rres, a través de C5N.

“La prioridad es contener a las 
200 familias que fueron evacua
das, pero hay entre 50 y 60 vivien
das afectadas. También, hay com
prometido un SUM de la escuela. 
Es una situación muy angustiante 
porque es una localidad muy chica, 
de 3000 habitantes, y es la primera 
vez que se vive un incendio de estas 
características  tan cerca de la zona 

urbana”, describió el mandatario 
provincial.

Pero aclaró: “Para llevar tranqui
lidad, ya no corren riesgo los veci
nos de la zona. Hubo un viraje en el 
viento para la zona de Cholila. En 
el transcurso de cinco horas hubo 
ráfagas de 70 kilómetros por hora, 
lo que provocó un crecimiento ex
ponencial de1600hectáreas en muy 
poco tiempo”.

Sobre las razones del fuego, dijo 
en conferencia de prensa: “Todavía 
no se saben las causas del origen 
del incendio. Hablé con la Policía 
Federal, que está realizando los pe
ritajes, y se sabe dónde comenzó el 
siniestro. Nos llama la atención que 
hubo focos en Trevelin, Las Golon
drinas y otros sectores que ya están 
controlados. Cuando hay varios fo
cos en simultáneo, generalmente, 
son intencionales”.

“Vamos a hacer un abordaje muy 
intenso. Vinieron el Ejército Argen
tino, las fuerzas provinciales y na
cionales para garantizar la seguri
dad de todos los vecinos, resguardar 
a las personas afectadasy comenzar 
de oficio con la Justicia para ubicar 
a los responsables”, anticipó.

“Hay que entender que el fuego es
tá activo. Hay distintos cuadrantes 
de zona urbana donde está contro
lado y se va a ir trabajando por sec
tores. En las zonas donde el fuego 
está más alejado, los vecinos van a ir 
poder volviendo a sus viviendas de 
a poco. Se está haciendo un trabajo 
logístico para terminar de censar a 
los damnificados”, proyectó Torres.

Y sumó: “Hay que desarrollar un 
trabajo de concientización porque 
estamos atravesando un verano 
muy caluroso, con vientos muy 
fuertes y poca probabilidad de llu
vias. Es importantísimo que los ve
cinos y los turistas tomen concien
cia de que no hay que encender 
fuegos en este momento en el que 
el clima es muy hostil”.

Finalmente, el gobernador enu
meró los recursos utilizados en el 
combate del fuego: “Tenemos tres 
aviones hidrantes, un helicóptero, 
más de 270 brigadistas y civiles tra
bajando 24x7 para terminar de con
trolar el incendio”. •
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En su pico, el corte de energía afectó a 70.000 usuarios PILAR CAMACHO

Varios barrios porteños 
estuvieron sin energía 
en un día de agobio total apagón. Parque Avellaneda, Mataderos, Liniers, Villa Lugano y Flores sufrieron durante horas la falta de luz; enojo y pérdidas

La Capital vivió su día más caliente en lo que va de este veranoclima. Alcanzó los 36’C; el ranking nacional lo lideró Santiago del Estero, con 41,2°C; tormentas

“Tengo una sandwichería a siete 
cuadras y perdí todo. Tenía sánd
wiches, helados y ni un palito 
bombón pude salvar. Perdí $10 mi
llones en mercadería. Tengo una 
bronca enorme. Es una vergüen
za, no se puede vivir así. Desde 
Edesur no nos dicen nada sobre a 
qué hora puede volver la luz. El ve
rano pasado pasó lo mismo, pero 
al menos pude salvar algo porque 
había luz en casa. Ahora, ni eso”, 
contaba Marcelo Díaz, mientras 
desayunaba con su familia en la 
vereda de su casa, sobre Moreto 
entre San Pedro y Garzón, esca
pando del calor.

“No se puede abrir casi ningún 
comercio porque tenemos los por
tones eléctricos. No sé cómo esta
rán haciendo los locales con todos 
los lácteos y las cosas de heladera. 
En Edesur dicen que están traba
jando, pero no te dan ni un aproxi
mado de a qué hora podría volver 
la luz. Dormimos con todo abierto 
porque era imposible estar dentro 
de las casas, parecían un horno. A 
la madrugada estaba lleno de gente 
en la calle que no aguantaba más”, 
relató Nicolás, de 38 años, dueño 
de una gomería en Olivera, entre 
Bilbao y San Pedro.

En medio de la ola de calor que 
afecta al centro y el norte del país, 
los barrios porteños de Parque 
Avellaneda, Mataderos, Liniers, 
Flores y Villa Lugano sufrían ayer 
un gran corte de energía que im
pactaba en unos 70.000 usuarios. 
Según la empresa de distribución 
de energía, el corte se debió a un 
principio de incendio en un tú
nel de cables de media tensión 
en Parque Avellaneda. Y afirma
ron: “Después de que se terminó 
de extinguir el incendio, se pudo 
empezar con las verificaciones y 
los trabajos. Ya se recuperó casi el 
50% de los inicialmente afectados. 
Se seguirá trabajando para con
tinuar normalizando paulatina
mente”.

Los semáforos apagados gene
raban desorden en cada esquina, 
con autos y peatones cruzándose 
al azar. En las calles, los vecinos in
tentaban escapar del calor de las 
casas; algunos se agrupaban en las 
plazas buscando sombra, mientras 
otros se mojaban con mangueras 

para aliviar el agobio. En algunas 
veredas, se podían ver piletas de 
plástico instaladas como refugios 
improvisados.

Los cortes, que comenzaron an
teayer cerca de las 22, generaron un 
fuerte impacto entre comerciantes 
y vecinos. Según denunciaron mu
chos, no fue un hecho aislado, si
no un problema que sucede cada 
verano con la llegada de las altas 
temperaturas.

Carlos Alberto, de 83 años, se 
abanicaba con un diario mientras 
descansaba bajo la sombra de un 
árbol en el Parque Avellaneda. “Es-

ROSARIO: INCONVENIENTES Y DISPUTA
La primera ola de calor del año 
generó cortes de energía en el 
área metropolitana de Buenos 
Aires (AMBA), aunque el su
ministro se reanudó en poco 
tiempo. En cambio, la mayor 
afectación estuvo en Rosario, 
por la salida de servicio de un 
transformador. La distribuido
ra provincial Energía de San
ta Fe (EPE) y la transportista 
Transener se repartieron las 
culpas por el hecho.
"A raíz de la falla en tres trans
formadores del sistema nacio
nal, correspondientes a la em
presa Transener, se encuentra 
sin servicio parte de la ciudad 
de Rosario y localidades del 
sur de la provincia", dijo EPE, 
en la red social X, a las 14.30. 
Media hora antes se había da
do el "apagón", que hizo caer 
en 750 (megawatts) MW la 
demanda solo en Santa Fe en 
10 minutos.
La compañía dijo que los trans
formadores  ya se habían pues
to nuevamente en servicio y 
que la demanda de energía se 
recuperaba de forma gradual. 
A las 15.20, se habían norma
lizado 400 MW de la deman
da y a las 16.30, estaba todo 
repuesto. 

to pasó toda la vida y no va a cam
biar, siempre fue igual. Dentro de 
las casas es imposible estar, por eso 
me vine acá a la sombra”, resumió 
con resignación.

María Ester, de 70 años, com
partía la misma sensación. “La 
noche estuvo insoportable, no se 
pudo dormir. A las 6 me levanté 
para abrir la puerta y salir un po
co; no se podía estar en la casa”, 
comentó, sentada en una reposera 
en la vereda. Y explicó las compli
caciones que enfrenta: “En casa 
tengo todo eléctrico, no tengo ni 
para cocinar ni para desayunar. 
¿Qué comida voy a poder hacer 
así? Estuve llamando a Edesur, 
pero no te contesta nadie. Te de
jan con esa música de espera que 
te vuelve loca”.

El impacto de los cortes de ener
gía se sentía con fuerza en los 
comercios de la zona, donde la 
frustración crecía con el paso de 
las horas. “La estamos pasando 
mal, es muy caluroso acá adentro. 
Tenemos que abrir, no podemos 
estar sin trabajar, pero tenemos 
la balanza eléctrica, no podemos 
usar el posnet para las tarjetas, es 
muy difícil. El año pasado, cada 
dos por tres se cortaba. Las cosas 
de heladera se echan a perder to
das”, lamentó Carina Vargas, de 
35 años, dueña de una verdulería 
sobre Olivera.

En otro comercio cercano, el 
dueño de una fiambrería que pre
firió no dar su nombre estaba igual 
de descontento: “Estoy acostum
brado a esto, por eso a la noche 
siempre dejo todo en el freezer. 
Voy a conectar el generador para 
poder abrir, pero no se puede estar 
así. Es muy caro tener el generador 
funcionando”.

Ayer, a primera hora de la tar
de, cuando la nación abandona
ba esa zona porteña, los vecinos 
empezaban a recuperar el sumi
nistro energético. Según una ac
tualización a las 14, el número de 
clientes afectados se había redu
cido a 10.000. La concesionaria se 
aprestaba a instalar una carpa en 
Lacarra al 300, cerca de la oficina 
comercial, para brindar asisten
cia a los usuarios que permane
cían sin suministro eléctrico. • 
Juan Manuel Menghi

En medio de una temporada que 
empezó con temperaturas atípi
cas, esta semana finalmente llegó 
la primera ola de calor del año y 
ayer se registró el día más cálido 
en lo que va del verano para el área 
metropolitana de Buenos Aires 
(AMBA). En la ciudad de Buenos 
Aires el termómetro alcanzó los 
36°C y en algunas zonas del Gran 
Buenos Aires, como Morón y Mo
reno, superó los 37°C.

Pero en otras zonas del país, la 
temperatura fue aún mayor. El 
ranking lo encabezó Santiago del 
Estero, en donde trepó a los 41,2‘C. 
Le siguió la localidad de Las Lomi- 
tas, en Formosa, en donde también 
llegó a los 41°C. En San Ramón de 
la Nueva Orán, en Salta, tocó los 
39°C. En Presidencia Roque Sáenz 
Peña, en Chaco, y en San Fernan
do del Valle de Catamarca, alcanzó 
los38,8°C.

En Chamical, La Rioja, alcanzó 
los 38,5°C. Y en Resistencia, 38,3°C. 
En otras localidades de Entre Ríos, 
Santa Fe, Formosa, Córdoba, Co
rrientes y Tucumán las marcas 
térmicas también superaron los 
37°C.

En el otro extremo se encontra
ba Ushuaia, donde en la tarde de 
ayer se registraron 14,2°C. Al igual 
que en La Quiaca, Jujuy. En Río 
Gallegosy El Calafate, Santa Cruz, 
la temperatura alcanzó los 17°C y 
en Chubut tocó los 20°C.

“A partir de mañana [por hoy] 
vamos a tener viento del este un 
poco más predominante y esto va 
a hacer que las temperaturas co
miencen a disminuir, pero todavía 
va a ser un día de calor”, indicó ayer 
Cindy Fernández, vocera del Servi
cio Meteorológico Nacional (SMN), 
y detalló: “Se espera que mañana 
tengamos máximas todavía por 
encima de los 30°C, incluso entre 
los 32°C o 33°C en el AMBA”.

Adelantó, a su vez, que la jorna
da de hoy comenzará con más de 
25°C. “Esta noche [por anoche] va 
a ser bastante cálida. Por lo tanto, 
mañana las temperaturas míni
mas van a ser altas. Posiblemente 
arranquemos el día con más de 
25°C o 26°C”. Sin embargo podrían 
llegar las lluvias pasado mañana, 
aunque el descenso de tempera
tura recién se sentiría para el fin 
de semana.

“Empieza a haber algo más de 
inestabilidad. Puede haber algún 
chaparrón muy puntual en algún 
momento [de hoy], y el sábado y 
el domingo se refuerza un poco 
más el descenso de temperatura 
y vamos a empezar a tener condi
ciones mucho más inestables, con 
lluvias, con algunas tormentas de 
manera recurrente en el AMBA, 

Tarde agobiante en el centro porteño santiago filipuzzi

con muchos mejoramientos tem
porarios entre medio de las tor
mentas”, ahondó.

Para el fin de semana se espera 
entonces un descenso de la tem
peratura. “Va a ser con valores 
térmicos un poco más bajos, con 
mínimas alrededor de los 21°C, 
22°C y temperaturas máximas 
que van a estar en torno a los 27°C 
y los 28°C. Y a partir de la semana 
que viene, el martes o miércoles, 
se vuelve a ver que las temperatu
ras van a ir en aumento por ahora, 
con valores otra vez por encima de 
los 30°C, pero no tan cálidos co
mo esta semana”, dijo Fernández 
a LA NACION.

La alerta por temperaturas ex
tremas, según la última actualiza
ción del SMN, anoche aún regía 
para 15 provincias: Salta, Formo
sa, Chaco, Tucumán, Catamar
ca, Santiago del Estero, Santa Fe, 
Misiones, Corrientes, Entre Ríos, 
Buenos Aires, Córdoba, San Juan, 
Mendoza y La Pampa.

Algunas zonas de Mendoza, el 
sur de San Luisy de Córdoba como 
el oeste y centro de la provincia de 
Buenos Aires permanecían iden
tificadas con el color rojo: efecto 
alto a extremo en la salud.

Para Carlos Ferreyra, médico 
epidemiólogo y presidente de 
la Alianza Clima, Vida y Salud/ 
ACVS Internacional, habrá que 
prepararse. “Ahora, entramos en 
el curso más potente de esta ola 
de calor, que afecta no solo por el 
calor atmosférico generado natu
ralmente por la estación de vera
no, sino también por el efecto de 
isla de calor urbano que se da en la 
mayoría de las ciudades capitales 
y otras de gran tamaño. Ese efecto 
se encuentra a la vez potenciado 
por la falta de políticas locales ante 
los dañosy los costos del calor, aun 
cuando todos los estados argenti
nos se comprometieron formal
mente a actuar en 2016 cuando el 
Congreso endosó medidas contra 
el cambio climático”, señaló.

En diálogo con la nación, agregó 
que, luego de ocho años, “todos los 
estados -nacional, provinciales y 
municipales- deberían contar con 
normas, planesy presupuestos pa
ra defender a la población del ca
lor extremo yloscortesdeenergía 
asociados. Esta falla sistémica pa
ra actuar ante el calor se completa 
con la falta de preparación de los 
ciudadanos, sean vecinos, traba
jadores, políticos, profesionales 
de la salud, policías, entre tantos 
más, para protegerse a sí mismos 
y a sus familias ante temperatu
ras por encima de los 32°C, que es 
cuando comienzan a aparecer los 
daños para la salud”. •
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Inundaciones y complicaciones par a el tránsito en Florianópolis tomas cuesta/enviado especial

Florianópolis: lluvia 
torrencial, inundaciones 
y turistas refugiadosverano Hubo fuertes precipitaciones durante más de 12 horas; cómo afectó a quienes eligieron ese destino para vacacionar

Salud y un gremio acordaron dialogar por los contratosconflicto. Será a partir de la próxima semana y no se enviarán telegr amas durante ese proceso

Alejandro Horvat 
ENVIADO ESPECIAL

FLORIANÓPOLIS - Viviana Gó
mez llegó a este destino desde 
Tucumán llena de expectativas 
para disfrutar de sus vacaciones 
soñadas. Sin embargo, la ilusión 
se desmoronó rápidamente. Ayer, 
su primer día en la ciudad, cono
cida por sus hermosas playas, se 
transformó en una experiencia 
angustiante por el diluvio que ca
yó durante horas.

“La policía militar tuvo que venir 
a atar mi auto para que la corriente 
no se lo llevara. Todo pasó tan rápi
do que no me dio tiempo de pensar 
en otra cosa que no fuera buscar 
ayuda”, relató con la voz tembloro
sa, mientras esperaba noticias en 
el centro de gestión del municipio 
de Santa Catarina, ubicado a metros 
del Teatro Govemador Pedro Ivo.

El rostro de Gómez reflejaba el 
desconcierto y la preocupación 
que estaba viviendo. “Es mi primer 
día de vacaciones y no puedo creer 
lo que estamos viviendo. Todo está 
colapsado, no hay manera de salir 
ni de movernos con normalidad”, 
agregó, mientras intentaba comu
nicarse con su familia para infor
marles sobre la situación.

En el mismo centro de gestión, 
donde también se encontraba ayer 
el equipo de la nación, decenas de 
personas buscaban refugio ante 
las intensas lluvias, que no daban 
tregua. Las caras de los afectados 
mostraban una mezcla de cansan
cio, incertidumbre y miedo. Entre 
ellos, se encontraban Joáo Men- 
des y Mariana Silva, residentes del 
barrio de Canasvieiras, una de las 
zonas más turísticas y también de 
las más afectadas por las inunda
ciones que se registraron durante 
la jornada de ayer.

“Salimos del trabajo y no pu
dimos volver a casa. La avenida 
principal está completamente 
inundada, es como si fuera un río. 
Es muy preocupante la situación, 

porque nunca habíamos visto algo 
así aquí”, relató Mendes a la nación, 
mientras observaba por una ven
tana la lluvia, que seguía cayendo 
sin descanso.

“Es imposible siquiera pensar en 
viajar hasta nuestra zona, creo que 
no vamos a poder salir de acá en 
muchas horas, tal vez ni mañana 
[por hoy]”, agregó, mientras inten
taba coordinar con otros familia
res que también estaban afectados 
por el temporal.

“Es desesperante no saber cuán
do vamos a volver a casa. No traji
mos nada, apenas tenemos nues
tros teléfonos y algo de dinero. 
Creo que vamos a tener que dormir 
acá. La incertidumbre de no saber 
si el agua ha entrado a la casa es lo 
que más me angustia”, agregó.

Barrios aislados
Florianópolis se vio ayer para

lizada por las lluvias torrenciales. 
Las calles se habían transformado 
en ríos, los barrios turísticos esta
ban prácticamente aislados y la 
actividad comercial había queda
do suspendida en gran parte de la 
ciudad.

Sin embargo, esta situación críti
ca no se limitaba a la capital de San
ta Catarina. Según diversos medios 
brasileños, el resto del noreste del 
estado enfrentaba consecuencias 
similares. En ciudades como Bal
neario Camboriú, Camboriú, Itajaí 
y Navegantes las precipitaciones 
habían provocado anegamientos 
severos.

De acuerdo con el reporte del 
centro de recursos ambientales de 
Santa Catarina (Epagri-Ciram), en 
tan solo 12 horas se acumularon de 
121 milímetros de lluvia en Balnea
rio Camboriú, 78 milímetros en Ti- 
jucas y 68 milímetros en Itajaí.

En Florianópolis, aunque las ci
fras exactas ayer no se habían di
vulgado, la intensidad de las lluvias 
habían superado todos los pronós
ticos iniciales, causando estragos 
en la ciudad y sus alrededores.

Al cierre de esta edición, el pano
rama seguía siendo desalentador. 
Según la MetSul Meteorologia, el 
riesgo de lluvias intensas persistiría 
al menos hasta mañana. Los mode
los meteorológicos indicaban ano
che que en algunas áreas podrían 
registrarse acumulados adicionales 
superiores a los 100 milímetros de 
agua, lo que agravaría la situación 
en las zonas más vulnerables.

Las autoridades locales habían 
emitido alertas naranja y roja, e 
instaron a la población a mante
nerse en lugares seguros y evitar 
transitar por las áreas inundadas. 
Los servicios de rescatey la policía 
militar habían reforzado su pre
sencia en las zonas más afectadas 
para asistir a los damnificados y 
prevenir accidentes.

En el centro de gestión del mu
nicipio de Santa Catarina, el pano
rama era desolador. Entre los refu
giados, varios argentinos relataban 
cómo el temporal había cambiado 
radicalmente sus vacaciones.

Juan Martín López, de Rosa
rio, había llegado a Florianópo
lis con amigos hacía apenas tres 
días. “Estábamos en el shopping 
Floripa haciendo unas compras 
cuando empezó a llover cada vez 
más fuerte. En un momento nos 
dimos cuenta de que las calles ya 
estaban inundadas y no podíamos 
volver al departamento. Ahora es
toy acá, refugiado, con las bolsas 
de las compras al lado”, comentó 
ayer por la tarde, mientras inten
taba comunicarse con su familia 
para tranquilizarla.

Otro testimonio de la incómoda 
situación vivida por las torrencia
les lluvias lo aportó a la nación Ma
ría Eugenia Castro, una profesora 
jubilada que llegó a Florianópolis 
desde la provincia de Mendoza 
junto con su esposo. “Estábamos 
paseando y la lluvia se puso de
masiado intensa, por eso íbamos 
a subir al auto, pero al final queda
mos varados en este centro”, relató, 
preocupada. •

Fabiola Czubaj
LA NACION

El Gobierno y uno de los gremios 
que agrupan a empleados del Esta
do acordaron abrir me sas de diálo
go tras el anuncio oficial anteayer 
de que no se renovarían 1400 con
tratos en organismos y hospitales 
que dependen del Ministerio de 
Salud.

En las casi tres horas que du
ró el encuentro en esa cartera, 
funcionarios y representantes 
de la Unión del Personal Civil de 
la Nación (UPCN) acordaron ini
ciar esas conversaciones el lunes 
próximo sobre el organigrama del 
ministerio en general y, a partir del 
jueves, sobre el funcionamiento y 
el plantel del Hospital Bonaparte 
en particular. En lo que dure ese 
proceso, no habrá medidas de 
fuerza ni se enviarán telegramas 
al personal.

Anteayer, el anuncio oficial de 
que no se renovarán 1400 contra
tos en la órbita del Ministerio de 
Salud puso en estado de alerta a 
profesionales y gremios, que se 
enteraron de la decisión a través 
de la red social X a pesar del diá
logo que venían teniendo con las 
autoridades de esa cartera y sus 
organismos y hospitales.

Según pudo relevar la nación, 
se enviaron unos 320 telegramas 
a personal con contratos de reno
vación trimestral en los hospita
les Laura Bonaparte (ex Cenare- 
so), ubicado en el barrio porteño 
de Parque Patricios, y Baldomcro 
Sommer, en General Rodríguez, 
provincia de Buenos Aires. En el 
Bonaparte son unos 200contratos 
suspendidos y otros 122 en el Som
mer. la nación no pudo acceder al 
detalle de esos 1400 contratos por 
dependencia.

Tras solicitar desde el ministerio 
56 bajas en el plantel del Instituto 
Nacional del Cáncer (INC) -prime
ro habrían sido unas 30-, presen
tó ayer su renuncia la directora de 
ese organismo, Verónica Pesce. En 
el Hospital Posadas, hasta ayer no 
habrían llegado telegramas.

Luegodeconocerseelcomunica- 
do de la Casa Rosada en la red X, los 
gremios que agrupan a empleados 
delaAdministraciónPúblicaNacio- 
nal se declararon en estado de aler
ta. La Unión del Personal Civil de la 
Nación (UPCN) solicitó una reunión 
con carácter de miente con las au
toridades de Salud. El encuentro, 
según fijó esa cartera, será esta tar
de, a las 16, y estarían la viceministra 
de Salud, Cecilia Loccisano, y eljefe 
de gabinete del ministerio, Roberto 
Olivieri. Desde UPCN, sindicato con 
el que existían canales de diálogo, 
señalaron que irán a ese encuentro 
con “una posición dura”.

Diego Gueren, secretario gene
ral de UPCN Salud, anticipó horas 
antes del encuentro que pedirían a 
las autoridades abrir una mesa de 
diálogo “para reincorporar a gran 
parte del personal echado”. Como 
refirieron anteayer a la nación des
de el ministerio, Gueren señaló que 
se trata de contratos con actualiza
ción trimestral de personal que, ad
ministrativamente, se consideran 
transitorios, pero que “se renova
ban todos los añosy en blanco, con 
aportes sociales y cobertura”.

Como en el resto de los gremios, 
se enteraron de la decisión de la 
cartera que dirige Mario Lugones 
a través de las redes sociales. “Nos 
llamó la atención que fuera así 

porque es una gestión con la que 
hay diálogo”, sostuvo el represen
tante gremial ante la consulta.

El planteo con el que irían a la 
reunión sería retrotraer la medi
da para iniciar una revisión caso 
por caso. Los recibieron eljefe de 
gabinete del ministerio, Roberto 
Olivieri, y el secretario de Gestión 
Sanitaria, Alejandro Vilches.

En el Bonaparte, según la infor
mación con la que cuenta UPCN, 
entre los 200 contratados que 
recibieron el telegrama hay pro
fesionales que habían rendido y 
aprobado el examen de idoneidad 
exigido por el Gobierno como re
quisito para trabajaren la APN. De 
pasarlo, según explicó Gueren, el 
Estado garantizaba un año de con
tinuidad laboral. Es decir, hasta el 
31 de diciembre de este año.

“No nos oponemos a reordenar el 
funcionamiento de los organismos 
o la reestructuración de la que ha
blan las autoridades para brindar 
mejores servicios a la comunidad. 
Pero no a vaciarlos con la excusa 
de los despidos: en el Bonaparte, 
echaron a casi el 50% del personal 
-dijo Gueren- Si hoy se abre una 
mesa de diálogo que permita que 
las autoridades de Salud entiendan 
que se extralimitarony se pueda re
visar la situación de los 1400 con
tratos que no renovarán, caso por 
caso, y el cierre de áreas claves, no 
habrá conflicto. De lo contrario, to
maremos las medidas directas que 
nos competen como gremio”.

Criterios
Para el sindicato  más dialoguista 

con las sucesivas gestiones, el con
texto y la crisis de la que el sistema 
de salud no se recupera demandan 
“una revisión integral de esta medi
da que afecta directamente al per
sonal que brinda servicios a la po
blación”. Lo “grave” de la decisión 
oficial, para Gueren, es “que no hay 
criterios objetivos ni lógicos” para 
los telegramas que se envían. Y pu
so como ejemplo algunos destina
tarios en el Bonaparte, especializa
do en salud mental y adicciones.

“Echaron a todos los médicos 
del fin de semana y ese es un hos
pital que tiene pacientes interna
dos judicializados. En el área de 
administración, despidieron a los 
tres liquidadores de sueldosy en el 
área de servicios jurídicos les llegó 
el telegrama a todos, excepto al je
fe. Algunos de ellos habían aproba
do el examen de idoneidad para la 
APN”, expresó el gremialista. “Hay 
que sincerar si quieren o no mante
ner el hospital operativo”, dijo.

Enoctubre pasado, Saludratificó 
en conferencia de prensa que se ha
bía acordado con representantes 
gremiales abrir una mesa de traba
jo con profesionales y autoridades 
para “asegurar la prestación de 
servicios” y que una comisión, co
mo informó la nación, empezaría a 
“trabajar en un plan, que avanzará 
de acuerdo con un cronograma” a 
definir por ese grupo de trabajo.

Desde la Asociación de Trabaja
dores del Estado (ATE) también pi
dieron una reunión con Lugonesy 
aguardaban respuesta. “Tenemos 
absoluta preocupación por lo que 
está pasando en los organismos 
que dependen de Salud”, manifes
tó Pedro Lynn, secretario gremial 
de ATE Capital y delegado general 
de ATE Salud. En los pisos del edifi
cio sobre la avenida 9 de Julio don
de funciona el ministerio tampoco 
habían llegado telegramas. •
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Cine en el Museo MACA
Hoy, a las 19, en el ciclo de charlas y cine del Museo MACA, se proyec
ta el documental Gigantes del mar. Luego, el público podrá dialogar 
con Santiago Cabral, maestro de la cinematografía de la naturaleza, y 
Leandro Borba, fundador de Fauna Marina Uruguay. Entrada gratuita 
por la web de Passline, con cupos limitados. En MACA (ruta 104, km 4,5, 
Manantiales, Punta del Este).

B
asta con escribir en el 
buscador de TikTok o Ins- 
tagram la frase Tan poca 
vida o A Little Life, el título 

original, para que aparezcan miles 
de videos con reseñas sobre el libro 
de la autora Hanya Yanagihara, pu
blicado originalmente en 2015 y un 
año después en español, por la edito
rial Lumen. Incluso hay un challenge 
donde los lectores se filman al em
pezar a leer las primeras páginas y 
cuando lo terminan, entre lágrimas 
y profundamente emocionados.

No se podría decir que Tan poca 
vida es un libro ligero, de esos que 
se leen especialmente durante las 
vacaciones de verano. La obra de 
más de mil páginas de Yanagiha
ra, una escritora estadounidense 
hija de padre hawaiano y madre 
coreana, aborda temas complejos 
y dolorosos con lujo de detalles, sin 
escatimar en descripciones.

La novela relata la historia de 
cuatro amigos treintañeros que vi
ven en Nueva York. El protagonista 
principal, Jude, es un abogado que 
fue criado por monjes luego de ser 
abandonado al nacer, y que lucha 
por superar los traumas de su in
fancia. JB es un pintor afroameri
cano que escribe sobre arte pos
moderno; Willem es un aspirante a 
actor, y Malcolm, un arquitecto que 
proviene de una familia acomoda
da. Tan poca vida es un retrato vis
ceral de la vulnerabilidad humana 
y las complejidades de la amistad 
masculina.

Jude carga con un pasado marca
do por abusos que lo llevan a autole- 
sionarse. Las escenas que describen 
su dolor han sido consideradas por 
muchos lectores como demasiado 
explícitas y tortuosas .Sin embargo, 
Yanagihara ha explicado en entre
vistas que su intención no era cen
trarse en el abuso, sino explorar sus 
efectos a largo plazo, especialmen
te en los hombres. “Creo que, hasta 
cierto punto, las mujeres crecen 
preparadas para afrontarlos. Los 
chicos todavía no, y muchos los su
fren. Los abusos les arrebatan su 
sentido de la masculinidad. Y, por 
descontado, no están capacitados ni 
se ven animados a hablar del tema”, 
declaró la autora al diario británico 
The Guardian.

Sin embargo, Tan poca vida no 
es solo un libro con pasajes tristes. 
Yanagihara también logra capturar 
la amistad masculina, los silencios 
que la habitan y la fragilidad emo
cional de los hombres frente al amor 
y el compañerismo incondicional. 
Esta combinación de temas la ha 
convertido en una obra imprescin
dible. Desde su publicación inicial, 
el libro ha sido un éxito de ventas 
en todo el mundo, especialmente 
en Estados Unidos. En la Argenti
na, el año pasado Lumen lanzó su 
cuarta edición, lo que reafirma su 
vigencia.

Aunque Tan poca vida fue publi
cado hace diez años, su popularidad 
ha crecido exponencialmente en los 
últimos años gracias a las redes so
ciales. Plataformas como TikTok 
e Instagram han sido claves para 
que la obra se siga comentando en 
todo el mundo. Uno de los motivos 
de esta viralización fue la recomen
dación de la cantante pop Dua Lipa, 
que incluyó a la novela en su club de 
lectura. La artista describió el libro 
como una experiencia transforma
dora: “Fue uno de los primeros li-

El libro de la estadounidense Hanya Yanagihara sobre una conmovedora historia de abuso se hizo viral en las redes; miles de tiktokers se filman mientras lo leen y lloran emocionados
Tan poca vida. La novela que se convirtió en un desafío de TikTok

Dos tiktokers lloran desconsoladas al leer Tan poca vida capturas

bros en los que lloré abiertamente 
al leer. Al final me sentí profunda
mente cambiada. No exagero cuan
do digo que esta novela desafió todo 
lo que creía saber sobre el amor y la 
amistad. Es uno de esos libros que 
se quedan contigo para siempre”.

Además, expresó cuáles fueron 
los motivos por los que el libro le 
gustó tanto: “Lo que creo que hace 
que el libro sea emocionalmente 
poderoso e inteligente es la deci
sión de Hanya Yanagihara de rendir 
homenaje a la pureza de la amistad 
por encima de todo. Muchas otras 
novelas exploran la construcción 
literaria más común del gran 
amor: romance, sexo y matrimo
nio, pero en el centro de este libro 
está la comprensión de que es el 
amor inherente a la amistad lo que 
nos salva una y otra vez. En última 
instancia, es desesperadamente 
triste: anhelar ayudara alguien no 
siempre resulta en llegar al núcleo 
de su angustia. Hay algunas cosas 
que siempre van a estar fuera de al
cance. Pero hay esperanza en este

Hanya Yanagihara

Tuve la suerte de que 
mucha gente convirtiera 
este libro en algo propio, 
en parte de lo que eran 
no ya como lectores, sino 
como personas", declaró 
la autora, que se confiesa 
sorprendida por el éxito 

amor desinteresado, la belleza de 
amar a alguien con todos sus defec
tos, pase lo que pase”.

Por su parte, Pierpaolo Piccioli, 
exdirector creativo de la marca de 
alta costura Valentino, también ha 
demostrado su admiración por la 
novela. En su colección primavera- 
verano 2024, incluyó una frase del 
libro (“Somos tan viejos que hemos 
vuelto a ser jóvenes”) en un saco ne
gro con botones.

“La novela de Hanya tiene mucho 
que ver con esta colección. Me con
movió la inmensa vulnerabilidad 
del protagonista y la ferocidad de 
sus emociones que enmarcan su 
vida, algo que me hizo reflexionar 
sobre el trabajo que aún queda por 
hacer para superar los clichés y los 
estereotipos de género. Para mí, 
Tan poca vida es una historia muy 
íntima sobre el hombre. Mostrar 
emociones solía estar prohibido 
para los hombres poderosos”, ex
presó el diseñador antes del desfile 
de esa temporada.

La viralización de Tan poca vida 

sorprende incluso a Yanagihara, 
que expresó a Penguin Random 
House: “Mis editores y yo no enten
demos cómo ha podido pasar (la lle
gada a tanta gente), creo que tuve 
mucha suerte. Aunque hay dos teo
rías al respecto. Según la primera, el 
libro se publicó en un contexto en el 
que dos acontecimientos agitaban 
la opinión pública occidental: por 
un lado, la salida a la luz de la pe
derastía estructural, especialmente 
contra niños varones, que lleva dé
cadas (que sepamos) ejerciéndose 
en el seno de la Iglesia Católica, y 
por otro el movimiento #MeToo. 
Justo en esos momentos nuestra 
sociedad empezaba a replantear
se qué significaba ser hombre y ser 
educado en un marco en el que no se 
les permitía mostrarse vulnerables. 
La segunda teoría apunta al apogeo 
del fenómeno fan. Cuando era niña, 
que te gustara mucho un libro, una 
película o un videojuego no era algo 
que te daba ganas de contárselo a 
todo el mundo. Hoy en día los fans 
están tan organizados que pueden 
conseguir presupuesto para rodar 
una película, que repongan un pro
grama de televisión o formar una 
popular banda de rock coreano. Así 
que lo que me pregunto es: ¿es esa 
cultura fan la nueva expresión de 
la identidad tribal? Y tuve la suerte 
de que mucha gente convirtiera este 
libro en algo propio, en parte de lo 
que eran no ya como lectores, sino 
como personas”.

En TikTok e Instagram, muchos 
usuarios (especialmente booktokers 
y bookstagrammers') suben sus vi- 
deoshablandodela novela de Yana
gihara. Algunos lo hacen llorando 
e incluso están quienes aseguran 
que amaron la lectura y que lo con
sideran uno de los mejores libros 
que han leído, pero que no lo reco
mendarían debido a la tristeza que 
genera.

No faltan los debates en los co
mentarios de estos videos o en la 
plataforma de lectores Goodreads, 
porque hay quienes consideran 
que el libro de Yanagihara es exce
siva y exageradamente doloroso. 
Hay quienes lo catalogan incluso 
como “tortura porn” y que creen 
que no es una lectura adecuada 
para cualquier persona, mucho 
menos para quienes hayan atra
vesado situaciones similares a las 
que padeció Jude.

La cantante mexicana Julieta Ve- 
negas, asidua usuaria de Goodreads, 
puntuó al libro con dos estrellas por
que si bien cree que está bien escrito, 
es demasiado cruel: “Sé que hay mu
cha gente mala en el mundo y que 
los niños pueden estar expuestos a 
toda clase de maldad, pero este libro 
lo llevó demasiado lejos”.

A pesar de la tristeza que envuelve 
su narrativa, Tanpoca vida ha logra
do conectar de manera única con 
una audiencia contemporánea (la 
mayoría de lectores que recomien
dan este libro en redes sociales son 
jóvenes) que evidentemente busca 
historias intensas y profundas. Su 
capacidad para generar debates so
bre temas como el trauma, la amis
tad y las expectativas de género, 
combinada con el impacto cultural 
que ha tenido en redes sociales, lo 
consolida como un fenómeno lite
rario. Quizás ahí radique la explica
ción de su vigencia, diez años des
pués de su primera publicación. • 
María Belén Carballeira
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BERAZATEGUI

Golpe comando en una financiera
Un grupo de entre cinco y siete delincuentes irrumpió ayer en un paseo 
comercial en el partido de Berazategui y se llevó una importante suma 
de dinero de una entidad financiera que tiene su local en el Hudson Plaza 
Shopping, ubicado en la calle 60.

Tres muertes en Rosario causan otra 
vez inquietud por la violencia narco balacera. En uno de los ataques, sicarios en una moto asesinaron a dos mujeres y dejaron gravemente heridas a dos vecinas que tomaban mate frente a las puertas de sus casas

El doble crimen se registró en el barrio República de la Sexta, en Rosario márcelo manera

Germán de los Santos 
corresponsal en rosario

ROSARIO - Tres asesinatos con 
pocas horas de diferencia -uno de 
los ataques causó la muerte de dos 
mujeres-provocaron una incipien
te conmoción en esta ciudad, donde 
en lo que va de 2025 empieza a pal
parse un incremento de la violen
cia narco luego de que el año pasado 
los crímenes descendieron más del 
65%, a niveles previos al inicio de la 
guerra narco que estalló hace más 
de una década.

A estos tres nuevos homicidios 
se suma el de Agustín de la Encina, 
asesinado a facazos el lunes en la 
cárcel de Piñero. Además, el sábado 
pasado falleció un chico de 14 años 
que había sido atacado a balazos en 
la zona norte de la ciudad.

En las últimas horas, el episodio 
que generó mayor preocupación 
fue el doble crimen en el barrio Re
pública de la Sexta, donde dos mu
jeres resultaron asesinadas y otras 
dos quedaron internadas en estado 
reservado, con heridas de bala en 
varias partes del cuerpo.

Este ataque demencial ocurrió 
cerca de las 20, cuando un grupo 
de vecinas se encontraba tomando 
mate en la puerta de una casa, en el 
momento en que empezaba a atar
decer después de un día de intenso 
calor. Aún no estaba oscuro cuando 
apareció en escena una moto con 
dos sicarios en Esmeralda al 1900.

En pocos segundos los vecinos 

oyeron más de una decena de dis
paros que iban dirigidos hacia las 
cuatro mujeres que charlaban 
mientras tomaban mate en la vere
da. De inmediato, la postal barrial 
de vecinas que disfrutaban del atar
decer se transformó en una escena 
de horror.

Alejandra Gorosito, de 55 años, y 
Antonella Damaris, de 29, murieron 
casi en el acto. La primera fue herida 
de un balazo en la espalda y su amiga 
recibió un disparo mortal en la cabe
za. Las otras dos mujeres que com
partían la tarde con sus vecinas fue
ron blanco de varios balazos. Fueron 
trasladadas en autos particulares al 
Hospital de Emergencias, donde, 
según apuntaron fuentes judiciales, 
se encuentran en estado reservado. 
V.M, de 35 años, recibió disparos en 
el abdomen, el omóplatoy un glúteo, 
mientras que V.S, de 33, quedó heri
da de varios tiros.

Una vecina relató a los medios lo
cales el cruento episodio. “Estaban 
todas tomando mate ahí, las saludé 
y me fui al comedor de mi casa, y en
tonces escuché los disparos. Cuan
do volví me encontré con todas ellas 
ahí tiradas, algo horrible”, advirtió 
una mujer de la zona.

Las primeras hipótesis que se 
manejan apuntan a que detrás del 
terrible doble homicidio pudo tener 
incidencia una historia antigua que 
tiene como protagonista al sicario 
Marcelo Ezequiel “Pala” Gorosito, 
condenado a 27 años de prisión, que 
actualmente está preso en el penal 

de Coronda. Alejandra Gorosito se
ría pariente de Pala, que en 2019 ase
sinó por “error” a un joven en Villa 
Gobernador Gálvez, en una trama 
que tenía un trasfondo de narcome- 
nudeo.

Los atacantes habrían dejado un 
mensaje en la escena del crimen, 
cuyo contenido no trascendió. LosEn el comienzo de 2025 empieza a palparse un incremento de los ajustes entre bandas luego de que el año pasado los crímenes descendieron más del 65 por cientoUna de las víctimas sería pariente de un condenado por homicidio
clanes narco utilizan aquí esa mo
dalidad de disparar, matar y dejar 
en el lugar del crimen la firma que 
reivindica el ataque, en un mensaje 
casi encriptado, pero fácil de deco
dificar para el destinatario.

Otro homicidio ocurrió en la zo
na noroeste de Rosario durante la 
tarde de anteayer. Un hombre fue 

asesinado y otro resultó herido en 
un feroz ataque a balazos en inme
diaciones de Rubén Darío al 200.

La víctima, de 64 años, fue iden
tificada como Gerardo Rafael M., 
mientras que el otro herido, un 
hombre de 50 años, tenía impac
tos en la cintura y en el pecho, pe
ro estaba fuera de peligro. Vecinos 
contaron que los dos hombres ba
leados se encontraban sentados en 
un pasillo cuando ingresaron dos 
jóvenes y preguntaron a los gritos 
“¿quiénes venden acá en el pasi
llo?”. Se presume que se referían a 
quién vendía drogas. Antes de que 
las víctimas pudieran responder, 
los dos sicarios comenzaron dis
parar de manera desenfrenada. El 
hombre de 64 años, que no tendría 
ninguna relación con el búnker, fa
lleció en el acto.

Estos crímenes irrumpieron en 
momentos en que se notifica el fuer
te descenso de los asesinatos luego 
de implementarse el llamado Plan 
Bandera, operativo que consta de 
un despliegue de fuerzas federales 
y provinciales en las zonas donde 
más homicidios se habían registra
do en 2023.

Esta ciudad cerró 2024 con una 
baja de los homicidios de más del 
65 por ciento con respecto al año 
anterior. De 241 asesinatos que se 
produjeron en 2023 se pasó a 91 el 
año pasado. Con esas estadísticas, 
Rosario regresó a las cifras de crí
menes que tenía en 2006, cuando 
el fenómeno narco aún no había es

tallado con los enfrentamientos y 
venganzas entre grupos criminales, 
como ocurrió con mayor evidencia 
a partir de 2012.

A contramano de lo que sostie
nen las estadísticas de 2024, duran
te los seis primeros días de enero se 
cometieron en el departamento de 
Rosario cuatro crímenes, algunos 
de ellos ligados a tramas narcocri- 
minales. En los cuatro homicidios 
se utilizaron armas de fuego. Y dos 
de los hechos sangrientos ocurrie
ron en Villa Gobernador Gálvez, 
localidad vecina a la ciudad de 
Rosario. Esos casos resultaron un 
llamado de atención frente al cons
tante descenso de homicidios que 
se había visualizado en los meses 
anteriores.

En la noche del domingo 5 del 
actual se había cerrado esa consig
nada sucesión de cuatro asesinatos 
con los que se inició 2025. Agentes 
de la policía de Santa Fe habían 
acudido, pasadas las 21.30, a una 
vivienda de Mateo Booz al 9000, en 
el oeste de la ciudad, donde un hom
bre estaba tendido en el suelo. Esa 
persona fue identificada como Lu
cas Urrutia, de 28 años, quien murió 
de un disparo en la espalda.

La casa donde fue ejecutado 
Urrutia es un aguantadero histó
rico vinculado al narcomenudeo y 
otros delitos.

El viernes 3, en tanto, fue encon
trado el cadáver de un hombre ti
rado en la calle con un balazo en el 
abdomen en el barrio Mortelari, de 
Villa Gobernador Gálvez. Según 
fuentes policiales, alrededor de las 
13, Ángel Martín Maldonado habría 
mantenido una discusión con otra 
persona, le apuntó y disparó varias 
veces en la puerta de una casa, en 
pasaje 1 al 2400.

Minutos después, la propia fa
milia lo trasladó hasta el Hospital 
Roque Sáenz Peña de Rosario, don
de el hombre, de 40 años, falleció 
por las heridas recibidas. Minutos 
después, la fiscal de turno ordenó la 
detención de Leonardo Javier M., de 
38 años, hermano de la víctima.

Otra víctima en los primeros días 
de 2025 fue Javier Iván Acosta, de 
25 años, que fue asesinado de un 
balazo en la espalda en Tablada. El 
homicidio sucedió pasada la media
noche del viernes 3, alrededor déla 
1.30, en Necochea y Ameghino, en 
Rosario. Un vecino, al escuchar los 
disparos, salió a la calle y encontró a 
otros vecinos rodeando a un cuerpo 
tirado en la vereda. Cuando lo vie
ron lo reconocieron: era Acosta.

Esta nueva secuencia de violen
cia se había iniciado en la noche 
del le de enero, cuando un joven 
de 24 años fue asesinado a tiros en 
General López al 100, en Villa Go
bernador Gálvez. Un atacante a pie 
abrió fuego contra la víctima, que al 
momento del hecho se desplazaba 
en una moto acompañada por una 
adolescente, que resultó ilesa.

El homicidio se produjo pasadas 
las 21, cuando Ricardo David Gar
cía aminoró la marcha de su moto 
porque un sospechoso a pie se ha
bía cruzado en el camino. Ese joven 
le preguntó por su nombre e inme
diatamente le realizó varios dispa
ros. García falleció en el acto como 
consecuencia de impactos de bala 
en cuello, espalda, tórax y piernas.

Ahora, los asesinatos que tras
cendieron ayer elevan la cuenta de 
muertes a 9 homicidios en 16 días. •
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LA NACION | VIERNES 17 DE ENERO DE 2025 SEGURIDAD I 27Un policía porteño se defendió de un intento de robo y abañó a un ladrón en La Matanzaconurbano Además del tiroteo, en el que murió un motochorro, otros dos agentes se tirotearon con ladrones; críticas de Wolff
Tras el homicidio del oficial Brian 
Coria, asesinado en Castelar, en 
el partido de Morón, cuando mo- 
tochorros intentaron robarle la 
moto, otros tres uniformados 
fueron atacados a balazos por de
lincuentes en intentos de asalto 
en el conurbano. Uno de esos en
frentamientos derivó en la muerte 
de uno de los ladrones, en La Ma
tanza.

La reiteración de hechos de in
seguridad en los que las víctimas 
son los policías porteños que cir
culan, sin uniforme y fuera de ser
vicio, por el conurbano aumentó 
las críticas de los funcionarios de la 
ciudad por la situación de violencia 
en el territorio bonaerense.

El ministro de Seguridad por
teño, Waldo Wolff, usó sus redes 
sociales para cuestionar al gober
nador bonaerense, Axel Kicillof, 
por el problema de la seguridad en 
la provincia. “¿Cuántos asesinatos 
hacen falta en PBA para tratar el 
tema Kicillof?”, señaló el funcio
nario porteño, y remarcó, además, 
que en lo que va del año 16 efecti
vos de la fuerza de seguridad a su 
cargo fueron víctimas de delitos 
en el territorio que circunda a la 
Capital; más de la mitad de esos 
hechos ocurrieron en La Matan-

Waldo Wolff, ministro porteño

za. El jefe del gobierno porteño, 
Jorge Macri, había reclamado en 
los últimos días por esa sucesión 
de hechos de inseguridad en el co
nurbano.

En su mensaje difundido ayer, 
Wolff indicó que anteanoche hubo 
tres hechos de inseguridad donde 
las víctimas fueron oficiales de la 
Policía de la Ciudad, en hechos de
nunciados en los partidos bonae
renses de La Matanza y Quilines.

En uno de los asaltos, un oficial 
que estaba de franco y que cumple 
funciones en el Departamento Ope- 
racional de la Superintendencia 
de Orden Urbano fue atacado por 
cuatro delincuentes en Isidro Casa- 
nova, en La Matanza. Los ladrones 
intentaron robarle la moto. “Hubo 
un enfrentamiento armado. El po
licía resultó ileso y dos malvivien
tes fueron heridos, uno de ellos en 
el abdomen y el otro, en la cabeza, 
quien finalmente murió”, sostuvo 
Wolff en su perfil de X.

En Quilmes, un oficial porteño 
fue interceptado por motochorros 
cuando caminaba por la calle. “Hu
bo un intercambio de disparos. El 
uniformado puso en fuga a los la
drones, desconociendo si alguno 
resultó herido”, explicó el ministro 
Wolff.

El tercer caso ocurrido anteayer 
sucedió en La Matanza, donde la 
víctima sufrió el intento de robo de 
su moto, pero tras un intercambio 
de disparos puso en fuga a los de
lincuentes.

“Después del asesinato del ofi
cial Coria hoy amanecimos con 
tres nuevos enfrentamientos de 
policías de la Ciudad de civil que 
viven en PBA [provincia de Buenos 
Aires] a los que les quisieron robar.

Nuestro respaldo y apoyo absoluto 
al oficial que abatió un delincuente 
y a cada uno de quienes padecen 
este flagelo y se defienden”, sostuvo 
Wolff en la citada publicación.

En lo que va del año, según infor
mación del Ministerio de Seguri
dad porteño, 16 oficiales de la Po
licía de la Ciudad fueron víctimas 
de la inseguridad en el conurbano 
bonaerense.

Las autoridades porteñas deta
llaron cada uno de esos episodios. 
Así se pudo conocer que el 3 de 
enero, en Moreno, un policía que 
volvía a su casa después de cum
plir el servicio sufrió un intento de 
robo de su camioneta 4x4. Tras un 
intercambio de disparos, los ladro
nes escaparon sin llevarse el botín 
que buscaban.

Dos días después, en La Matan
za, ladrones intentaron robarle 
la moto a un oficial de la Policía 
de la Ciudad que se dirigía a su 
trabajo. Al cabo de un tiroteo, los 
delincuentes huyeron. La víctima 
resultó ilesa. Ese mismo día, tam
bién en La Matanza, se registró 
otro enfrentamiento cuando tres 
delincuentes intentaron asaltar a 
un oficial de la fuerza de seguridad 
porteña cuando llegaba a su casa. 
La víctima se identificó como poli
cía y, tras un tiroteo, puso en fuga a 
los ladrones.

El 7 del actual, en tanto, un uni
formado, franco de servicio, estaba 
en la casa de un familiar. Desde un 
balcón vio que dos delincuentes 
protagonizaban un robo. Dio la voz 
de alto y como uno de los ladrones 
le apuntó con un arma de fuego, 
disparó. Los asaltantes huyeron. 
Ese intento de robo también ocu
rrió en La Matanza.

Algunas horas después, en Al
mirante Brown, una mujer policía 
estaba en una parada de colectivos 

para regresar a su casa cuando fue 
abordada por dos motochorros. 
Uno de los ladrones la amenazó 
con un arma de fuego, ella repelió 
el ataque y los delincuentes esca
paron.

En La Matanza se notificó otro 
incidente el 9 de enero, cuando un 
oficial de la Policía de la Ciudad 
fue interceptado por delincuentes 
cuando circulaba en su moto. Tras 
un intercambio de disparos, los la
drones huyeron. Al otro día se pro
dujo un similar tiroteo en Quilmes, 
donde un policía que se dirigía a su 
trabajo se defendió a los tiros de un 
intento de robo. Habría alcanzado 
a herir a uno de los ladrones.

También el 10 del actual resultó 
herido de bala en Morón un comi
sario, baleado durante un robo.

Tres eventos de estas caracterís
ticas se denunciaron en La Matan
za entre el sábado y el lunes pasa
dos: un policía se defendió a los ti
ros del intento de robo de su moto, 
sin que se registrasen heridos; un 
oficial fue herido de bala en la ca
beza y en una mano al ser atacado 
por motochorros que le robaron el 
arma reglamentaria, y una mujer 
policía se tiroteó con un delincuen
te que intentó robarle la mochila.

Anteayer se produjo la muerte 
del oficial Brian Coria, baleado por 
delincuentes que buscaban apro
piarse de su motocicleta cuando 
circulaba por la localidad bonae
rense de Castelar, en el partido de 
Morón.

Fue ese el momento más trágico 
en la sucesión de enfrentamien
tos en el conurbano, pero no fue el 
único con esas características no
tificado el mismo día, ya que otro 
policía porteño había frustrado el 
robo de su moto al disparar contra 
los delincuentes que intentaron in
terceptarlo en La Matanza. •
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Sepelios y 
Participaciones

+

BOUQUET, María Mercedes, 
q.e.p.d„ falleció el 14-1-2025. - 
Sus hijos Juan José e Ignacio 
Santiago y Juan José Guaresti 
(nieto) la despiden con gran 
tristeza y cariño, rogando una 
oración en su memoria.

+

BOUQUET, Mercedes. - Mag- 
gie y Eduardo Patrón Costas 
(as.) despiden a Mercedes, 
amiga de toda la vida, con mu
cho cariño y oraciones.

t
GONZÁLEZ, Pilar, q.e.p.d. - 
Horacio Martínez, Florencia 
Brandoni e hijos despedimos 
con profundo pesar a nuestra 
amiga Pilar y acompañamos a 
su familia con un abrazo por 
tan dolorosa pérdida.

$
GROISO, Jorge Abel, q.e.p.d., 
falleció el 15-1-2025. - Acompa
ñamos en este triste momento 
a nuestra querida hermana Vi
viana y sus hijos. Mónica, Jor
ge e Ivana Diner y sus hijos 
JuanyThomas.

$

GROISO, Jorge. - Mario y Ve
rónica, Carolina y Nicolás, Ju
lián y Florencia acompañan 
con mucha tristeza a los Groi- 
so y despiden a Jorge con cari
ño y admiración.

$

GROISO, Jorge Abel, Dr., fa
lleció el 15-1-2025. - Lydia, San
tiago, Stephanie y Henry 
Umaschi; Marina, Tali, Alan y 
Nico Bers acompañan a la es
posa, hijos y nietos en este mo
mento. Jorge fue un hermano 
y tío muy querido.

GROISO, Jorge Abel, Z.L., fa
lleció el 15-1-2025. - Tito y Cla
ra Mandelbaum con pesar 
despiden al amigo Jorge, hom
bre probo, inteligente y amigo 
leal. Te extrañaremos. A la 
distancia, les mandamos un 
beso y un abrazo fuerte a Vivi, 
Andrés, Mariano y Diego.

$

GROISO, Jorge Abel. - Poppy 
y Carlos Abolsky, Elena y Gui
llermo Eriijman, Liliana Gar
cía Natale y sus familias despi
den al viejo amigo con mucho 
afecto y acompañan a todos 
los suyos.

t
LOMBARDINI, Enrique (Co
co), q.e.p.d. - El Golf Club Gral. 
San Martín participa con pro
fundo dolor el fallecimiento 
de su ex presidente. Coco fue 
la luz para que nuestro club 
continuara brillando en el 
golf. Su ejemplo y grandeza 
nos acompañarán siempre.

t
LOMBARDINI, Enrique (Co
co). - La Lie. Nancy Riego y el 
Prof. Dr. Eduardo Tkach des
piden a Coco, presidente de 
honor del GCGSM, exitoso ci
clista y pescador, gran perso
na y amigo, acompañando a 
su familia en su dolor.

+

LÓPEZ SAUBIDET CÁNEPA, 
Clara (Clarita), se durmió en 
la paz del Señor el 10-1-2025. - 
Tus abuelos Martín Cánepa y 
María José Bermúdez, tu tía 
Josefina, tus primas Théodeli- 
ne y Asceline y tu padrino 
Jean-Baptiste Poulle te despi
den con profundo amor, agra
deciendo a Dios y a la Virgen 
el don de tenerte en nuestras 
vidas. Abrazamos con enorme 
cariño a tus padres Jesús y 
Juan y a tu hermano Juancho, 
agradeciendo el afecto y el 
apoyo de nuestros familiares y 
amigos.

+

MASTROLORENZO, Juan 
José, 26-11-39; 15-1-2025. - Con 
profundo pesar despedimos al 
histórico gerente de CAFOR, 
CIFRA y CAFAC. Fue un gran 
defensor de la industria nacio
nal, destacándose por su dedi
cación y esmero a lo largo de 
una extensa trayectoria. Lo re
cordaremos siempre como 
una persona de gran corazón, 
humildad y labor incansable. 
Elevamos nuestras oraciones 
para su eterno descanso y 
acompañamos en este difícil 
momento a sus familiares y 
compañeros. Que en paz des
canse ¡querido Mastro! Cáma
ra Empresaria Autopartista, 
GRUPO PROA.

t
MASTROLORENZO, Juan 
José, q.e.p.d. - Flia. Sladewski 
despide con pesar al querido 
amigo Juan José y acompaña 
a toda su familia en este triste 
momento.

+

ONETTO, Horacio P., q.e.p.d.
- María y Laura Onetto y 
Eduardo Bieule e hijas despi
den con tristeza a su querido 
primo y abrazan cariñosa
mente a Marisa y sus hijos.

t
ORTIZ, Humberto A., TC EF
VGT, q.e.p.d. - La Prom. 88 
CMN despide a su querido 
compañero con gran pena.

+
PACHECO de UGARTE, Bea
triz María, partió a la casa del 
Señor el 14-1-2025. - Te despe
dimos Bea con inmenso amor 
y agradecimiento. Tu esposo 
Javier, tus hijos Javier y Gon
zalo junto con Aldine y Flo
rencia y tus nietos Liz, Fran, 
Cata y Félix. Te despedimos 
hoy, a las 11, en Parque Memo
rial Pilar.

+
PACHECO de UGARTE, Bea
triz María, q.e.p.d. - Florencia 
Bosch, hijos y nietos despiden 
a Beatriz con cariño y acom
pañan a Gon y familia en este 
triste momento.

t
SOJO de VASQUEZ MANSI- 
LLA, Clara, c.a.s.r. y b.p. - Su 
hermano Emilio y Graciela, 
hijos y nietos la despiden con 
tristeza y acompañan a la fa
milia con oraciones.

t
SOJO de VASQUEZ MANSI- 
LLA, Clara, q.e.p.d. - Su her
mana María Sojo y Jorge Bla- 
quier; sus hijos Tomás y Ste
phanie Norris, María y Luis 
Minvielle, Agustina, Marcela y 
Femando Bonardi, Catalina y 
Hernán Polivik, sus nietos y 
Hernán Edelstein despiden a 
Clara y acompañan a sus hijos 
con mucho cariño.

t
VASQUEZ MANSILLA, Clara 
Sojo de, q.e.p.d. - Mamá, hoy 
te despido y te agradezco por 
tu ejemplo de fortaleza siem
pre. Hermes, Diego y los chi
cos.

t
VASQUEZ MANSILLA, Clara 
Sojo de, q.e.p.d. - Sofía y Mar
tín Pereyra de Olazábal y sus 
hijas Libertad y Andina despi
den a Meme con todo amor y 
dolor, agradeciéndole por to
dos los momentos vividos. ¡Te 
vamos a extrañar siempre!.

+

VASQUEZ MANSILLA, Clara 
Sojo de, q.e.p.d. - Su hija Ma
ría Clara y sus nietas Sofía (a.), 
Pedro, Bernabela, Clara (a.), 
Elena y Delfina participan con 
dolor el fallecimiento de su 
abuela Meme y ruegan una 
oración a su memoria.

t
VASQUEZ MANSILLA, Clara 
Sojo de, q.e.p.d. - Sara y Jorge 
Pereyra de Olazábal, sus hijos 
Matías, Martín y Sofía, Ma
nuel; sus nietas Sofía, Felici
tas, Libertad y Andina despi
den a Clara con gran dolor. Se 
te va a extrañar.

&
WEINMANN, Ariel, Z.L. - Tus 
padres Betina y Carlos, tus 
hermanas Sofía y Keren, tu 
abuela Kelly, familia y amigos 
te despedimos con mucho 
amor. El velatorio será hoy, de 
8.30 a 10.30 hs., en Av. Luro 
4036, Mar del Plata y sus res
tos serán trasladados al ce
menterio Israelita de Mar del 
Plata cuya ceremonia está pre
vista a las 11 hs.

$

WEINMAN, Ariel, Z.L., falle
ció el 15-1-2025. - Alejandro y 
Claudia Dosoretz, sus hijos 
Lionel y Ana, Maia y Brian, 
Damián y Luli despiden con 
profundo dolor a Ariel y 
acompañan a su querido ami
go Carlos y familia en tan do
loroso momento.

+

YOUNG de DURAÑONA, Es- 
ther. - Paula, Manu y Panchi, y 
tu hermana Carmen te despe
dimos con todo nuestro amor.

www.lanacion.com.ar/funebres
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28 I SEGURIDAD LA NACION | VIERNES 17 DE ENERO DE 2025Arrestaron a un joven de 19 años como sospechoso de asesinar a su madre con un cuchillomatricidio. El detenido aseguró a la policía que la mujer se había suicidado en su casa de Vicente López, pero un llamado y los peritajes expusieron otra versión

Cayó una banda que 
robaba neumáticoscaptura. Los ladrones fueron sorprendidos y detenidos por la Patrulla Municipal de Vicente López

Un joven de 19 años fue detenido en 
una vivienda de la localidad de Villa 
Martelli, en el partido bonaerense 
de Vicente López, investigado por 
el asesinato de su madre.

Cuando la policía llegó al inmue
ble ubicado en Laprida al 4500 tras 
una alerta telefónica, los efectivos 
de la comisaría 4- hallaron el cuer
po de una mujer, identificada por 
las fuentes consultadas por la na
ción como María Imbrogiano, de 50 
años, que tenía heridas cortantes a 
la altura de la yugular y palmas de 
las manos.

En el lugar del hecho estaba su hi
jo, Agustín. En su declaración ante 
los uniformados, el joven, de 19 años 
-que tenía heridas cortantes en una 
mano-, manifestó que había tenido 
una discusión con su madre y que 
ella se había quitado la vida, agre
garon las fuentes.

De acuerdo con los primeros 
testimonios, minutos después de 
ocurrido el hecho habría arribado 
a la vivienda la pareja del hijo de la 
mujer fallecida, también de 19 años. 
Su relato sería clave para la investi
gación, ya que los indicios iniciales 
marcarían que había estado pre
sente en la casa, al menos antes de 
la llegada de los policías.

Pese al testimonio del hijo de la 
víctima, la fiscalía interviniente, la 
UFI de género de Vicente López, a 

cargo de Lida Osores Soler, indicó 
que el joven fuera aprehendido por 
un posible matricidio. Y para tomar 
esa decisión fue importante la gra
bación de un llamado efectuado en 
procura de asistencia médica.

La comunicación telefónica con 
el personal del Servicio de Aten
ción Médica de Emergencia (SA
ME) de Vicente López se realizó 
ayer, entre la 1.30 y las 2: “Tengo 
un fallecido. Hubo una discusión 
muy fuerte entre mi novio, que era 
el hijo de ella, y ella. Se fue muy de 
las manos”.

Así comenzaba una investigación 
que poco después iba a derivar en la 
detención del joven de 19 años por 
el homicidio de su madre.

Además de ese mensaje, otras 
pruebas recolectadas en la escena 
del hecho llevaron a la aprehensión 
del hijo de la víctima. “El sospecho
so removió elementos utilizados 
en medio de la discusión y también 
lavó la cocina”, dijeron fuentes po
liciales.

Como se consignó, la llamada al 
SAME de Vicente López fue hecha 
por el novio del sospechoso. El jo
ven no habría estado cuando falle
ció Imbrogiano, sino que llegó a la 
casa después. Cuando el operador 
le preguntó si estaba seguro de que 
la persona estaba fallecida, dijo que 
sí. De fondo se escuchaba la voz del 

sospechoso. El operador pregun
tó nuevamente a su interlocutor 
si estaba seguro de que la persona 
estaba sin signos vitales. El novio 
del sospechoso respondió: “Yo no 
la pude ver. Pero él que la vio está 
seguro de que ya está, además pasó 
hace mucho tiempo”.

En las próximas horas el hijo de 
Imbrogiano será indagado por el 
homicidio agravado por el vínculo, 
explicaron fuentes del caso. Los in
vestigadores esperan el resultado 
de la autopsia para determinar no 
solo la mecánica de la muerte, sino 
también el momento estimado del 
asesinato.

Por lo pronto, entre los elementos 
iniciales de la investigación que tu
vieron en cuenta los detectives para 
apuntar contra el hijo de la víctima 
aparece el aporte de los peritos fo
renses que revisaron el cuerpo en la 
escena del hecho. La conclusión de 
ese trabajo fue que la mujer había 
sido degollada, informe que colisio
na directamente con la explicación 
que había dado el detenido, ya que 
este expuso que su madre se había 
suicidado.

Además, se cree que el joven in
tentó limpiar la escena del crimen 
para ocultar sus actos.

Trascendió, además, que el sospe
choso cuenta con antecedentes por 
lesiones leves y desobediencia. • 

Se movilizaban en un Citroen C3 
gris. Recorrían Vicente López, 
generalmente en las cercanías 
de la autopista Panamericana, y 
cuando creían que era el momen
to oportuno actuaban con rapidez 
y en cuestión de pocos segundos 
sustraían neumáticos de vehícu
los estacionados en la calle. Su mo- 
dus operandi lo tenían aceitado. 
Pero, la semana pasada, durante 
su último golpe, fallaron. Fueron 
sorprendidos por personal de la 
Patrulla Municipal y, después de 
un operativo cerrojo, los tres sos
pechosos fueron detenidos.

Así lo informaron a la nación 
fuentes de la municipalidad de Vi
cente López y de la policía bonae
rense. Si bien el operativo ocurrió 
el miércoles de la semana pasada, 
se conoció en las últimas horas 
con la difusión de la filmación de 
un robo protagonizado por la ban
da y de la detención de los sospe
chosos.

“Personal de la Patrulla Munici
pal detectó un vehículo con pedido 
de captura en Laprida y Estanis
lao del Campo, en Villa Martelli. 
El auto, un Citroen C4 gris, esta
ba asociado a una banda delictiva 
que estaba relacionada con varios 
hechos ilícitos, principalmente al 
robo de neumáticos”, sostuvieron 
fuentes del municipio de Vicente 
López.

Tras una comunicación con 
el Centro de Monitoreo local, los 
operadores de las cámaras de vi

deovigilancia hicieron un segui
miento de los sospechosos para 
guiar al personal de la Patrulla 
Municipal y de la policía bonae
rense, que se desplegaron para 
cortar las posibles rutas de fugas 
de los sospechosos.

“Con la información aportada 
por los operadores de las cáma
ras de seguridad, el personal de 
la Patrulla Municipal y de la Es
tación Departamental de Policía 
de Vicente López, dependiente de 
la Superintendencia Región AM- 
BA Norte I, hicieron un operativo 
cerrojo. Al advertir la presencia 
policial, los sospechosos intenta
ron huir”, explicaron las fuentes 
consultadas.

Uno de los sospechosos fue 
detenido en Laprida y Esteban 
Echeverría, a pocos metros de la 
autopista Panamericana, cuando 
simulaba esperar un colectivo, 
otro fue atrapado escondido en 
un terreno baldío y el tercer de
lincuente fue apresado al mando 
del Citroen C4 gris.

El seguimiento de la huida de 
los delincuentes mediante el uso 
de las cámaras municipales de 
seguridad permitió guiar a los po
licías hasta el arresto de esos sos
pechosos.

Los detenidos fueron traslada
dos a la comisaría 3a. de Vicente 
López, situada en la localidad de 
Munro, y la investigación de este 
caso quedó a cargo del fiscal Ale
jandro Guevara. •
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hacia octubre. El oficialismo está en busca de referentes partidarios dispuestos a cruzarse de vereda y que le permitan tener una presencia nacional para las próximas elecciones legislativasMilei apela a retazos de la vieja política para consolidar su proyecto de poder
Sergio Berensztein

—PARA LA NACION—

Í
a dinámicay las contra
dicciones que siempre 
se encuentran en los 
procesos de cambio, 

i que a menudo inclu- 
____ I yen más elementos 

que se “arrastran” del pasado de los 
que sus protagonistasy sus exégetas 
preferirían reconocer, han sido un 
tema de recurrente atracción para 
el conjunto de las ciencias sociales. 
Quienes buscan ordenar loscomple- 
josy confusos procesos históricosen 
función de grandes acontecimien
tos que producen (o son expresión) 
rupturas o modificaciones súbitas 
en términos de balance de poder 
tienden a enfatizar los cambios y a 
ignorar o menospreciar las conti
nuidades en términos de actores, 
ideas, valores y formas de organi
zación y participación política. Por 
el contrario, aquellos que priorizan 
otros aspectos (por ejemplo, geopo- 
líticos, demográficos y culturales) 
suelen poner el foco en las continui
dades, acotando la importancia re
lativa de variables que explican las 
conductas humanas que pudieran 
haber experimentado transforma
ciones en principio significativas. 
La influyente Escuela de los Armales 
logró hace casi un siglo resolver es
ta falsa contradicción: los procesos 
históricos son siempre complejos, 
ambiguos, inciertos y confusos.

Hay cuestiones que se modifican 
con escalofriante lentitud, mientras 
otras parecen morir o dejan de ser 
importantes de manera vertigino
sa. “Todo lo que es sólido se desva
nece en el aire”, afirmó en 1848 Karl 
Marx en su Manifiesto Comunista (y 
rescató a comienzos de la década de 
1980 Marshall Berman en su con
sagrado estudio sobre la experien
cia de la modernidad). “Las ideas 
son prisiones de larga duración”, 
inmortalizó Fernand Braudel, uno 
de los padres de los Annales. En la 
práctica, toda experiencia histórica 
combina coyunturas críticas que 
implican discontinuidades vertigi
nosas con otras realidades que se 
ven inmóviles o pierden ocasional
mente relevancia para, más tempra
no que tarde, volver a manifestarse 
con igual o mayor vitalidad. A menu
do las ansiedades o frustraciones de 
los observadores contemporáneos 
sesgan o malinterpretan la natura
leza y la eventual perseverancia de 
los fenómenos que los conmueven 
o que, al menos, los interpelan.

Uno de los casos más flagrantes 
consiste en confundir una modifi
cación de preferencias circunstan
cial de un segmento importante de 
la sociedad con un deseado o aspi- 
racional “cambio cultural”. Ocurrió 
en torno al triunfo de Mauricio Ma- 
cri en 2015 y podría repetirse ahora 
frente a la irrupción del “fenómeno”

Milei. La hipótesis es muy sencilla: 
un éxito electoral puntual se inter
preta como el resultado o efecto de 
un cambio previo y perdurable de 
valores y prioridades por parte de 
un núcleo al menos mínimamente 
mayoritario de ciudadanos, que en 
teoría se dispone a rechazar de ma
nera tajante a los actores (líderes, 
partidos, sindicatos, organizaciones 
sociales) que defienden “el antiguo 
régimen”. De este modo, los com
portamientos electorales tienden 
a ser estables porque ese supuesto 
cambio “permanente” precede y ex
plica una suerte de modificación del 
“mapa cognitivo” del votante. Esto 
lleva a cometer errores de diagnós
tico (recordar  el contexto previo a las 
ahora denigradas PASO de 2019) y a 
subestimar aspectos de la gestión 
con el potencial de generar costos 
políticos significativos: si uno creye
ra, con una mezcla de voluntarismo 
y resignación, que “el pueblo” o “la 
gente” sostiene sus prioridades o va
lores a lo largo del tiempo al margen 

de las decisiones de los gobiernos, la 
suerte de los procesos electorales es
taría echada antes de que se sustan
cien. Esto no solo no se sostiene: los 
actores que defienden esa hipótesis 
desconfían de su capacidad para 
explicar conductas. ¿Para qué, en
tonces, gastar fortunas en sondeos 
de opinión pública o grupos de fo
co? ¿Qué sentido tendría influir en 
la conversación pública, en especial 
en las redes sociales?

Esta reflexión nos permite con- 
textualizar la reconfiguración del 
escenario político nacional en esta 
etapa preelectoral. La aparición de 
Karina Milei y Martín Menem para 
abrir la temporada veraniega del 
año electoral en Mar del Plata no 
resulta original ni disruptiva. Tam
poco lo es la estrategia de recorrer 
los diferentes rincones del país para 
elegir referentes partidarios que per
mitan apuntalar un armado a nivel 
nacional para enfrentar los comicios 
de mitad de mandato, ya no priori- 
zando a aquellos que apoyaron esta 

gestión desde el primer momento, 
sino, por el contrario, tentando a 
quienes estén dispuestos a cruzar
se de vereda. Mucho menos puede 
considerarse inédito que líderes de 
otras fuerzas políticas busquen el ca
lor del cada vez más sólido lideraz
go del Presidente. Lo que en Brasil 
se conoce como “transfuguismo” y 
en nuestro medio tiende a definirse 
como “borocotización” o “garrocha
zo” constituye una práctica cada vez 
más habitual.

Se trata de un reacomodamiento 
inevitable y desordenado luego del 
gran terremoto que implicaron las 
elecciones de 2023, cuando se des
plazaron las placas tectónicas de un 
sistema político incapaz de resolver 
las principales demandas de la ciu
dadanía y que, aún más importante, 
se había convertido en un obstáculo 
(por impotencia, desidia, complici
dad y corrupción) para la vida coti
diana de los argentinos. ¿Qué era, si 
no, la inflación acelerada como re
sultado de una emisión descontrola

da para financiar un déficit crecien
te que la propia política se negaba a 
reducir? ¿Cómo comprender que 
durante décadas la sociedad se re
signara a que el espacio público se 
interrumpiera de forma sistemática 
y arbitraria por gerentes de la pobre- 
zay la marginalidad financiados por 
el erario? La Argentina se resignó a 
normalizar la sinrazón hasta que 
el hartazgo de un segmento clave 
catapultó a Javier Milei. A partir de 
ese momento, los cambios se vienen 
precipitando de arriba, la presiden
cia, hacia abajo.

Con la inflación en franca desace
leración y mientras avanza un mo
delo bimonetario, los sectores más 
humildes sienten más tranquilidad 
aunque no hayan aún recuperado el 
ingreso perdido y aparezcan nuba
rrones en términos de empleo. Es un 
bálsamo luego de un largo período 
de turbulencias e incertidumbre. 
En este contexto, muchos gober
nadores, intendentes y legisladores 
encuentran una restricción  a la hora 
de elaborar sus estrategias de cara 
a los comicios: sus propios votantes 
quieren que al Presidente le vaya 
bien, por lo que no pueden hacer una 
oposición férrea sin poner en riesgo 
su propia base electoral. Peronistas 
como Jaldo o Jalil, radicales como 
Cornejo y Colombi e integrantes de 
Pro como Nacho Torres y Frigerio 
comparten este singular dilema. 
A propósito, esto último explica el 
cimbronazo que vivió ese partido los 
últimos días a partir de la precipita
da condena al oficialismo avalada 
por Mauricio Macri por excluir de 
las sesiones extraordinarias la ley de 
presupuesto.

En el oficialismo deslizan que el 
enrevesado y cambiante vínculo 
entre el Presidente y su predecesor 
podría tener pronto un episodio de
finitivo: la candidatura de Ariel Lijo 
a la Corte Suprema de Justicia. Si 
los senadores de Pro apoyaran ma- 
yoritariamente esa nominación, 
despejarían una de las “piedras en 
el zapato”. Se trata de una “prueba de 
amor”, un test ácido de alineamiento 
que, en el caso de Javier Milei, se tra
duce en sumisión pura y dura. Esto 
podría destrabar la situación y pro
mover una coordinación efectiva en 
distritos claves, sobre todo la provin
cia de Buenos Aires, o precipitar un 
realineamiento aún más brutal que 
deje a Pro debilitado incluso en su 
bastión hasta ahora inexpugnable, 
la ciudad de Buenos Aires.

Emerge un nuevo bloque de poder 
en la Argentina: una especie de polo 
magnético que atrae a los políticos 
como si fueran limaduras de hierro, 
al tiempo que quedan relegados los 
poderes residuales, a los que les 
cuesta, cada día más, mantener su 
estatus e influencia. •

http://www.lanacion.com
facebook.com/lanacion
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La imaginación al poder para 
subir tasas municipalesNo corresponde que los intendentes sigan trasladando a los vecinos su ineficiencia administrativa y los costos de sus gigantescas estructuras políticas

L
a vieja discusión sobre la pesada 
carga tributaria en la Argentina 
reconoce su origen en el despro
porcionado aumento del gasto públi

co y en la imaginación de los gober
nantes para seguir esquilmando a los 
contribuyentes para sostenerlo.

Uno de los más recordados ejem
plos de esa creatividad mal entendi
da fue el “impuesto al viento”, san
cionado por el Concejo Deliberante 
de Puerto Madryn en 2020y frenado 
por la Cámara Federal de Apelaciones 
de Comodoro Rivadavia.

Fuera de ese caso tan absurdo, una 
reciente investigación periodística 
de la nación reveló que existen nada 
menos que 84 diferentes tipos de ta
sas municipales en el país. Más allá 
de este abultado e insólito número, se 
trata de cargas aplicadas mayoritaria- 
mente sin una contraprestación y en 
forma solapada con otros tributos o 
con el pago de servicios públicos.

Hace cuatro meses, de manera ab
solutamente justificada, el gobierno 
nacional oficializó la prohibición a 
los municipios del cobro de tasas en 
las facturas de servicios públicos. La 
resistencia de no pocos intendentes a 
cumplir esa norma derivó en una ba
talla que se libra en el Poder Judicial.

Esta semana el Gobierno dio otro 
paso para terminar con esos abusos. 
Cuando el mes próximo se retomen 
las audiencias públicas con los entes 
reguladores de las empresas de servi
cios, Economía buscará eliminar que 
las distribuidoras corten el suminis
tro en caso de deudas de tasas muni
cipales. Es decir, que solo puedan ha
cerlo si se adeuda el servicio.

Expertos en derecho tributario en
fatizan que los municipios no pueden 
cobrar impuestos y que, aun cuando 
pueden reclamar el pago de tasas, 
estas deben responder a un servicio 
prestado. Por ende, el valor de cual
quier tasa debe relacionarse con el 
costo de la prestación. Si, por el con
trario, el precio de la tasa se calcula en

función de la facturación, estaríamos 
ante una deformacióny eso explica la 
cantidad de juicios contra los munici
pios por el cobro de tasas sin la corres
pondiente contraprestación.

Los municipios con más problemas 
respecto  de la ausencia de contrapres
tación por el cobro de tasas son los de 
las provincias de Buenos Aires, La 
Pampa, Santa Cruz, San Juan, Jujuy, 
Tucumán, Chaco y Formosa.

Según un informe de la UIA sobre 
presión tributaria, las empresas abo
nan, en promedio, 7,4 tasas munici
pales. Uno de cada tres pagos corres
ponde a seguridad e higiene, rubro 
seguido por la de habilitación de ac
tividades económicas.

Entidades como la Confederación 
de Asociaciones Rurales de Buenos 
Aires y La Pampa (Carbap) señalan 
que en Henderson hubo subas de la 
tasa vial superiores al200%. La nómi
na de municipios con mayores alzas 
se completa con San Pedro, General 
Viamonte, Lincoln y Chacabuco. Lo 
peor de todo es que semejantes au
mentos no reflejan la contrapresta
ción del servicio, que debería ser la 
reparación de caminos rurales.

Algunos jefes comunales intentan 
justificarlas desmedidas tasas muni
cipales en la disminución de los giros 
desde los gobiernos provinciales y de 
la Nación. Sin embargo, nada dicen 
sobre el descomunal peso de los apa
ratos políticos en sus presupuestos. 
En tal sentido, un estudio de la Fun
dación Libertad da cuenta de que, en 
55 municipios de todo el país releva
dos, el costo por concejal promedia 
los 129,4 millones de pesos anuales, 
aunque en ciudades como San Miguel 
de Tucumán y Río Gallegos alcanza 
600 millones de pesos por año.

Recientemente, Economía envió 
una nota a las provincias en la que 
solicita que se instrumenten medidas 
para que sus municipios deroguen 
las tasas municipales cuyo valor no 
guarde proporción con el costo de la

prestación del servicioy pidió que, de 
no cumplir con eso, se les suspenda 
su participación de la masa coparti- 
cipable. Justificó su requerimiento en 
que el ejercicio ilegal y arbitrario de 
la potestad tributaria por las comu
nas “perjudica los esfuerzos del Go
bierno para evitar incrementos en la 
presión tributaria”, además de afectar 
los costos de bienes y servicios, y de 
impedir una mayor reducción de la 
inflación. Un ejemplo de esto último 
puede advertirse en cómo la creación 
o el incremento constante de las ta
sas municipales afecta el consumo de 
combustible, de modo que el precio 
de la nafta en el Gran Buenos Aires es 
mayor que en la Capital Federal.

Cabe recordar, además, que días 
atrás se reglamentó el Régimen de 
Transparencia Fiscal al Consumi
dor, por el que los tickets deben refle
jar con claridad los impuestos que los 
ciudadanos abonan en cada una de las 
compras que realizan. De ese modo, 
las grandes empresas deben visibili- 
zar el IVA y los impuestos internos y, 
más adelante, se incorporarán los de
más comerciosy tributos, incluyendo 
ingresos brutos y tasas municipales, 
en la medida en que las provincias ad
hieran. La implementación de ese ré
gimen fue impulsada por Lógica, una 
activa y diligente asociación aparti
daría dedicada a generar conciencia 
fiscal en la sociedad.

Es vital que los intendentes entien
dan que, de acuerdo con el mensaje 
de la mayoría de la ciudadanía en las 
urnas, ha llegado la hora de que los 
grandes ajustes los haga la política y 
no el común de la gente. No es viable 
que los jefes comunales pretendan 
trasladar su ineficiencia administra- 
tivay los costos de sus gigantescas es
tructuras municipales a los vecinos. 
Mucho menos, cuando su propósi
to oculto es financiar sus campañas 
electorales y servirse a sí mismos y a 
sus aparatos clientelares, antes que 
servir al bien común.
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www.lanacion.com.ar 
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Son así
El kirchnerismo no necesi
ta ser explicado. Se mues
tra, simplemente. Critica 
las supuestas fortunas de 
los opositores, pero igno
ra absolutamente las de 
sus lideres, por otra parte 
condenados efectivamen
te por delitos. Los actores 
K hablan de “censura” 
cuando dejan de llenarse 
los bolsillos, contratados 
preferentemente con dine
ro del contribuyente, pero 
nada dicen del olvido sis
temático a quienes no co
mulgaban con ellos. Salen 
prestos a llorar la muerte 
de algún militante, pero no 
se les cae palabra cuando 
el muerto no es de su ideo
logía. Hablan de “derechos 
humanos” cuando creen 
que se roza con una pluma 
a alguno de los suyos, pero 
adulan, aplauden y apoyan 
infiernos como el de Ma
duro en Venezuela, por no 
hablar de algún caciquejo 
local de su signo eterniza
do en el poder. Son así, sus 
actos lo demuestran a cada 
paso. Sobran las palabras.
Carlos Sala Spinelli
DNI 8.659.476

Una mujer al frente de un 
ministerio vaticano

E
l departamento a cargo de las 
órdenes religiosas de la Iglesia 
Católica en el Vaticano que
dó en manos de una mujer. Simona 

Brambilla, de 59 años, ocupaba allí, 
desde octubre de2023, el cargo núme
ro dos. Ahora pasó a ser la primera 
prefecta. Hasta 2019, todos los miem
bros de ese organismo de la Santa Se
de habían sido hombres, lo cual gene
raba fundadas críticas internas ante 
la ausencia de mujeres en la toma de 
decisiones.

Según Vatican News, el porcentaje 
de mujeres, tanto en la Santa Sede 
como en el Estado del Vaticano, pa
só del 19% en 2013 al 23% en 2023. 
La reforma de la Constitución de la 
Santa Sede de 2022 permitió que lai
cos, mujeres incluidas, pudieran di

rigir un dicasterio y ser prefectos.
Durante su pontificado, el papa 

Francisco nombró a dos mujeres pa
ra altas funciones. En 2016, la laica 
Barbara Jaría fue designada direc
tora de los Museos Vaticanos y, en 
2022, la religiosa Raffaella Petrini 
fue nombrada secretaria general de 
la Gobernación, cargo habitualmen
te asignado a un obispo.

Es la primera vez que en un minis
terio clave como el Dicasterio para 
los Institutos de Vida Consagrada y 
las Sociedades de Vida Apostólica, el 
Papa pone al frente a una mujer. La 
decisión parece estar en consonancia 
con la tibia intención sinodal de darles 
más preponderancia en el gobierno 
de la Iglesia, habida cuenta también 
de su superioridad numérica: las casi

600.000religiosas profesas o monjas 
superaron en casi un 47% al número 
de sacerdotes de todo el mundo.

Brambilla estudió enfermería an
tes de tomar los hábitos en la orden de 
las Misioneras de la Consolata. Para 
que la acompañe en su nueva función, 
el Papa designó al cardenal español 
Ángel Fernández Artime como colí- 
der o proprefecto para celebrar misay 
realizar funciones de orden sacro que 
solo pueden desempeñar hombres.

Sectores conservadores resisten es
tas decisiones. La teóloga Arme Marte 
Plletier, autora de Una Iglesia de Muje- 
resy Varones, dice con razón que, si no 
se logra “construir una nueva relación 
entre hombresy mujeres enla Iglesia, 
se arriesga la supervivencia misma de 
la institución eclesiástica”.

Política y economía 
Quisiera añadir a lo seña
lado en la carta del lector 
Ricardo E. Frías, que com
parto, que la conducción de 
la economía de una nación 
o empresa no debería estar 
anclada a ninguna teoría 
económica, sí con orienta
ción a la elegida. Por tal ra
zón, las variables climáticas, 
propias o externas, así como 
las devaluaciones de las mo
nedas, fuertes y de aquellos 
países con los que comer
ciamos deberían, necesa
riamente, provocar ajustes 
en los aranceles tanto sobre 
los bienes comprados como 
los vendidos, en las actuales 
retenciones y en las tasas de 
intereses. Ello para evitar 
las correcciones abruptas 
que históricamente nos des
estabilizan. La política no 
debe estar divorciada de la 
economía.
Jorge Alfredo Varela 
jorgealfredo.varela@gmail.com

Rutas de la muerte
Si el Gobierno dedicara un 
10% del tiempo que insume 
a viajar y en las maniobras 
políticas a reflexionar sobre 
su decreto 28/25, que inicia 
un proyecto supuestamen
te para mejorar la red vial 
del país, debería desistir de 
apelar al conocido esque
ma que no solo nos dejó un 
sistema vial deplorable, 
sino que, además, generó 
uno de los más imponen
tes hechos de corrupción 
de nuestra historia, como 
bien señala Diego Cabot 
en sus recientes notas. No 
hace muchos años la na
ción publicó una extensa 
separata con el Plan Laura 
de construcción de 10.000 
km de autopistas a riesgo 
del empresario y sin que

cobren un centavo antes de 
que la obras estén termina
das. Del Plan Laura no solo 
es crucial la traza general 
pensada en el Mercosur, si
no que hasta los puentes es
tán estudiados. Pero lo que 
es igualmente importante, 
está blindado contra la co
rrupción por la ingeniería 
financiera que prevé: no es 
casualidad que el plan haya 
recibido virulentos ataques 
de los conocidos de siem
pre. Si bien es cierto que las 
urgencias políticas procu
ran asegurar la continuidad 
en el tiempo del rumbo eco
nómico, también lo es que 
hay temas, como al que me 
refiero, que son claves para 
el desarrollo económico del 
país, y nada menos, para 
ahorrar vidas.
El ingeniero Sturzenegger 
conoce bien este proyecto y 
podría explicarlo en el ga
binete.
Horacio M. Lynch 
lynchhoracio@yahoo.com

¿Viveza criolla?
En una bien instalada hela
dería en Recoleta venden el 
kilo de helado a $15.900. Di
cho de otro modo, a $15,90 
el gramo. Ahora bien, si la 
compra se realiza por medio 
kilo de helado (500 g) el pre
cio es de $9500, o lo que es 
lo mismo, a $19,00 el gramo 
($ 9500 dividido 500). Si en 
cambio se solicita un cuarto 
kilo (250 g) el precio es de 
$5100. Siguiendo con el ra
zonamiento planteado, re
sulta que el gramo de helado 
tiene un precio de $20,40 
($5100 dividido 250.) Resu
miendo: de $15,90 a $19,00 
el aumento es del 15,50%. De 
$15,90 a $ 20,40, el aumento 
es del 28,30%. Teniendo en 
cuenta que la inflación se 
ha estabilizado en alrede
dor del 2,5%, ¿podrá algún

En la Red
FACEBOOK 

La Ciudad implementa 
los contenedores de ba
sura "antivandálicos". Se 

instaló una unidad en
Retiro

“Bien la opción, pero 
falta que la Policía 
de la Ciudad haga 

prevención” 
Lalu Pérez

“Si querés probarlo 
tenés que ponerlo 

mínimo en 
Constitución” 

Ezequiel Ar

“Es un tema de la 
policía evitar que 

ello suceda, los van a 
destruir” 

Diego Federico Hermo

“Es un asco lo que 
hace la gente con la 

basura” 
Laura Llama
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empresario de la actividad 
explicar el porqué de estos 
precios de venta? ¿O estare
mos ante otra muestra de la 
viveza criolla, que fomenta 
el robo descarado?
Gabriel C. Várela
DNI 4.541.802

SEÑALES INQUIETANTES EN EL MUNDO

Cambio climático, un desafío colosal
Elisa Belflori

-PARA LA NACION-

Apuestas online
Dibu, ¡conságrate afuera 
de la cancha! Querido Dibu 
Martínez: nadie discute tu 
lugar como uno de los me
jores arqueros de la historia 
argentina y tu importante 
y destacada figura en nues
tro seleccionado nacional 
de fútbol. Sos un ídolo, una 
inspiración para todos, en 
especial para millones de 
chicos y chicas que sueñan 
con ser como vos. No puedo 
dejar de contarte que me 
desilusiona verte como la 
cara publicitaria de una pla
taforma de apuestas online. 
Este tipo de plataformas es
tá generando una crisis pro
funda y creciente en miles 
de jóvenes en la Argentina, 
ya que incrementan el ries
go de desarrollar adicción al 
juego, con graves implican
cias para su salud y futuro. 
Vos no sos responsable del 
rol protagónico que estas 
empresas están teniendo 
en el sponsoreo del fútbol 
argentino, pero podrías co
laborar a que las mismas no 
tengan tanta influencia en 
nuestra sociedad. Dibu, tu 
imagen trasciende el fútbol. 
Tenés el poder de moldear 
valores y actitudes en las 
generaciones más jóvenes. 
Por favor, conságrate afuera 
de la cancha y dejá de traba
jar con esta industria. Tus 
decisiones pueden marcar 
una diferencia enorme, para 
bien o para mal.
Patricio Uriburu
DNI 36.276.090

E
n2024, elmundo vivió un ve
rano boreal sin precedente, 
el más caluroso registrado 
hasta la fecha. Mientras las tempe

raturas globales alcanzan niveles 
alarmantes, los efectos del cambio 
climático se hacen cada vez más 
evidentes. El año que acaba de fina
lizar vio cómo la Antártida comen
zó un proceso de deshielo en pleno 
julio, un mes de invierno, cuando 
el hielo debería expandirse. Este 
acontecimiento no solo es un cla
ro indicio de los profundos cam
bios que está atravesando nuestro 
planeta, sino también una señal 
inquietante de lo que está porvenir.

El fenómeno del cambio climáti
co marcará probablemente a nues
tra generación de una forma única. 
Tal vez, en algunos años, ante el 
pedido de “abuela, ¿me contás una 
historia?”, mi generación será la que 
les cuente a nuestros nietos que la 
Tierra tenía dos casquetes de hielo 
en los polos,  y no solo uno, comove
rán ellos. Esas tal vez sean nuestros 
“cuentos de la abuela, versión siglo 
XXI”. Es difícil no detenerse a pensar 
en el futuro que estamos dejando a 
las próximas generaciones y, por 
qué no, a nosotros mismos. Con una 
expectativa de vida que nos hace ver 
ese futuro cada vez más cercano, el 
impacto irreversible del cambio 
climático es también, irremedia
blemente, nuestro futuro.

Mi camino hacia la comprensión 
del cambio climático comenzó ha
ce más de diez años, cuando inves
tigaba la economía del cambio cli
mático para mi tesis doctoral en la 
Universidad de Minnesota. Desde 
entonces, la temperatura de la Tie
rra ha aumentado 0,5°C. Aunque 
este incremento pueda parecer me-

Obras en Belgrano 
Sería necio no reconocer 
que Belgrano ha mejorado 
con la apertura de los espa
cios generados debajo del 
tren elevado. Es cierto que 
el ruido aumentó y que a 
veces el exceso de visitan
tes crea molestias, pero el 
progreso siempre tiene un 
precio. Lo que nos preocu
pa a quienes vivimos en la 
zona es que una vez más 
el afán de lucro y la clásica 
imprevisión hayan dejado 
de lado la necesidad de es
pacios para estacionar. Del 
mismo modo que no se ha 
previsto aumentar la capa
cidad de servicios y cloacas 
mientras se han autorizado 
obras a razón de dos por 
cuadra.
¿Cuándo pensarán en la 
gente las autoridades? El 
bienestar no depende solo 
de tener restaurantes cerca. 
Daniela Di Segni 
DNI 4.422.440

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

S
i sobrevolamos las institucio
nes universitarias y simultá
neamente reflexionamos 
sobre el contexto regional y local 

en el que se encuentran, inmedia
tamente surgen varios interrogan
tes referidos a su finalidad, su valor 
y efectividad para brindar una for
mación integral con la cual respon
der a los desafíos del mundo actual.

Independientemente del tipo de 
gestióny de la matrícula  que las insti
tuciones posean, es ineludible que el 
entorno exige una formación sólida 
en aspectos académicos, socioafec- 
tivos, físicos y espirituales. En este 
sentido, numerosas universidades 
están esforzándose por concretar 
enfoques pedagógicos innovadores 
que aseguren experiencias de apren- 
dizaje holísticas, ya sea a través del 
abordaje de competencias, capaci
dades, fortalezas de carácter o virtu
des con las cuales generar vidas con 
propósito, impactar positivamente 
en el contexto y generar un mayor 
florecimiento individual y de la so
ciedad toda. Por ejemplo, las univer
sidades de Vitoria y de Navarra (Es
paña); de Oxford y de Birmingham 
(Reino Unido); de Wake Forest y de 
Harvard (Estados Unidos); el Tec de 
Monterrey (México), o la Universi
dad de los Andes (Colombia).

En la Argentina también son

JAVIEft 
JOAQUIN

ñor, el Acuerdo de París establece 
que la temperatura global no debe 
aumentar más de 2°C respecto de 
los niveles preindustriales. En es
te contexto, cada décima de grado 
cuenta, y el aumento ya registrado 
nos acerca peligrosamente al um
bral que posiblemente sea mejor 
no desafiar. En el pasado, la Tierra 
experimentó fluctuaciones supe
riores a los 2°C, pero en aquellos 
tiempos no existía la humanidad. 
Nos enfrentamos a un momento 
crítico en la historia del planeta, 
y aunque me alejo de las visiones 
apocalípticas, es el momento en 
que, como sociedad, debemos to
mar decisiones firmes para mitigar 
los efectos del cambio climático.

Con visión de economista, la 

ENFOQUES PEDAGOGICOS INNOVADORESLa reinvención de la universidad
Florencia Daura

-PARA LA NACION-

diversas las instituciones de nivel 
superior las que impulsan algunos 
de estos enfoques.

La Unesco (2020) asimismo se ha 
hecho eco de esta necesidad propo
niendo una hoja de ruta de lo que de
nomina la reinvención de la educa
ción superior, apoyándose en ciertos 
principios que priorizan la curiosi
dad, la ética y el humanismo. Tres 
de ellos guardan una vinculación 
directa con estos planteos: el terce
ro, concerniente  al fomento de la in
vestigación, el pensamiento crítico 
y la creatividad; el cuarto, que alude 
a revalorizar la integridad, la trans- 
parenciay el respeto de normas,y el 
quinto, referido a la responsabilidad 
social y al compromiso con la soste
nibilidad. Al respecto, recientes es
tudios muestran que altos niveles de 
diferentes capacidades “blandas” 
impactan positivamente en el ren
dimiento y en el bienestar general 
del alumnado. Concretamente, se 
hallaron índices elevados de flore
cimiento, de inteligencia emocional 
percibida, de Grity de compromiso 
académico en aquellos estudiantes 
que poseen una performance media 
y alta. Asimismo, encontramos que 
altos niveles de Grit favorecen una 
mayor motivación y el uso estraté
gico de las habilidades necesarias 
para aprender. La evidencia es elo

clave para una solución efectiva 
al cambio climático radica en co
rregir los incentivos. Mientras las 
emisiones de carbono no tengan un 
precio de mercado, la reducción de 
emisiones seguirá siendo una ac
ción voluntaria. Y parafraseando a 
Víctor Hugo, a nadie le faltan fuer
zas; lo que a muchísimos les falta es 
voluntad. Hay, es verdad, algunas 
señales alentadoras. Muchas em
presas están comenzando a priori- 
zar la sostenibilidad, estableciendo 
departamentos dedicados a la ges
tión ambiental, y las universidades 
están formando nuevos profesio
nales con una visión clara sobre los 
desafíos climáticos.

El cambio climático no solo es un 
desafío, sino también una oportu

cuente por sí sola, ayuda a objetivar 
y a tomar mejores decisiones. Ade
más de las encontradas, también se 
sabe que las capacidades aludidas 
no son innatas, sino que pueden de
sarrollarse.

De esta manera, si la inteligencia 
emocional percibida se compren
de como la capacidad para recono
cer, entender, regular y emplear las 
emociones; el Grit como la pasión y 
la perseverancia para alcanzar me
tas a largo plazo, y el compromiso 
o engagement como un estado mo- 
tivacional que se manifiesta en la 
energía, dedicación y absorción pa
ra realizar una actividad y alcanzar 
objetivospreviamenteelegidos.aquí 
también podemos planteamos: ¿có
mo se las favorece intencionalmente 
en el nivel universitario? ¿Son capa
cidades que se dejan supeditadas al 
microespacio de una materia o, por 
el contrario, se las incluye en toda 
la propuesta de aprendizaje? ¿Son 
necesarias a nivel personal y social? 
La respuesta a esta última pregunta 
es una afirmación rápida y contun
dente; es necesario formar futuros 
profesionales que sean tenaces, per
severantes, comprometidos y con 
una inteligencia emocional que los 
ayude a afrontar las exigencias y la 
incertidumbre con principios éticos 
y de ciudadanía.

nidad para innovar. La clave está 
en transformar esto en una opor
tunidad de crecimiento sostenible. 
Ese crecimiento que estamos bus
cando desde que llegaron nuestros 
abuelos en barco buscando  prospe
ridad. Resolver el cambio climático 
debe ser una prioridad, y solo si lo 
abordamos con visión estratégicay 
de negocio será posible una transi
ción efectiva hacia ese futuro prós
pero que tanto anhelamos.

La política sigue siendo uno de 
los principales obstáculos en la lu
cha contra el cambio climático. En 
2024, un hecho particularmente 
llamativo fue la retirada de la de
legación argentina de la COP29, 
una decisión errónea que podría 
costarle cara al país. La Argentina 
no puede permitirse alejarse de la 
mesa de negociación climática, es
pecialmente en un momento en el 
que está buscando reintegrarse a 
los mercados internacionales. La 
falta de acción política solo sirve pa
ra levantar la bandera roja de que la 
Argentina está dispuesta a renegar 
de los acuerdos internacionales. 
Esta postura no solo nos aísla, sino 
que pone en riesgo el arduo traba
jo hacia la integración y apertura 
económica que con tanto esfuerzo 
y acierto se está promoviendo.

El cambio climático es un desa
fío monumental, pero también una 
oportunidad única para reimagi
nar un futuro más sostenible. Ojalá 
que la historia nos recuerde como 
la generación que supo convertir 
este reto en una oportunidad para 
el país. •

Profesora e investigadora en Economía 
del Cambio Climático de la Escuela de 
Negocios, Universidad Di Telia

Para que ello se produzca, la 
evidencia también sugiere que la 
implementación de las propues
tas pedagógicas que prioricen es
tos enfoques tiene que diseñarse e 
implementarse en forma gradual, 
siguiendo un modelo “bottom 
up”, sosteniendo los valores que 
inspiran la vida institucional. Es 
decir, consensuar aquellas com
petencias, capacidades o forta
lezas que interesa priorizar por 
su vínculo con el proyecto, para 
luego articularlas en los planes 
de estudio y en los programas de 
las asignaturas, y planificar con 
reflexión y creatividad las activi
dades de enseñanza y aprendizaje 
con las cuales se las intentará pro
mover. Entre estas últimas, son 
ideales aquellas que promueven 
el pensamiento profundo y crea
tivo, como el ABP, la evaluación 
formativa y el acompañamiento 
personalizado, incentivando la 
involucración del estudiante con 
su aprendizaje, su participación 
en la vida universitaria y la defini
ción de su proyecto vital. •

Directora de Investigación y del 
Doctorado en Educación de la 
Escuela de Educación de la 
Universidad Austral. Investigadora 
adjunta Conicet

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITOUn amor a primera vista
Cecilia Scalisi
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ué quedará de nosotros, 
Ruth? El recuerdo más o 
menos intenso...

Leí en un artículo de la naqon que 
el antiguo Hotel Plaza de Buenos Ai
res, ese edificio soberbio de comien
zos del siglo XX erigido por Ernesto 
Tomquist en la elegante esquina de 
Florida y Marcelo T. de Alvear, ha 
iniciado un ambicioso trabajo de 
recuperación para devolverles el 
brillo y la elegancia a sus salones, a 
los patios, al bar, al restaurante y al 
grill—¡el grill me traj o una anécdota 
a la memoria!—, para recobrarlo a 
la vida que durante décadas se fue 
escurriendo de entre sus muros, tes

tigos de historias como la del manus
crito de hoy.

Era el invierno de 1926. Desde 
Génova, a bordo del transatlánti
co italiano Giulio Cesare, llegaba a 
Buenos Aires uno de los más gran
des directores de orquesta de todos 
los tiempos: el vienés Erich Kleiber, 
director de la famosa Staatsoper de 
Berlín, donde por aquel entonces de
sarrollaba una labor extraordinaria. 
El célebre músico llegaba por pri
mera vez a la Argentina con el com
promiso de catorce conciertos en el 
Teatro Colón. ¡Catorce programas 
en el lapso de menos de dos meses 
con más de cien ensayos completos!

Un despliegue de talento, liderazgo 
y capacidad tan fenomenal como 
inimaginable en nuestros días, a tal 
punto que, desde aquella primera 
visita y a la luz de la euforia y el éxito 
arrollador, Kleiber se convirtió en el 
favorito absoluto del público porte
ño para el repertorio alemán.

El 12 de septiembre dirigía el en
sayo del Deutsches Réquiem. En la 88 
fila de la platea del Colón lo esperaba 
su amigo, un funcionario de la em
bajada alemana que había asistido 
a la prueba acompañado de una 
colega norteamericana, la señorita 
Ruth Goodrich. Antes de terminar 
la conversación y regresar a la par
titura de Johannes Brahms, Kleiber 
le preguntó a Ruth si al día siguiente 
aceptaba almorzar con él en su ho
tel, “el mejor de la ciudad”. Cuenta 
su biografía que ese trascendental 
encuentro en el grill del Plaza trans
currió entre la complacencia de ella 
y los nervios de él, que, ante la dificul
tad de expresarse en una lengua que 
no dominaba (el inglés), recurría a 
señas y garabatos. En un momento, 
valiéndose de unos pocos vocablos 
conocidos, tomó el papel del menú 

y bajo el logo del icónico restaurante, 
comenzó a dibujar mapas y planos: 
“Esto es Alemania. Esto es mi depar
tamento en Berlín. ¿Querés casarte 
conmigo?”.

Kleiber regresó al Colón al año 
siguiente (en 1927, cuando dirigió 
la primera ejecución en el país de la 
Missa Solemnis para el centenario 
de la muerte de Beethoven) y luego 
en 1929. Con el ascenso del nazismo, 
por pura integridad, principios y so
lidaridad para con los artistas perse
guidos, en1934renunció a uno de losEse encuentro en el grill del Plaza transcurrió entre la complacencia de ella y los nervios de él
podios más codiciados del mundo 
—Berlín—, y más tarde a s u ciudada
nía austríaca luego del Anschluss en 
1938—la anexión de Austria conver
tida en provincia del Tercer Reich—. 
Desde 1937 y durante toda una dé

cada, ya nacionalizado argentino 
y junto a la familia que fundó con 
Ruth (padres del prodigioso Carlos 
Kleiber), Erich fue el director musi
cal de las inolvidables temporadas 
alemanas del Teatro Colón, a cuya 
fama hizo un aporte sin precedente. 
“Díasy noches enteras en este teatro 
y cuando llegaba la hora de irse —lo 
recordaba su asistente, consagrado 
al arte—, mirando la sala a oscuras 
con una sola luz encendida en la 
enorme araña, decía: ‘Cuando me 
muera, mi alma seguirá vigilando 
todo desde esa fabulosa araña’”.

“ ¡Pero nuestra situación es trágica, 
Ruth! —le confesó a su esposa en los 
años finales—. Todo lo que he cons
truido aquí, aquellos fundamentos e 
ideales en los que he trabajado tanto, 
los cantantes, la orquesta, el teatro... 
Todo este esfuerzo será barrido al 
cabo del último concierto. Y si al
gún día regreso tendré que volver a 
construir todo desde los cimientos. 
¿Y qué quedará de nosotros? Un par 
de críticas, la impresión de uno que 
otro en el público o en la orquesta, 
el recuerdo más o menos intenso de 
algo que ha sido bien expresado”. •

ES Vuelo flamenco CATALEJOInterferenciasEdición fotográfica Jesica Rizzo | Texto Diana Fernández Irusta

CRISTINA QUICLER/AFP

SEVILLA

H
oy, en Sevilla, culmina la semana de la moda “We Love Flamenco”, 
evento que cumple trece años y cuyos objetos a homenajear son 
la estética, el clima, la textura y la tradición en tomo al género musical 
más conocido del sur de España. La modelo que aquí vemos no necesita 

dar muestras de gracia en la danza, el cante o el toque; su misión es otra. 
Por lo pronto, exhibir el arte de los diseñadores Juan Foronda y Rafa

Díaz. Prendas flamencas en tonos terrosos por parte de Díaz; mantones 
bordados, de factura artesanal e historia larga, por parte de Foronda. 
Más allá del trajínfashion, la imagen elegida tiene peso propio. El fon
do en penumbras, los rojos intensos, el vuelo de la tela: como el mismo 
cante al que remite, aquí vibran el territorio de la sombra y el de la luz; 
sangre, brío y tragedia entremezclados, ya sea en la suavidad del hilo, 
ya sea en el sutil curso de la danza. •

Luis Cortina

“Respeto irrestricto del proyecto 
de vida del prójimo... en defensa 
del derecho a la vida, la libertad y 
la propiedad privada”, suele repetir 
como un dogma Javier Milei. “To
do lo que pueda hacer para eliminar 
las interferencias del Estado lo voy 
a hacer”. “Cualquier restricción a la 
libertad de empresa empuja a la so
ciedad hacia el socialismo”, le dijo al 
semanario británico TheEconomist 
hace poco. Definiciones a las que el 
Presidente se ata, sin miedo a las 
contradicciones.

Mientras tanto, el Ministerio de 
Trabajo se niega a homologar conve
nios paritarios que incluyan aumen
tos salariales por encima de la pauta 
oficial, acordados entre empresas y 
gremios privados. Ejemplos: el Sin
dicato de Camioneros había pacta
do con las cámaras del sector un au
mento trimestral de 8,5% acumula
do entre diciembre y febrero. El gre
mio que lidera Hugo Moyano le dio 
al Gobierno de su propia medicina y 
lo acusó de “coartar la libertad de los 
trabajadores de negociar sus salarios 
con las cámaras del sector”. Trabajo 
solo aprobó el convenio cuando las 
partes acordaron una suba acumu
lada de 5,5%. Algo similar ocurre en 
Sanidad y en Gastronómicos.

¿Contradicciones o pragmatis
mo? Parece que el Estado es nece
sario para algunas cosas. •

EL MUNDO NECESITA 
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar

104.9 _ 
+música
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Estudiantes hace punta: Verón, a la cabeza de un esquema de inversión privada en los clubes de fútbol, sin convertirlos en sociedades anónimas deportivas márcelo manera

Juan Sebastián Verón“Queremos crecer y el sistema del fútbol argentino está agotado”El presidente de Estudiantes detalla el acuerdo con el empresario Foster Gillett y describe cómo afectará la vida del club; ¿temores a represalias de la AFA?-- o--
Texto Máximo Randrup Para la nación

A PLATA - Estudiantes 
está entre los clubes ar
gentinos de mej or pasar. 
Tras concluir su nuevo 
estadio a fines de 2019 se 

J enfocó en lo deportivo, 
y esa búsqueda resultó 

exitosa (tres trofeos entre diciembre de 
2023 y diciembre de 2024). Sin embar
go, está por dar un paso sin precedentes: 
aceptar inversiones privadas y, de esta 
manera, transformar el fútbol en una 
nueva sociedad.

¿Cuál es la explicación a semejante 
cambio si el club atraviesa un momen
to auspicioso dentro de su rica historia? 
Juan Sebastián Verón, el presidente, no 
se conforma. “Llegamos al techo y ahora 
debemos empujarlo hacia arriba”, sos
tiene, convencido. Para muchos esta vo
racidad es una virtud, y para otros puede 
generar un riesgo. En una charla con la 
nación busca aclarar el panorama.

-El club creció muchísimo: un esta
dio nuevo y tres títulos de campeón 
en los últimos cinco años. Entonces, 
¿por qué no seguir el mismo camino, 
con la misma receta?
-Es cierto que el club creció, pero con 

el mismo sistema ya no tiene mane
ra de seguir su evolución. ¿Por qué 
pensamos en aceptar las inversiones 
privadas? Porque queremos crecer 
y el sistema del fútbol argentino es
tá agotado. Desde hace rato no da 
posibilidades: los ingresos por dere
chos televisivos son cada vez menos, 
el patrocinio es cada vez menor, los 
premios son muy bajos. Y de eso nos 
nutrimos, más allá de vender a algún 
jugador. De esta manera, alcanza so
lo para mantener las disciplinas y no 
se puede potenciar el fútbol, que es 
el deporte principal. Yo veo que el 
club puede crecer muchísimo más 
de lo que creció -eso se ve-, pero está 
dentro de un sistema que se agotó. Y 
nosotros estamos dispuestos a hacer 
lo necesario para que Estudiantes sea 
cada vez más grande.
-¿Cómo resumirías el acuerdo 
entre Estudiantes y el empresario 
estadounidense Foster Gillett?
-Es el futuro. De eso va a alimentarse 
el club y la institución va a cambiar 
de escala. Obviamente, esto es un pro
yecto y llevará un proceso, pero no te
nemos dudas de que así será.
Continúa en la página 2
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FÚTBOL » ENTREVISTA

Viene de tapa
Así lo ve Fostery ésa es la visión que 
tiene Estudiantes: no detener la evo
lución apesarde estar en un contex
to que no acompaña. Al acuerdo lo 
resumiría así: un inversor pondrá 
sus activos con la idea de que la 
nueva sociedad crezcay a nosotros 
nos implicará un cambio sustan
cial, tanto en el presupuesto para 
el fútbol como en la ampliación del 
estadio y de las instalaciones.
-Hablás de sociedad. ¿El club se 
convertirá en una sociedad anó
nima deportiva?
-Estudiantes no va a convertirse 
en una SAD básicamente porque 
mantiene su razón social; lo que sí 
ocurrirá es que vamos a crear una 
sociedad en el fútboly en todo lo que 
nuclea a este deporte en particular. 
Por supuesto que el club va a tener 
presencia en esa sociedad, como tie
ne que ser. El fútbol sí va a ser una 
sociedad nueva, pero Estudiantes 
nunca va a ser una SAD. Eso no va 
a pasar.
-Si el acuerdo es entre Gillett y 
el fútbol, ¿quién tendrá la últi
ma palabra en las decisiones en 
ese ámbito?
-Habrá un directorio del que yo 
voy a formar parte, y las decisio
nes importantes, como pueden 
ser ampliar el presupuesto y una 
gran contratación, van a ser con
sensuadas. Después, el día a día va 
a seguir funcionando de la misma 
manera, porque se viene haciendo 
bien eso, y es una de las cosas que 
Foster conocíay resaltó. Me parece 
que el manejo del fútbol es bueno, 
más allá de que se pueda errar en 
algunas decisiones, cosa que es 
normal. Él confía en seguir en esa 
línea y en que el fútbol se maneje 
como estamos haciéndolo hasta 
ahora. Por eso, en lo cotidiano, no 
va a cambiar en nada.
-¿Cómo devolverá Estudiantes 
el dinero que reciba? ¿Qué pasa 
si no puede devolverlo?
-En realidad, el club no va a devol
ver el dinero que reciba: no es que 
vendemos unjugadory vos te llevás 
un porcentaje y yo me quedo otro. 
En la sociedad el inversor pondrá 
activos, y hay que trabajar para 
que esa sociedad crezca en valor. Si 
hoy nosotros facturamos diez, por 
poner un número, tenemos que 
llevar esa facturación al máximo: 
nosotros apuntamos a 100, pero 
pueden ser 90, pueden ser 80. Ese es 
el espíritu que tiene esta sociedad: 
no cuánto se lleva cada uno, sino 
que todo lo que esa sociedad gane 
sea reinvertido. Y en un futuro, si el 
inversor vende parte de sus accio
nes, ahí estará su ganancia; hoy no. 
El planteo no es cómo lo vamos a 
devolver, sino cómo vamos a darles 
más valor a los activos de la socie
dad: patrocinio, entradas, venta de 
jugadoresy, ojalá el día de mañana, 
derechos de televisión. Todo eso tie
ne que crecer en valor.
-¿Corre riesgo el patrimonio 
institucional?
-No. El patrimonio del club no corre 
riesgo porque no se lo pone dentro 
del acuerdo. Todo lo que forma par
te del patrimonio del club queda 
por fuera. Lo que yo digo es que, a 
diferencia de una sociedad anónima 
pura, como se lo ve desde fuera, en 
la que los clubes son comprados y 
pueden quebrar si a la sociedad leva 
mal, acá eso no puede suceder por
que la sociedad civil y el patrimonio 
quedan por fuera del acuerdo. ¿Pue
de irte mal? Y sí, puede irte mal, pero 
Estudiantes no va a quebrar. Si eso 
pasara, la sociedad se disolvería y el 
fútbol volvería a ser parte de la aso
ciación civil. De esta manera, enton
ces, el patrimonio institucional no 
corre ningún riesgo.
-¿Cómo garantiza Estudiantes

Foster Gillett ya invirtió millones en Estudiantes y Verón quiere un acuerdo de al menos 30 años con el empresario estadounidense

Juan Sebastián Verón“Llegamos al techo y ahora debemos empujarlo hacia arriba”El dirigente descarta la figura de las SAD y explica el sistema "híbrido"; la extensión del contrato, la "letra chica" y cómo se repartirían las ganancias
que cumplirá de sus obligacio
nes?
-El club no garantiza nada. Nos aso
ciamos con una persona, en este ca
so Foster, que aporta capital, y noso
tros aportamos nuestro know-how 
[saber hacer]. Se trata de potenciar 
todo lo que respecta al fútbol que es 
intangible, como ticketing, patroci
nio, estadio, derechos de televisión. 
La realidad es que hay que trabajar 
para potenciar el fútbol: las obli
gaciones serán compartidas, con 
el objetivo de que esto realmente 
funcione y tenga más valor que el 
que hoy tiene.
-¿Ya está acordado de cuántos 

años será el vínculo?
-En esto se está trabajando y habla
mos de un mínimo de 30 años. Lo 
que más queremos es que esto dure 
y se potencie porque implicará que 
el proyecto del fútbol habrá mejo
rado y que habremos conseguido 
ampliar la infraestructura del club. 
Si eso pasa, se beneficiarán los otros 
deportes y el club en general. De en
trada uno no sabe si se queda corto 
o largo con los años; lo que vamos 
a intentar es que sea una sociedad 
exitosa y que dure mucho. Si fuese 
de 30 años y se cumplieren ciertos 
objetivos, existirá la posibilidad de 
ampliarlo y de renovarlo. No me 

preocupa mucho el tiempo porque 
nosotros no hacemos esto pensan
do en cortarlo; ¿cómo vamos a pen
sar en que dure poco si considera
mos que es lo mejor? En definitiva, 
si lo que van a hacer es inyectarle 
dinero al club para crecer, ¿por qué 
querríamos cortar eso? Nosotros 
hacemos esto por la positiva, no 
por la negativa.
-La aprobación o el rechazo 
será decisión de los socios, que 
reclaman leer la “letra chica” 
del acuerdo. ¿Cuándo podrán 
leer de qué se trata, con todos 
los pormenores?
-La otra vez decían: “¿Cómo puede 

ser que Verón no conozca la letra 
chica?”. La realidad es que hay cues- 
tiones que están siendo armadas, 
discutidas y reglamentadas. Por eso 
yo hablo de lo macro y no tanto de lo 
micro ni de las cuestiones específi
cas. Los abogados y la parte conta
ble están trabajando en los detalles, 
que pronto van a ser conocidos. La 
idea es tener un borrador dentro de 
algunas semanas, y cuando esté ar
mado, revisado y pase por la comi
sión directiva, el socio tendrá toda 
la información.
-¿Pensás que por este paso que 
está por dar Estudiantes, la AFA 
tomará alguna represalia?
-No, represalias no. Yo creo que es un 
paso necesario porque no estamos 
encontrando respuestas del otro 
lado. Necesitamos que se encuadre 
bien el marco legal, y que los clubes 
puedan decidir qué hacery qué van a 
ser. Yo creo que cada club debe tener 
la libertad de elegir. Para el empresa
rio que viene de afuera, y lo mismo 
para un inversor  local, es importante 
que esté bien determinado el marco 
legal y le dé seguridad jurídica para 
invertir. La idea no es solo armar un 
buen equipo, que es lo que más llama 
la atención; la intención es crecer en 
infraestructura: eso da más puestos 
de trabajo y permite crecer como 
club. La idea va desde mejorar el sis
tema educativo que tenemos hasta 
brindar servicios médicos. Y algo 
importantísimo: el derrame tiene 
que llegar a los clubes de barrio, no 
solo con materiales sino también 
ayudándolos con recursos técnicos 
y médicos. No creo que nadie tome 
represalias porque es un paso para 
nuestro crecimientoy un paso nece
sario para el fútbol argentino. •
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POL1DEPORTIVO » EL AUSTRALIAN OPEN \ EL LAAC

La celebración de Learner Tien, tras casi cinco horas de batalla contra Medvedev ap

El golf no será su futuro, pero puede llegar a los majors
Franco Ricciardelli quedó a un golpe y 
dio la sorpresa en el arranque del LAAC

La hora de Tien: Australia asiste al desembarco de la nueva generación
El estadounidense, de 19 años, eliminó 
al ruso Medvedev, número 5 del mundo

José Luis Domínguez
LA NACION

Hace poco menos de un mes, en 
Riad, Arabia Saudita, se jugaba el 
Next Gen ATP Fináis, el Masters 
que reunía a los ocho mejores de 
la temporada 2024 del circuito de 
tenis masculino. Es un certamen 
de exhibición, sin puntos para el 
ranking, con un formato peculiar 
(los partidos son al mejor de cinco 
sets, pero cada parcial con tope en 
4games), pensado paralosjugado- 
res con proyección. De allí surgie
ron, no hace mucho, Jannik Sinner, 
Carlos Alcaraz, StefanosTsitsipas, 
entre otros.

Pues bien: varios de los jugado
res que participaron en el último 
Next Gen están haciendo de las su
yas en el Australian Open. Nada de 
“esperar” para crecery desarrollar
se: así lo entendieron estos jóvenes 
que ya dieron grandes impactos en 
el Melbourne Park.

En concreto: el brasileño Joáo 
Fonseca, campeón en Riad, eli
minó en el debut al ruso Andrey 
Rublev, 9e del mundo; Nishesh Ba- 
savareddy le arrebató un set a una 
leyenda como Novak Djokovic; el 
checo Jakub Mensik superó a Cas- 
per Ruud (69), y el norteamericano 
Alex Michelsen superó a Tsitsipas 
(lle) y ya está en la tercera ronda.

El nuevo golpe lo asestó Lear
ner Tien. El estadounidense, 145° 
del ranking, sorprendió al finalis
ta vigente y 5e del mundo, Daniil 
Medvedev en la segunda ronda en 
un partidazo acorde a la leyenda de 

las maratones del Open oceánico: 
casi cinco horas de juego para im
ponerse por 6-3,7-6 (7-4), 6-7 (8- 
10), 1-6 y 7-6 (10-7), casi a las 3 de la 
madrugada.

Es momento, entonces de descu
brir a Tien. Zurdo, con revés de dos 
manos, cumplió 19 años el 2 de di
ciembre pasado. Hijo de inmigran
tes vietnamitas, proviene de Irvine, 
en California, donde fue captado 
por los descubridores de talento de 
la federación estadounidense de te
nis (USTA) a los 10 años. En su corta 
carrera como profesional, ostenta 
tres títulos en Challengers (Fair- 
field, Las Vegas y Lakewood), to-

Ceníndolo es el 
último argentino en 
carrera
Apenas 40 minutos necesitó Fran
cisco Ceníndolo para avanzar a la 
tercera rueda del Australian Open: 
una lesión en el tobillo izquierdo 
le impidió seguir a Facundo Díaz 
Acosta en el duelo de argentinos, 
cuando el jugador porteño gana
ba por 6-2 y 1-0. De regreso a la 
tercera etapa en Melbourne, que 
también había alcanzado en2023, 
Ceníndolo intentará sorprender 
al australiano Alex de Miñaur, 8° 
del ranking. Como contraparti
da, Tomás Martín Etcheverry se 
despidió con caída frente al es
tadounidense Marcos Girón por 
7-5,3-6,7-5,3-6 y 6-4.

dos en Estados Unidos, donde hay 
un nutrido calendario de torneos 
casi todas las semanas. En el Aus
tralian Open debió jugar la qualy; 
allí superó al argentino Juan Pablo 
Ficovich en la segunda ronda; ya en 
el main draw, superó a otro juga
dor de nuestro país: en la prime
ra ronda se impuso a Camilo Ugo 
Carabelli en cinco parciales. Es un 
especialista en canchas duras, muy 
consistente en los pelotees desde el 
fondo, excelente movilidad, gran 
defensa para sostenerse ante los 
ataques de Medvedev y muy bue
nos tiros por las paralelas.

“Sinceramente, creo que todavía 
no entendí del todo la magnitud de 
lo que he logrado. Nunca había ju
gado un partido tan largo, estoy 
feliz de no estar ya en la cancha”, 
comentó Tien en la conferencia de 
prensa, casi a las 4, con una por
ción de pizza con pepperoni en la 
mano, su cena después de un par
tido inolvidable.

“Perdí un match-point en el ter
cer sety fue duro, pero me dije a mí 
mismo que antes del partido firma
ba si me decían que iba a estar dos 
sets a uno arriba. Intenté mantener 
la fe en mí mismo y supe afrontar 
el partido como uno más, con ga
nas de divertirme y sin pensar más 
allá”, explicó sobre cómo sobrepo
nerse a una situación muy propi
cia, cuando parecía que el cotejo se 
le iba de las manos.

Tien también habló de los éxi
tos cosechados por sus colegas y 
rivales en el Next Gen: “Definiti
vamente, es inspirador ver cómo 
otros chicos de mi edad están em
pezando a acumular éxitos. Estoy 
trabajando duro para estar a la par 
de ellos, y el hecho de ver tanto sus 
éxitos como mi proyección, me ha
ce pensar que estoy en el camino 
adecuado y creer que puedo con
seguir éxitos importantes”.

En la tercera rueda, Tien se en
frentará con el francés Corentin 
Moutet, un talento imprevisible 
y a veces controvertido. Por el 
mismo lado de la llave del cuadro 
masculino asoman el italiano Lo
renzo Sonego y el húngaro Fabian 
Marozsan. Uno de los cuatro estará 
en los cuartos de final de este Aus
tralia Open que ha regalado varias 
sorpresas y caras nuevas en su pri
mera semana de acción. •

Gastón Saiz
LA NACION

Un infierno. Así puede describirse 
la primera vuelta del Latín Ameri
ca Amateur Championship, que el 
domingo le brindará al campeón 
el pasaje para el Masters, el US 
Open y el Open Británico en 2025. 
Con una sensación térmica que 
orilló los 40 grados, Pilar Golf 
Club se transformó en un horno y 
hubo que ordenar una interrup
ción en la mañana para regar los 
greens. Algunos jugadores com
pletaron la ronda con una toalla 
húmeda sobre su cabeza, debajo 
de la gorra. Había que refrescarse 
como fuera. Ya en la práctica del 
martes, unajoven caddie tuvo que 
ser medicada por el calor y decidió 
abandonar a su golfista en el 14. 
“No puedo más", suspiró exhaus
ta. Soltó la bolsa y se fue.

Son 108 aficionados de 28 paí
ses los que sueñan en el LAAC con 
formar parte de tres de las cuatro 
grandes citas del año. Y entre los 
once argentinos participantes, 
hay un debutante que no estaba 
en los planes de nadie y brilló con 
un total de 67 (-5), a un golpe de los 
punteros, el colombiano Manuel 
Merizalde, el peruano Patricio 
Sparks y el guatemalteco Gabriel 
Palacios, y en la misma línea de 
Mateo Pulcini, otro local. “No soy 
candidato porque no me conoce 
nadie; la presión me la pongo yo 
en tratar de pasar el corte”, afirma 
Franco Ricciardelli con honesti
dad brutal.

La participación en el LAAC de 
este socio del Olivos Golf Club está 
llena de particularidades, porque 
no estaba clasificado para este tor
neo ni pensaba jugarlo este año. 
Accedió al certamen solo por la 
baja de dos golfistas de Bahamas. 
Le confirmaron su plaza el sába
do pasado, mientras jugaba un 
Sudamericano en Chile. “Fue un 
notición; se me adelantó la sor
presa porque proyectaba jugar el 
LAAC recién dentro de unos años, 
después de practicar mucho. Tuve 
que posponer una operación en el 
hombro izquierdo prevista para el 
lunes pasadoy mi mamá no enten
dió nada. Me preguntó: ‘Che, ¿es 

Franco Ricciardelli tuvo un sorprendente arranque laac

tan importante el torneo para que 
suspendas la operación? '.Yle res
pondí que sí, que la iba a postergar 
hasta dentro de dos semanas, para 
después mantenerme tres meses 
con el bracito quieto”.

Ricciardelli (6 birdies y un bo- 
gey) jura que el hombro no le mo
lesta al jugar pese a que a veces se 
le descoloca, después de haber 
sufrido una dura caída mientras 
hacía trekking en Bariloche. En 
realidad, este golfista de 29 años 
sabe que jamás apostará al profe
sionalismo, por más que este año 
podría compartir majors junto a 
las grandes estrellas del PGA Tour 
y el LIV. “No se me cruzaría por la 
cabeza dedicarme al golf. Estoy 
bien en una empresa pyme orien
tada a desarrollos inmobiliarios, 
acá en zona norte, en Pilar. Ade
más, trabajo con mi viejo en otra 
área; fue él quien me transmitió el 
golf a mis dos años de edad, cuan
do se hizo socio del Pacheco Golf 
Club y empezó a jugar”.

Claramente, Ricciardelli no 
cumple con las exigentes rutinas 
de entrenamiento de muchos de 
sus colegas: “Practico los viernes 
a la tardecita porque laburamos 
hasta el mediodía, y también los 
sábados y domingos si es que jue
go algún torneo. Por ahí, un mar
tes o un miércoles tengo una re
unión en Pilar y me voy a Olivos 
Golf Club a tirar unas bochitas”, 
comenta despreocupado.

Estudió Administración de Em
presas en San Andrés, pese a que 
estuvo cerca de mudarse a los Es
tados Unidos para incorporarse 
en alguna universidad de Georgia 
y La Florida. Este deporte es solo 
una parte de su vida y asegura que 
su día a día no cambiará: “Solo veo 
por TVlos majors, no soy un faná
tico enfermo del golf”, asevera.

Mientras tanto, disfruta de una 
experiencia inesperada en el más 
prestigioso torneo amateur de la 
región: “Es un sueño estar en el 
LAAC, me sorprende el nivel de 
organización, todos vestidos igua
les... Que la gente que lleva el score 
te pregunte el resultado después 
de cada green es algo que nunca 
me pasó. Siento como si estuviera 
jugando en el PGA Tour”. •
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CONTRATAPA » FÚTBOL

La presentación de los refuerzos de River en el mercado de pases anterior, con el presidente Brito y el exDT Demichelis redx

La foto que habla. En solo 
seis meses, casi ningún 
refuerzo queda en River
La transición entre Demichelis y Gallardo cambió todo y los efectos aún 
hacen ruido en la actualidad, tras una errática política de compras

Ariel Ruya
LA NACION

Seis meses atrás. El tiempo vuela 
demasiado de prisa en el fútbol, en 
este caso en River. Tarde del 19 de 
julio de 2024, presentación de los 
refuerzos millonarios, la clásica 
fotografía de sonrisas y camisetas 
flamantes, ilusiones renovadas. El 
Millonario se preparaba para todo, 
pero con un estímulo estelar: la de
finición de la Copa Libertadores se
ría en el Monumental, en su casa.

La imagen es elocuente: de iz
quierda a derecha, Federico Gatto- 
ni, Adam Bareiro, Jeremías Ledes- 
ma, Franco Carboni y Felipe Peña 
Biafore, de regreso de un préstamo 
en Lanús. Martín Demichelis, el 
entrenador, en el centro de la esce
na, acompañado por el presiden
te Jorge Brito y el vicepresidente 
segundo, Ignacio Villarroel. En la 
imagen de la presentación no esta
ba Matías Patanian, el encargado 
de la mayoría de las negociaciones. 
Tampoco Enzo Francescoli ni Leo
nardo Ponzio, ídolosy hombres del 
departamento de fútbol.

“Los chicos que llegaron se 
muestran muy predispuestos a las 
exigencias de River y como entre
nador estoy muy contento con to
do lo que tengo para afrontar, los 
objetivos que nos quedan hasta fin 
de año”, sugería Demichelis, bus
cando con prudencia cada una de 
sus palabras. Ya había pasado el te
rremoto Enzo Pérez por su salida y, 
sobre todo, se había atornillado en 
el olvido el equipo que en el inicio 
de la era del repatriado DT había 
sido un festival de fútboly goles, de
jando atrás el ciclo Gallardo, sobre 
todo, el gris último año.

Se venía una seguidilla de par
tidos: el torneo local y los octavos 
de final de la Copa Libertadores, en 
el mano a mano ante Talleres, de

Córdoba. “Tuvimos grandísimas 
incorporaciones. Hace tiempo se 
viene trabajando para afrontar 
bien el mercado de pases y suma
mos no sólo grandes talentos, sino 
grandes personalidades, con una 
gran capacidad de adaptación, in
tegración, de curiosidad, de apren
dizaje. Eso nos despierta día a díala 
ilusión y la emoción”, analizaba el 
técnico, ciertamente ilusionado.

Germán Pezzella era un nombre 
que sobrevolaba en el ambiente. 
También Nicolás Otamendi. Has
ta Iker Muniain tocaba la puerta 
del Monumental. “Saben que no 
me gusta jugar con la ilusión de los 
nombres y de las personas. No me 
gusta hablar de cuestiones hipoté
ticas. Aprovechemos a los que ya 
están, que enseguida se pusieron a 
trabajar. El mercado es muy largo, 
hasta el 30 de agosto, y River esta
rá pendiente por si necesitamos 
todavía seguir incorporando”, 
señalaba el DT que hoy dirige en 
Monterrey.

El 28, dos semanas más tarde, 
Demichelis se despidió de River, 
que tomó nota de que Gallardo es
taba libre luego del deslucido paso 
por Arabia Saudita. El cordobés, en 
el ambiente, recibía más críticas 
que obsequios. Exageradas, la ma
yoría de ellas. Y fue despedido, algo 
a lo que River se había desacostum
brado. El 1 a 0 sobre Sarmiento fue 
una noche extrañamente conmo
vedora, con un golazo del pibe Mas- 
tantuono, un tiro libre magnífico 
que pareció una excepción entre 
las intermitencias de la talentosa 
cantera millonaria, antes, durante 
y después de Micho.

El Muñeco asumió rápidamente: 
lo que siguió es historia fresca, co
nocida. Las semifinales de la Liber
tadores y el errático camino en la 
Liga Profesional fueron los prime
ros acordes del entrenador más exi

toso de la historia millonaria, que 
en el doble comando del mercado 
de pases de invierno, se adueñó de 
las negociacionesy trajo aPezzella, 
Marcos Acuña, Fabricio Bustos y 
Maximiliano Meza. Allí empezó el 
operativo “campeones del mundo”. 
No alcanzó.

Ledesma es el suplente de Arma- 
ni, que tuvo un 2024 muy bueno, 
casi, casi como el de su consagrato- 
rio 2018. Ledesma costó3.500.000 
de dólares, desde Cádiz. Es el único 
con crédito abierto. Adam Barei
ro llegó por unos 4.500.000 des
de San Lorenzo y hoy está en Al- 
Rayyan Sports Club, de Qatar. No 
marcó ni un gol. Federico Gattoni 
(llegó a préstamo con opción de 
compra proveniente de Sevilla) 
escucha ofertas porque sabe que 
no es considerado por Gallardo y 
Franco Carboni, cedido desde In
ter, se fue pocos días después del 
regreso del Muñeco, sin debutar, 
un caso que causó asombro.

Con Demichelis se accionó la 
cláusula de repesca de Felipe Peña 
Biafore, que jugaba en Lanús. Pero 
debió volver al sur, en una inespe
rada decisión del Muñeco, luego de

Un ensayo frente a 
Universidad de Chile
River dará hoy, a las 2 0, el primer 
paso hacia la competencia oficial: 
jugará un amistoso con Universi
dad de Chile, en Concepción, tras 
la pretemporada en San Martín de 
los Andes. El DT Marcelo Gallardo 
utilizaría a la mayoría de los fut
bolistas que considera titulares 
para la exigente temporada2025. 
Entre los refuerzos, se presentaría 
el paraguayo Matías Rojas y juga
rían algunos minutos Enzo Pérez 
y Lucas Martínez Quarta.

jugar334minutos con la banda. El 
DT se inclinó por Matías Kranevit- 
ter, Rodrigo Villagra y hasta Nico
lás Fonseca (en partidos determi
nantes), que ahora se fue a León, 
de México. El futbolista, al verse 
sin espacio, eligió volver al lugar 
donde había sido feliz.

Entre julio y agosto, River invir
tió alrededor de 20 millones de dó
lares. Sin contar (solo por dar un 
ejemplo), el caso de Villagra, un 
pase anterior por un monto global 
de casi10.000.000. En el deslucido 
semestre (más allá de haber alcan
zado las semifinales de la Liberta
dores, con actuaciones desabridas 
y frente a limitados rivales, hasta 
que surgió Atlético Mineiro), tuvo 
mayor participación Bustos, de las 
incorporaciones que dispuso Ga
llardo. Acuña, Pezzella y Meza lu
charon contra problemas físicos.

La fotografía del pasado cerca
no resulta un mensaje, sobre todo 
ahora, cuando el gigante vuelve a 
la carga en el mercado con una vo
racidad que no tiene ninguno de 
sus 29 adversarios en la próxima 
Copa de la Liga. Ni siquiera Boca, 
que también se refuerza con argu
mentos.

La política de compras de enero, 
reforzada con el clamor de más hé
roes de Qatar, va en otra dirección. 
El ambiente sigue esperando “al 
mejor Gallardo”, a diferencia de 
las últimas páginas del ciclo Demi
chelis. Pretemporada, otra Liber
tadores, el Mundial de Clubes en el 
horizonte y una lluvia de nombres 
propios. El último, la vuelta de Se
bastián Driussi, anunciada el miér
coles.

El delantero, que fue una de las 
figuras del primer ciclo, regresa 
después de su etapa en la MLS y se 
convirtió en el séptimo refuerzo en 
este mercado. Con 28 años, y por 
unos 10 millones, Driussi llega a Ri
ver, tras una destacada temporada 
en Austin, de Estados Unidos, don
de sumó 8 goles y 4 asistencias en 
30 partidos.

Con Driussi, ya son cuatro retor
nos de exjugadores millonarios en 
este mercado. Enzo Pérez, Lucas 
Martínez Quarta y Gonzalo Mon- 
tiel: se consolida un equipo con 
sentido de pertenencia. Además, 
se sumaron Gonzalo Tapia, Ma
tías Rojas y Giuliano Galoppo. De 
invierno a verano, un mundo nue
vo. Gallardo tomó ahora el timón, 
como en los dorados años pasados. 
Del fiasco de julio a la sucursal de 
los campeones del mundo. Con la 
presión de ganar, gustar y golear. •

Real Madrid, 
demasiado 
sufrimiento
Un Real Madrid herido, tras la 
goleada por 5-2 sufrida ante Bar
celona, el domingo pasado, en la 
final de la Supercopa de España, 
tenía la clasificación a los cuar
tos de final de la Copa del Rey en 
el bolsillo ayer, ante Celta, en el 
Santiago Bernabéu. Sin embar
go, tras ir ganando por 2-0, su ri
val igualó con dos goles en nueve 
minutos sobre el final y el duelo 
lo definió en el alargue, con tres 
tantos en el segundo tiempo para 
el triunfo por 5-2.

El entrenador Cario Ancelot- 
ti ya se había mostrado visible
mente enfadado días atrás. La 
respuesta que tuvo ayer no ayu
dó a que se serenara. Los goles de 
Mbappey Vinicius auguraron un 
partido bajo control, pero no fue 
así. Bamba y Alonso desestabi
lizaron a los merengues. Hasta 
que Endrick, en dos ocasiones, y 
Valverde, sentenciaron la llave, 
en un resultado que nada tuvo 
que ver con el desarrollo. •

La guía 
de TV

Fútbol
AMISTOSO INTERNACIONAL
20 » U. de Chile us. Riuer.
Disney*

SERIE RÍO DE LA PLATA
20 » Unión us. Atlético 
Tucumán. ESPN Premium (CV 
123 HD - DTV 604/1604 HD - TC 
111/1017 HD - SC102/130 HD) y 
Disney+
22 » Nacional us. Olimpia.
ESPN Premium (CV 123 HD - DTV 
604/1604 HD - TC 111/1017 HD - 
SC 102/130 HD) y Disney*

SERIE A
16.45 » Roma us. Genoa. ESPN 
(CV 24/103 HD - DTV 1621 HD)

LIGA DE ESPAÑA
17 » Espanyol us. Valladolid. 
ESPN 3 (CV 104 HD - DTV 1623 
HD)

Tenis
AUSTRALIAN OPEN
21» La tercera rueda. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV 1622 HD), 
ESPN 4 (CV 105 HD - DTV 1624 
HD)
5 (del sábado) » La tercera 
rueda. ESPN 2 (CV 23/102 
HD-DTV 1622 HD)

Handball
MUNDIAL
16.30 » Croacia us. Argentina. 
TyC Sports (CV 22/101 HD - DTV 
1629 HD) y Dsports* (613/1613 HD)

Basquetbol
LA NBA
22.30 » Oklahoma City 
Thunder us. Dallas Mauericks. 
NBA TV (CV 111 - DTV 677/1677 
HD)
23.30 » Memphis Grizzlies us. 
San Antonio Spurs. ESPN 3 (CV 
104 HD-DTV 1623 HD)

Golf
LATIN AMERICAN AMATEUR
CHAMPIONSHIP
15 » La segunda uuelta. ESPN 2 
(CV 23/102 HD- DTV 1622 HD)
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Texto Marcelo Stiletano

David Lynch.El director que reveló todos los sueños y pesadillas
A los 78 años, murió el icónico 

realizador norteamericano que dedicó 
su vida a sumergirse en el 

subconsciente con films como 
Terciopelo azul, Mulholland Driue, 

Corazón salvaje y la memorable serie 
de televisión Twin Peaks

Con sus creaciones abrió la lente de la percepción, al punto de que su visión onírica del mundo se convirtió en una forma de ver las cosas en sí misma GETTY

N
adie ayudó tanto a las ge
neraciones más recientes 
como David Lynch a ver 
el mundo desde el arte a 

través de una perspectiva oblicua, 
oculta, secreta y profunda. Con su 
visión siempre original y fascinan
te, plasmada en una obra cinema
tográfica distinta de todas, junto a 
múltiples experiencias artísticas 
ligadas a la pintura, la fotografía, la 
animación y la música, llegó más 
lejos que nadie en la búsqueda de 
otra dimensión instalada detrás 

de la realidad, llena de complejas y 
deslumbrantes ensoñaciones.

“Con profundo pesar, nosotros, 
su familia, anunciamos el falleci
miento de David Lynch, la persona 
y el artista. Agradeceremos un po
co de privacidad en este momen
to. Hay un gran vacío en el mundo 
ahora que ya no está con nosotros. 
Pero, como él decía, ‘mantén la vista 
en la dona y no en el agujero’. Es un 
hermoso día de sol dorado con cie
los azules en todo el camino”, escri
bieron sus familiares en la cuenta 

oficial de Facebook desde la cual se 
conoció la noticia.

Hasta en el anuncio más triste de 
todos también es posible encontrar 
marcas registradas de la vida del ar
tista, en este caso con las formas de 
una amable broma. Al personaje 
más popular de la carrera de Lynch 
como actor, el agente Gordon Colé 
de Twin Peaks, le encantaba comer 
donas. Y la referencia al clima se 
asocia a una de sus creaciones más 
llamativas y recientes, el David 
Lynch Weather Report, un informe 

meteorológico de un minuto por 
día hecho a cámara y publicado en 
YouTube que empezó en 2020, al 
que le agregaba extraños, diverti
dos y curiosos comentarios. El pro
nóstico del tiempo como una de las 
bellas artes.

Lynch tenía 78 años y padecía de 
una forma avanzada de enfisema, 
diagnóstico que reveló en agosto 
pasado después de pasar la vida 
entera como adicto al cigarrillo. En 
ese momento admitió que la enfer
medad lo mantenía confinado, casi 

sin poder salir de su casa o moverse 
para evitar el riesgo de enfermarse 
(sobre todo de Covid-19). Pero man
tuvo su humor y confesó, feliz, que 
jamás se retiraría.

Nadie exageraría al definir a 
Lynch como un artista único en el 
sentido más literal de la expresión. 
Nadie podría parecerse a él o imitar 
su estilo. Continuará siendo, como 
ocurrió en las últimas décadas sin 
descanso, uno de los creadores au
diovisuales más influyentes de su 
tiempo. Continúa en la página 2
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Viene de tapa
El meticuloso interés por conocer y 
analizar su obra responde sobre to
do a la imposibilidad de encuadrarla 
en alguna corriente o movimiento 
preciso.

Para abordarlo no queda otra que 
recurrir al término “lyncheano”, pro
pio de esos artistas que no se parecen 
(ni se parecerán) a ningún otro. En su 
caso, el apellido se transforma en un 
calificativo que se configura a par
tir de unos cuantos elementos que 
nunca permanecen estáticos, pero 
nunca faltan. En la obra de Lynch, 
sobre todo en sus películas, siempre 
vemos una superficie calma, bucó
lica y tranquila. Lo mejor está aden
tro o por debajo, en distintas capas 
y dimensiones surrealistas ajenas a 
cualquier tiempo o lugar.

Allí, en medio de sueños o pesadi
llas indescifrables, casi abstractas, 
fuera de toda lógica, reina lo mons
truoso, el misterio, la inquietud, la 
oscuridad, el castigo (muchas veces 
autoinfligido) y el dolor. Después, el 
viaje de regreso a la realidad puede 
cerrarse con un final feliz, pero sus 
protagonistas no podrán despojarse 
nunca de toda la experiencia de paso 
por ese extraño desasosiego.

“Aprendí que justo debajo de la 
superficie hay otro mundo y que, 
cuanto más se cava, aparecen más y 
más mundos distintos. Lo sabía de 
chico, pero no había podido encon
trar las pruebas. Era solo una sensa
ción. Hay algo bueno en el cielo azul 
y en las flores, pero otra fuerza -un 
dolor salvaje, un deterioro- también 
lo acompaña”, dice en una de las on
ce entrevistas compiladas en el libro 
LynchporLynch (publicado en la Ar
gentina por El Cuenco de Plata), en 
este caso a partir de algunos de sus 
recuerdos de infancia.

De esos primeros años vividos en 
el noroeste de los Estados Unidos 
(Idaho y Washington, no muy lejos 
de los escenarios de Twin Peaks, la 
serie que muchos definen como 
la cumbre definitiva de su estilo), 
también surgió la inspiración para 
sus pinturas. “A veces las propor
ciones son extrañas en los cuadros, 
por lo que el insecto es más grande 
y la casa más pequeña. Es tormen
toso. No solo yo lo noto”, señala en 
otro tramo del libro de entrevistas. 
A muchos la obra de Lynch le sona
rá elusiva, críptica, distante, pero 
quien se asoma a ella no tardará en 
sentir una experiencia parecida. Es 
en esas instancias donde surge en 
plenitud el poder y la atracción del 
arte en la conducta humana. Por eso 
la influencia de Lynch es tan amplia, 
potente y duradera.

Lynch nació el 20 de enero de 1946 
en Missoula (Montana), hijo de un 
científico que trabajaba como inves
tigador del Departamento de Agri
cultura, lo que forzó diferentes mu
danzas familiares a lo laigo del terri
torio estadounidense. Su formación 
cultural y artística es extraordinaria 
si consideramos que fue poco menos 
que obligado a la fuerza a completar 
el secundario en Virginia. Pasó por 
varios oficios en distintas ciudades 
(Washington DC, Boston) hasta que 
finalmente se estableció en Filadel-

Creador de un estilo irreemplazable, logró convertirse en un realizador de culto y, a la vez, popular con la serie Twin Peaks 
1946-2025David Lynch.El director que reveló todos nuestros sueños y pesadillas

El director en la célebre habitación roja, la representación más cabal de lo "lyncheano"

fia y se inscribió en la Academia de 
Bellas Artes de Pensilvania con la in
tención de estudiar pintura.

Se instaló allí por un buen tiempo 
en un barrio habitado por margi
nales y personas fuera de la ley, un 
escenario que luego dejaría huella 
en sus búsquedas artísticas. Tuvo un 
primer contacto con el dueño de una 
galería de arte que le permitió poner 
en marcha su carrera con una suerte 
de “pintura en movimiento”, un cor
to animado de cuatro minutos que 

tituló El alfabeto e instaló en la sala 
de estar de aquel mecenas inicial.

A partir de ese trabajo ganó una 
beca de 5000 dólares, aplicados a 
otro corto de las mismas caracterís
ticas, pero más ambicioso (mezcla 
de animación y acción en vivo), so
bre un chico abusado por sus padres 
que encontraba protección en una 
abuela nacida de una semilla. Más 
de una vez explicó que este tipo de 
oscuras y retorcidas ficciones, que 
se convertirían en su sello, no tenían 

nada que ver con la realidad que vi
vió mientras crecía. “Mis padres fue
ron cariñososy buenos. Ellos a su vez 
tuvieron buenos padres y todos los 
amaban. Fueron simplemente dos 
personas justas”, dijo una vez.

El alfabeto obtuvo muchos reco
nocimientos y le abrió a Lynch las 
puertas del cine. Se mudó a Los Án
geles a comienzos de los años 70 pa
ra sumarse a una camada brillante 
(Paul Schrader y Terrence Malick, 
entre otros) en la escuela de estudios 

avanzados del American Film Insti- 
tute. Allí puso en marcha su primer 
y decisivo largometraje, Eraserhead 
{Cabeza borradord), desarrollado du
rante varios años y filmado en blan
co y negro sobre la pesadillesca vida 
de un hombre cada vez más pertur
bado desde que vio nacer a su bebé 
con horribles malformaciones.

La película provocó atraccióny re
pulsión en dosis parecidas al estre
narse en 1977. Lynch solía aparecer 
en vivo para advertir al público que 
“no preguntaran por el bebé”. El es
pectador más inesperado de la pelí
cula fue Mel Brooks. Luego de verla 
no dudó y le ofreció a Lynch produ
cir su siguiente film, la adaptación de 
la exitosa obra teatral El hombre ele
fante, donde volvía al tema previo de 
la monstruosidad humana ahora en 
un contexto mucho más conocido 
y con estrellas como Anthony Hop- 
kins (con quien Lynch nunca se llevó 
bien durante el rodaje) y John Hurt.

Con esta película, el mundo des
cubrió a Lynch. También la Acade
mia de Hollywood, que la nominó 
a ocho Oscar. Con el mundo a sus 
pies, Lynch rechazó la propuesta de 
George Lucas para dirigir El regre
so del Jedi y prefirió arriesgarse en 
ese mundo de la ciencia ficción a lo 
imposible, la primera adaptación 
de Duna (1984), que resultó en su 
momento un estrepitoso fracaso de 
críticay de público hasta que, cuatro 
décadas después, logró en parte ser 
reivindicada (sobre todo por las se
cuencias oníricas, incomprendidas 
en su tiempo) a partir del estreno de 
la remake de Denis Villeneuve.

Pese al fracaso, el poderoso pro
ductor Dino de Laurentiis mantu
vo su confianza en Lynch y sostuvo 
su siguiente proyecto, sin dudas el 
que mejor definiría con el tiempo la 
manera que tenía el director de ver 
el mundo. Así llegó Terciopelo azul 
(1986), un atrapante y tortuoso co- 
llage de violencia, intriga, erotismo, 
perversiones, pulsiones homicidasy 
una famosa oreja cortada que sedujo 
al público, deslumbró a los críticos 
y dejó algunas actuaciones memo
rables, como el enajenado villano 
que personificó Dennis Hopper. Su 
protagonista, la bellísima Isabella 
Rossellini, se convertiría por varios 
años en pareja del director. Lynch se 
casó cuatro vecesy tuvo otros tantos 
hijos, entre ellos la directora Jenni- 
fer Lynch.

Mantuvo esa aterradora, sinuosa 
y maquiavélica versión del sueño 
americano llena de miedos y depra
vación sexual con otro éxito que le 
permitió ganar nada menos que la 
Palma de Oro en Cannes. Corazón 
salvaje (1990) es una frenética road 
movie con un memorable Nicolás 
Cage (un ex convicto obsesionado 
con Elvis Presley) y su novia (Laura 
Dern) escapando de los asesinos de 
la madre de la chica.

Antes de Carreteraperdida (1997), 
que seguiría esa línea, Lynch conci
bió una de sus más memorables 
creaciones. La serie Twin Peaks, su 
primer y definitivo proyecto para la 
TV, fue una verdadera revolución. 
Nada sería igual a partir de ese mo
mento en el universo de las series

Cronología de un legado magistral

Eraserhead
1977
Estrenada en los Estados Unidos 
en 1977, la ópera prima de Lynch, 
filmada enblancoy negro, sentó las 
bases de su sello: el horror surrealis
ta, con aires independientes

Terciopelo azul 
1986
Con Kyle MacLachlan, Isabella Ros
sellini y Laura Dern como protago
nistas, el film es uno de sus primeros 
clásicos; la oreja cortada se volvió 
un símbolo de su obra

Twin Peaks
1990/2017
Conelmisteriosoasesinatodeuna jo
ven, Lynch atrapó a los televidentes; 
la serie es su obra definitiva y legó a 
dos personajes emblemáticos, Laura 
Palmer y el Agente Cooper

Corazón salvaje 
1990
Una historia de amor al estilo Lynch: 
Sailor (Nicolás Cage) y Lula (Laura 
Dern) se dan a la fuga, solos contra 
el mundo, para escapar de quienes 
se oponen a su romance

Carretera perdida 
1997
Un músico (Bill Pullman) recibe 
unos misteriosos VHS y rápida
mente es acusado de un asesinato; 
un film negro surrealista, con es
tructura de cinta de Moebius.
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consagradas a contar tramas poli
ciales con asesinatos misteriosos, 
conspiraciones y todo tipo de per
sonajes con conductas alteradas.

A aquella reveladora y deslum
brante primera temporada de 1992 
(junto a un largometraje en clave de 
precuela: El fuego camina conmigo) 
le siguió muy rápido una segunda, 
que alimentó un increíble fervor 
entre legiones de fans dispuestos 
a hacer suyas todas las preguntas, 
conjeturas y experimentos con las 
distintas capas de la realidad que 
Lynchya había transformado en una 
tarea casi cotidiana. La llegada de la 
tercera temporada, en 2017, fue una 
verdadera fiesta para los devotos del 
culto lyncheano y, por supuesto, una 
nueva oportunidad para que el gurú 
de toda esta liturgia elevara la pro
fundidad de los enigmas y las explo
raciones surrealistas. Los últimos 
largometrajes propiamente dichos 
de Lynch quedaron muy lejos si los 
ubicamos en la secuencia temporal 
de toda su carrera. La maravillosa 
El camino de los sueños (2001), lleva 
todo ese gran juego entre onírico y 
real nada menos que a Hollywood, el 
lugar en el que todo sueño (sobre to
do para quien hace cine) parece po
sible. Y en Imperio (2006) propone 
lo mismo, pero de un modo experi
mental, quizás poco apto para los no 
iniciados pero deslumbrante en to
do sentido. La gran anomalía del ci
ne de Lynch fue Una historia sencilla 
(1999), relato transparentey deabru
madora belleza, basado en hechos 
reales, sobre el viaje de un anciano y 
modesto granjero, manejando una 
cortadora de césped a través de los 
campos de la América profunda, al 
encuentro de su hermano, a quien 
no veía desde hace décadas.

A partir de allí empezamos a cru
zarnos con Lynch en múltiples oca
siones y por caminos muchas veces 
inesperados. Llevó sus pinturas a 
toda clase de exposiciones y mues
tras alrededor del mundo, escribió 
y grabó música como solista o en 
colaboración con otros intérpretes 
como el gran Angelo Badalamenti, 
autor de la banda sonora de sus me
jores obras.

La incansable imaginación de 
Lynch abría todo el tiempo nuevas 
puertas de acercamiento al contacto 
entre la realidad mundana y las infi
nitas capas de ensoñación listas para 
ser descubiertas alrededor de ella •

Una historia sencilla 
1999
Una película tan dulce como atípica 
en la filmografía del director; un an
ciano veterano de guerra emprende 
un emotivo viaje para visitar a su 
hermano enfermo

Con la Panaflex, durante el rodaje de Corazón salvaje getty

Con Kyle MacLachlan, para la temporada 3 de Twin Peaks getty

Mulholland Drive
2001
Otro film exponente del neo-noir 
y con espíritu cien por ciento lyn
cheano: historias y personajes en 
apariencia separados, que se co
nectan en el tiempo

Inland Empire
2006
Su último largometraje, estrenado 
como Imperio en nuestro país, es 
una pesadilla experimental prota
gonizada por Laura Dern, en el rol 
de "una mujer con problemas"

Familiares y amigos despidieron a Alejandra Darínredes sociales. “Estoy muy emocionado por el cariño”, dijo el Chino Darín a través de X
La noticia de la muerte de Ale
jandra Darín conmocionó al 
mundo del espectáculo. La ac
triz, de 62 años, falleció luego de 
batallar durante varios meses 
contra una dura enfermedad. 
Por la tarde, sus restos fueron 
velados en una reconocida sala 
de sepelios de la Avenida Córdo
ba, y ayer, diversas figuras del 
espectáculo acompañaron a Ri
cardo y Chino Darín; a los hijos 
de Alejandra, Fausto y Antonia 
Bengoechea, y a toda su familia 
para despedir a la presidenta de 
la Asociación Argentina de Ac
tores y Actrices en el Cementerio 
de la Chacarita.

Asimismo, las redes sociales 
se colmaron de mensajes de ami
gos y colegas del medio artístico, 
que la recordaron por su trayec
toria y por su férrea defensa de 
los trabajadores de la cultura. 
Sus hijos también se volcaron 
a Instagram con conmovedoras 
palabras, y ahora fue su sobrino, 
Chino Darín, hijo de Ricardo y 
de Florencia Bas, quien expresó 
su pesar y agradeció a la gente 
por el cariño recibido. “Quiero 
agradecer a todos los que estu
vieron presentes física y espiri
tualmente ayer y hoy (por ayer) 
en la despedida de mi tía Alejan
dra Darín. Son muchas las per
sonas que nos acompañaron en 
este doloroso momento y estoy

Timothée Chalamet fue 
en bicicleta y lo multaron
AVANT PREMIERE. Timo
thée Chalamet encontró la forma 
perfecta de evadir el caos de trán
sito de Londres, aunque la osadía 
le haya valido una sanción. Apre
miado por el tiempo, el actor op
tó por llegar a la avant premiere 
de Un completo desconocido, bio- 
pic sobre Bob Dylan que el actro 
protagoniza, que tuvo lugar en el 
BFI Southbank, a bordo de una 
bicicleta eléctrica. Tras posar 
con una actitud despreocupada 
y su particular vehículo para la 
prensa, la estrella de Hollywood 
debió afrontar el peso de la ley: la 
policía le realizó una multa.

Luego de que la imagen de su 
desembarco en el evento se hicie
ra viral -además de su elección 
móvil, se destacó por la elección 
de su outfit: un traje azul y una 
camisa estampada en tonos vi
brantes-, el actor francoestado- 
unidense fue como invitado al 

muy emocionado por el cariño y 
el respeto recibido. Gracias”, di
jo el actor en su cuenta de X.

“Mamina, amor mío, mi pri
mer y más grande amor”, expre
só su hijo Fausto Bengoechea en 
sus historias de Instagram. “Por 
enseñarme que la mejor forma 
de aprender a amar es haber si
do amado. Porque un triste e in
justo final jamás va a poder opa
car la más linda historia”, agre
gó. “Gracias por los mensajes y 
el cariño. Quiéranse, cuídense, 
besos y abrazos”.

Por su parte, Antonia, apoda
da Toti por sus íntimos, publi
có un extenso y emotivo posteo 
que acompañó con fotos de su 
infancia junto a su madre y su 
hermano. “Mami, te veo en cada 
persona que amo, en cada ani
mal que acaricio, busco tu abra
zo en cada abrazo. Me mostras
te el mundo a través de tus ojos, 
los más lindos que vi. Imaginé 
lo infinito que debe ser el cielo 
mirándolos. Conocí la compli
cidad y la ternura en tu mirada, 
la alegría en tu sonrisa, la paz 
al lado tuyo”, destacó la actriz y 
fotógrafa. Y agregó, en relación 
al legado de amor que le trans
mitió su madre: “El amor no 
cura, pero lo cambia todo, eso 
pienso... Y vos me hiciste sentir 
la persona más amada del mun
do entero.”* 

programa de entrevistas francés 
Quotidien. Allí contó que fue una 
congestión vehicular y la posibi
lidad de llegar tarde a una gala en 
la que era el protagonista abso
luto lo que lo empujó a subirse a 
una bicicleta. Además, destacó el 
costado ecológico de su rodado. 
Si bien su excéntrica llegada lla
mó la atención de todos, el actor 
no pudo evitar ser multado con 65 
libras-aproximadamente79dóla- 
res-. ¿El motivo? no estacionar la 
bicicleta de forma correcta. “Ha
bía un atasco en el tráficoy no me 
permitieron estacionar allí. Me 
pusieron una multa de 65 libras”, 
contó el actor. “Y en realidad es 
horrible porque era un anuncio 
de ellos”, agregó en referencia a 
Lime, la empresa que opera bici
cletas eléctricas en la capital bri
tánica a una tarifa subvencionada 
para permitir que la gente se des
place por la ciudad. •
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SANTORAL San Antonio, Abad I UN DÍA COMO HOY En 1949, nace el músico y cantante argentino Carlos Alberto "el Indio" Solari.
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